**ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ**

**(РОССТАТ)**

**ДОКЛАД**

**О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ В 2014 ГОДУ И ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ   
НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2016 И 2017 ГОДОВ**

**МОСКВА**

**2015**

Оглавление

[Введение 5](#_Toc412034586)

[**I. Цели и задачи деятельности Федеральной службы государственной статистики** 7](#_Toc412034587)

[**II. Основные результаты деятельности Федеральной службы государственной статистики в 2014 году** 10](#_Toc412034588)

[2.1. Деятельность Росстата в рамках реализации подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика» 10](#_Toc412034589)

[2.1.1. Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ 10](#_Toc412034590)

[2.1.1.1. Информационное сопровождение реализации указов Президента Российской Федерации по социально-экономическому развитию Российской Федерации 12](#_Toc412034591)

[2.1.1.2. Организация официального статистического учета в Крымском федеральном округе 14](#_Toc412034592)

[2.1.1.3. Статистические работы по основным секторам экономики и социальной сферы 20](#_Toc412034593)

[2.1.1.3.1. Система национальных счетов (СНС) 20](#_Toc412034594)

[2.1.1.3.2. Статистика национального богатства и основных фондов 21](#_Toc412034595)

[2.1.1.3.3. Статистика предприятий 22](#_Toc412034596)

[2.1.1.3.4. Статистика сельского хозяйства 23](#_Toc412034597)

[2.1.1.3.5. Статистика охраны окружающей среды 25](#_Toc412034598)

[2.1.1.3.6. Статистика строительства и инвестиций 26](#_Toc412034599)

[2.1.1.3.7. Статистика жилья и коммунальных услуг 27](#_Toc412034600)

[2.1.1.3.8. Статистика торговли и услуг 28](#_Toc412034601)

[2.1.1.3.9. Статистика труда, науки, инноваций, образования и информационного общества 30](#_Toc412034602)

[2.1.1.3.10. Статистика транспорта и связи 33](#_Toc412034603)

[2.1.1.3.11. Статистика туризма 34](#_Toc412034604)

[2.1.1.3.12. Статистика цен 35](#_Toc412034605)

[2.1.1.3.13. Статистика финансов организаций 35](#_Toc412034606)

[2.1.1.3.14. Статистика уровня жизни и обследования домашних хозяйств 36](#_Toc412034607)

[2.1.1.3.15. Статистика населения и здравоохранения, инвалидности, производственного травматизма, физической культуры и спорта 37](#_Toc412034608)

[2.1.1.3.16. Муниципальная статистика 38](#_Toc412034609)

[2.1.1.3.17. Экономико-статистические классификации и Статистический регистр 38](#_Toc412034610)

[2.1.1.4. Научно-методологическая деятельность 41](#_Toc412034611)

[2.1.1.5. Предоставление пользователям официальной статистической информации 43](#_Toc412034612)

[2.1.1.6. Информационная открытость деятельности Росстата. Общественный совет при Федеральной службе государственной статистики 46](#_Toc412034613)

[2.1.1.7. Нормативно-правовое регулирование в сфере официального статистического учета 50](#_Toc412034614)

[2.1.1.8. Международное сотрудничество 53](#_Toc412034615)

[2.1.1.9. Размещение заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных нужд в центральном аппарате Росстата и его территориальных органах 58](#_Toc412034616)

[2.1.1.10. Кадры и государственная служба 59](#_Toc412034617)

[2.1.1.11. Организация документооборота 62](#_Toc412034618)

[2.1.1.12. Содержание зданий системы Росстата 63](#_Toc412034619)

[2.1.2. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей) 64](#_Toc412034620)

[2.1.3. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей 65](#_Toc412034621)

[2.1.4. Разработка базовых таблиц «затраты-выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства 66](#_Toc412034622)

[2.1.5. Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения 67](#_Toc412034623)

[2.1.6. Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда 69](#_Toc412034624)

[2.1.7. Информатизация сбора и обработки официальной статистической информации 70](#_Toc412034625)

[2.1.8. Реализация проекта МБРР «Развитие системы государственной статистики – 2» 72](#_Toc412034626)

[2.2. Деятельность Росстата в рамках реализации иных государственных программ Российской Федерации 73](#_Toc412034627)

[2.2.1. Государственная программа Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации». Федеральная целевая программа «Жилище» на 2011-2015 годы 73](#_Toc412034628)

[2.2.2. Государственная программа Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)» 74](#_Toc412034629)

[2.2.3. Государственная программа Российской Федерации «Социальная поддержка граждан» 74](#_Toc412034630)

[2.3. Финансовое обеспечение деятельности системы государственной статистики 75](#_Toc412034631)

[**III. Основные задачи на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов** 77](#_Toc412034632)

[3.1. Деятельность Росстата в рамках реализации подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика» 77](#_Toc412034633)

[3.1.1. Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ 77](#_Toc412034634)

[3.1.3. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей) 93](#_Toc412034635)

[3.1.4. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей 94](#_Toc412034636)

[3.1.5. Разработка базовых таблиц «затраты-выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства 95](#_Toc412034637)

[3.1.6. Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения 96](#_Toc412034638)

[3.1.7. Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда 97](#_Toc412034639)

[3.1.8. Информатизация сбора и обработки официальной статистической информации 98](#_Toc412034640)

[3.1.9. Реализация проекта МБРР «Развитие системы государственной статистики – 2» 99](#_Toc412034641)

[3.2. Деятельность Росстата в рамках реализации иных государственных программ Российской Федерации 100](#_Toc412034642)

[3.2.1. Государственная программа Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)» 100](#_Toc412034643)

[3.2.2. Государственная программа Российской Федерации «Социальная поддержка граждан» 101](#_Toc412034644)

[3.3. Финансовое обеспечение деятельности системы государственной статистики 101](#_Toc412034645)

[**Приложение № 1** 103](#_Toc412034646)

[**Приложение № 2** 107](#_Toc412034647)

[**Приложение № 3** 111](#_Toc412034648)

## Введение

Доклад о результатах деятельности Федеральной службы государственной статистики в 2014 году и основных направлениях на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов (далее - Доклад) подготовлен в соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 22 мая 2004 г. № 249 «О мерах по повышению результативности бюджетных расходов» и Положением о докладах о результатах и основных направлениях деятельности субъектов бюджетного планирования в редакции постановления Правительства Российской Федерации от 6 апреля 2011 г. № 252.

Доклад составлен с учетом положений Указа Президента Российской Федерации от 21 мая 2012 г. № 636 «О структуре федеральных органов исполнительной власти», постановления Правительства Российской Федерации от 2 июня 2008 г.   
№ 420 «О Федеральной службе государственной статистики».

Федеральная служба государственной статистики осуществляет свою деятельность непосредственно и через свои территориальные органы во взаимодействии с другими федеральными органами исполнительной власти, органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации, органами местного самоуправления, общественными объединениями и иными организациями.

В своей деятельности органы государственной статистики руководствуются принципами официального статистического учета, установленными Федеральным законом от 29 ноября 2007 г. № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации», которыми являются:

- полнота, достоверность, научная обоснованность, своевременность предоставления и общедоступность официальной статистической информации   
(за исключением информации, доступ к которой ограничен федеральными законами);

- применение научно обоснованной официальной статистической методологии, соответствующей международным стандартам и принципам официальной статистики, а также законодательству Российской Федерации, открытость и доступность такой методологии;

- рациональный выбор источников в целях формирования официальной статистической информации для обеспечения ее полноты, достоверности и своевременности предоставления, а также в целях снижения нагрузки на респондентов;

- обеспечение возможности формирования официальной статистической информации по Российской Федерации в целом, по субъектам Российской Федерации, по муниципальным образованиям;

- обеспечение конфиденциальности первичных статистических данных при осуществлении официального статистического учета и их использование в целях формирования официальной статистической информации;

- согласованность действий субъектов официального статистического учета;

- применение единых стандартов при использовании информационных технологий и общероссийских классификаторов технико-экономической и социальной информации для создания и эксплуатации системы государственной статистики в целях ее совместимости с другими государственными информационными системами;

- обеспечение сохранности и безопасности официальной статистической информации, первичных статистических данных и административных данных.

Доклад является инструментом стратегического и операционного планирования на ведомственном уровне и входит в состав документов, подготовленных к заседанию итоговой расширенной коллегии Росстата.

Доклад разработан с целью повышения эффективности внутриведомственного планирования, результативности бюджетных расходов, открытости деятельности, а также ответственности за результаты принимаемых Службой решений и отражает результаты и основные направления деятельности Росстата.

## Цели и задачи деятельности Федеральной службы государственной статистики

Росстат исполняет три типа государственных функций:

правоустанавливающие – нормативное правовое регулирование в сфере официального статистического учета;

правоприменительные – формирование официальной статистической информации о социальных, экономических, демографических, экологических и других общественных процессах в Российской Федерации и координация деятельности в сфере официального статистического учета;

контрольные - контроль в сфере официального статистического учета в порядке и случаях, установленных законодательством Российской Федерации.

**Целью Росстата** в рамках выполняемых им функций является предоставление актуальной и достоверной статистической информации Президенту Российской Федерации, органам власти Российской Федерации, организациям и гражданам, а также международным организациям.

Достижение этой цели осуществляется за счет решения **следующих задач**:

реализация Федерального плана статистических работ;

подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей, специализированных обследований и наблюдений, разработка базовых таблиц «затраты-выпуск»;

модернизация системы сбора, обработки, хранения и распространения статистической информации органов государственной статистики на основе применения современных информационно-телекоммуникационных технологий.

Решение поставленных задач осуществляется в рамках реализации подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации   
от 15 апреля 2014 г. № 316, ответственным исполнителем по которой является Росстат. Этот интегрированный инструмент управления и бюджетирования направлен на реализацию государственных функций и достижение приоритетных целей государственной политики в сфере официальной статистики. Подпрограммой охватывается практически вся деятельность Росстата.

На решение задач подпрограммы направлена реализация восьми основных мероприятий.

***Первое основное мероприятие*** «Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ» охватывает все виды работ, связанных с формированием официальной статистической информации, которые включают в себя не только операции по сбору, обработке первичной статистической информации, а также выпуску информационно-аналитических материалов и официальных статистических изданий, но и важные для их успешного выполнения подготовительные этапы. В первую очередь - это развитие и совершенствование официальной статистической методологии, включая вопросы актуализации форм федерального статистического наблюдения; развитие Статистического регистра хозяйствующих субъектов, а также совершенствование используемых стандартов и классификаций. Кроме того, в рамках этого мероприятия выполняются работы по международному сотрудничеству в области государственной статистики.

Важнейшим аспектом этого основного мероприятия является законодательное обеспечение деятельности статистической службы. Это особенно важно при необходимости выполнения Россией обязательств перед международными организациями, в том числе статистическими.

Кроме того, основное мероприятие включает в себя комплекс работ по эксплуатации и содержанию административных зданий Росстата и его территориальных органов, повышению энергоэффективности имущественного комплекса Росстата, реконструкции, модернизации, строительству и ремонту фасадов административных зданий, созданию комфортных условий труда работников, кадровому обеспечению.

***Второе основное мероприятие*** в соответствии с Федеральным законом  
 «О Всероссийской переписи населения» предусматривает подготовку, проведение и опубликование итогов:

- выборочного статистического наблюдения «Социально-демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года»;

- очередной Всероссийской переписи населения 2020 года (включая пробную перепись населения 2018 года).

***Третье основное мероприятие*** реализуется в соответствии с Федеральным законом «О Всероссийской сельскохозяйственной переписи» и предусматривает проведении работ по подготовке, проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года, подведению и официальному опубликованию ее итогов.

***Четвертое основное мероприятие*** включает завершение первого раунда построения базовых таблиц «затраты – выпуск» за 2011 год, проведение нового раунда разработки базовых таблиц «затраты – выпуск» за 2016 год, а также подготовку, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства за 2015 год.

***Пятое основное мероприятие*** включает в себя проведение ежегодного мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения и совокупность федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам, характеризующим условия жизни населения, по следующим направлениям:

- условия проживания, доступность и качество социальных услуг;

- уровень и источники доходов населения;

- мотивация к труду и здоровому образу жизни;

- репродуктивные планы.

***Шестое основное мероприятие*** направлено на организацию и проведение выборочных обследований домашних хозяйств по вопросам экономической активности, занятости, безработицы, а также на организацию и проведение федерального статистического наблюдения за численностью и заработной платой отдельных (целевых) категорий работников социальной сферы.

***Седьмое основное мероприятие*** предусматривает проведение работ по:

- поддержке и развитию информационно-вычислительной системы Росстата, функционирующей на всей территории Российской Федерации и обеспечивающей сбор, обработку и формирование официальной статистической информации;

- организационно-методическому сопровождению Единой межведомственной информационно-статистической системы (далее – ЕМИСС);

- обеспечению информационной безопасности системы Росстата.

***Восьмым основным мероприятием*** является реализация проекта Международного банка реконструкции и развития «Развитие системы государственной статистики – 2. Это мероприятие направлено на обеспечение развития устойчивой системы государственной статистики, которая обеспечивала бы получение своевременных, всеобъемлющих и надежных статистических данных.

Отдельные направления деятельности Росстат осуществляет в рамках иных государственных программ Российской Федерации.

Росстат выступает в качестве участника по государственной программе Российской Федерации «Информационное общество (2011 - 2020 годы)» и государственного заказчика по федеральной целевой программе «Жилище»   
на 2011 - 2015 годы государственной программы Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации».

## II. Основные результаты деятельности Федеральной службы государственной статистики в 2014 году

## 2.1. Деятельность Росстата в рамках реализации подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика»

Все мероприятия подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика», предусмотренные в 2014 году, выполнены в полном объеме.

Мониторинг достижения цели и решения поставленных задач подпрограммы основывается на системе индикаторов (показателей), установленные значения которых на 2014 год выполнены в полном объеме. Сведения о показателях (индикаторах) подпрограммы и их значения на период с 2014 по 2017 годы представлены   
в приложении № 1 к настоящему Докладу.

## 2.[1.1. Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ](#_Toc380678426)

Федеральный план статистических работ для государственной статистики является системообразующим документом, определяющим тематику, объем, периодичность и сроки формирования официальной статистической информации, поэтому работа органов государственной статистики направлена, прежде всего, на его выполнение. В 2014 году было выполнено 640 работ, из них 380 работ (59%) - с участием территориальных органов Росстата.

С учетом требований вновь принятых федеральных законов и указов Президента Российской Федерации, постановлений, распоряжений и поручений Правительства Российской Федерации по социально-экономическим и демографическим вопросам в 2014 году были продолжены работы по подготовке предложений по актуализации Федерального плана статистических работ, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2008 г. № 671-р.

В 2014 году подготовлены и утверждены Правительством Российской Федерации 12 изменений, которые были направлены на оптимизацию состава работ по формированию официальной статистической информации, осуществляемых Росстатом и другими субъектами официального статистического учета, а также на выполнение законодательных актов, указов Президента Российской Федерации, нормативно-правовых актов и поручений Правительства Российской Федерации.

Так, в рамках реализации Указа Президента Российской Федерации   
от 7 мая 2012 г. № 601 «Об основных направлениях совершенствования системы государственного управления» предусмотрено включение в Федеральный план статистических работ формирования официальной статистической информации для ведения мониторинга предоставления государственных и муниципальных услуг.

Актуализированы разделы Федерального плана статистических работ:

раздел 2.1. «Показатели для оценки эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации» в соответствии   
с постановлениями Правительства Российской Федерации от 10 сентября 2013 г.   
№ 794 и от 30 июля 2014 г. № 722;

раздел 2.2. «Показатели для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов» в соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 17 декабря 2012 г. № 1317 «О мерах по реализации Указа Президента Российской Федерации   
от 28 апреля 2008 г. № 607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов» и подпункта «и»   
пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 601 «Об основных направлениях совершенствования системы государственного управления»;

разделы 2.3 «Показатели оценки эффективности деятельности руководителей федеральных органов исполнительной власти по созданию благоприятных условий ведения предпринимательской деятельности» и 2.4 «Показатели оценки эффективности деятельности высших должностных лиц (руководителей высших исполнительных органов государственной власти) субъектов Российской Федерации по созданию благоприятных условий ведения предпринимательской деятельности» приведены в соответствие с перечнями показателей, утвержденными распоряжением Правительства Российской Федерации от 10 апреля 2014 г. № 570-р.

Во исполнение перечня поручений Президента Российской Федерации и Совета при Президенте Российской Федерации по реализации приоритетных национальных проектов и демографической политике от 21 апреля 2014 г. № Пр-995ГС и поручения Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева от 10 мая 2014 г. № ДМ-П11-3342 в Федеральном плане статистических работ определен перечень показателей по муниципальным образованиям, необходимый для получения качественных и актуальных статистических данных по сельским территориям.

Федеральный план статистических работ дополнен разделом 2.5. «Показатели социально-экономического развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной безопасности» во исполнение поручения Президента Российской Федерации В.В. Путина от 8 февраля 2013 г. № Пр-231 и в соответствии с пунктами 34 и 36 раздела VI Стратегии развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной безопасности, утвержденной Президентом Российской Федерации В.В. Путиным.

Также в Федеральный план статистических работ включены работы по формированию Росстатом:

- итогов социально-демографического обследования (микропереписи населения) 2015 года в рамках реализации Плана мероприятий по реализации в 2011-2015 годах Концепции демографической политики Российской Федерации на период до 2025 года, утвержденного распоряжением правительства Российской Федерации от 10 марта 2011 г. № 367-р;

- информации о количестве малых и средних предприятий, осуществляющих экспортную деятельность, в целях обеспечения реализации пункта 33 Плана мероприятий («дорожной карты») «Поддержка доступа на рынки зарубежных стран и поддержка экспорта», утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 июня 2012 г. № 1128-р (в редакции распоряжения Правительства Российской Федерации от 25 февраля 2014 г. № 259-р).

## 2.[1.1.1. Информационное сопровождение реализации указов Президента Российской Федерации по социально-экономическому развитию Российской Федерации](#_Toc380678427)

В рамках исполнения решений, принятых на заседании Правительства Российской Федерации от 16 января 2014 г. (протокол № 1, раздел XV, п. 1), скорректирован План деятельности Росстата на 2013-2018 годы, исходя из общественно значимых целей деятельности Правительства Российской Федерации по выполнению задач, поставленных в указах Президента Российской Федерации, с учетом параметров Федерального закона «О федеральном бюджете на 2014 год и на плановый  
период 2015 и 2016 годов». Скорректированный План представлен в Правительство Российской Федерации.

План дополнен мероприятиями по совершенствованию федерального статистического наблюдения процессов, происходящих в экономике и социальной сфере, а именно:

- в части участия Росстата в создании системы статистической оценки уровня технологического развития отраслей экономики и формирования официальной статистической информации, характеризующей эти процессы. Данные мероприятия осуществляются Росстатом в рамках реализации подпункта 19 пункта 1 перечня поручений Президента Российской Федерации № Пр-3086 от 27 декабря 2013 г.  
 в соответствии с поручением Правительства Российской Федерации   
от 27 февраля 2014 г. № ДМ-П13-1381;

- по формированию официальной статистической информации о количестве транспортных средств, использующих природный газ в качестве моторного топлива; количестве объектов газозаправочной инфраструктуры, использующих природный газ; объеме реализации природного газа в качестве моторного топлива в соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 мая 2013 г. № 767-р;

- по совершенствованию статистического учета в сфере биотехнологий и формированию официальной статистической информации по показателям, характеризующим эту сферу, осуществляемыми Росстатом в рамках реализации   
пунктов 21 и 22 плана мероприятий («дорожной карты») «Развитие биотехнологий и генной инженерии», утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 18 июля 2013 г. № 1247-р;

- по обеспечению формирования официальной статистической информации для мониторинга реализации Стратегии развития индустрии детских товаров на период  
до 2020 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации   
от 11 июня 2013 г. № 962-р.

Все ключевые события, а также значения показателей, предусмотренные   
на 2014 год и характеризующие конечный результат выполнения Плана, были достигнуты.

Приоритетной работой в 2014 году, как и в предыдущие годы, являлась формирование официальной статистической информацией, необходимой для мониторинга реализации задач, поставленных указами Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 596-606 и другими указами Президента Российской Федерации по социально-экономическому развитию Российской Федерации.

Во исполнение указов Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г.  
№ 596-606 Росстатом были разработаны и утверждены методики расчета 8 показателей хода исполнения поручений, содержащихся в «майских» указах Президента Российской Федерации, а также доработаны ранее принятые методики   
расчета 3 показателей.

В 2014 году было обеспечено формирование официальной статистической информации, необходимой для мониторинга указов Президента Российской Федерации по социально-экономическому развитию Российской Федерации.

Так, были сформированы статистические данные о числе высокопроизводительных рабочих мест по субъектам Российской Федерации и видам экономической деятельности за 2011-2013 годы.

В рамках информационного сопровождения реализации Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 601 «Об основных направлениях совершенствования системы государственного управления» организовано федеральное статистическое наблюдение за предоставлением государственных услуг населению. Для обеспечения мониторинга числа граждан, использующих механизм получения государственных и муниципальных услуг в электронной форме, Росстатом подготовлена информация за 2013 год на основании форм федерального статистического наблюдения и рассчитан показатель «Доля обращений граждан за получением государственных и муниципальных услуг в электронной форме в общем числе обращений граждан за получением государственных и муниципальных услуг».

Для наблюдения за процессами, происходящими в социальной сфере Российской Федерации (пункт 1 Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г.  
№ 597 «О мероприятиях по реализации государственной социальной политики»):

- с 2014 года формирование итогов (с квартальной периодичностью) федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки, в отношении которых предусмотрены мероприятия по повышению средней заработной платы, предусмотрено c учетом дополнительного критерия – организационно-правовой формы (ОКПФ);

- в целях информационного обеспечения реализаций Указа Президента Российской Федерации от 31 марта 2014 г. № 193 «О повышении заработной платы работников бюджетной сферы и сотрудников государственных и муниципальных органов Республики Крым и г. Севастополя» в 2014 году в территориальных органах Росстата по Республике Крым и г. Севастополю организовано федеральное статистическое наблюдение в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки на период до 1 января 2015 года.

Наблюдением было охвачено более 2 тысяч организаций бюджетной сферы, осуществляющих деятельность в сферах образования, здравоохранения, культуры, социального обслуживания и науки, в которых суммарная численность категорий работников, определенных указами Президента Российской Федерации, составила свыше 70 тысяч человек. В целях оказания оперативной технологической и методологической помощи сотрудникам ТОГС по Республике Крым и г. Севастополю организован доступ на портал «Обследование зарплат социальной сферы».

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации  
от 3 ноября 2012 г. № 1142 «О мерах по реализации Указа Президента Российской Федерации от 21 августа 2012 года № 1199 «Об оценке эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации» сформирована официальная статистическая информация по показателям, закрепленным за Росстатом. Статистические данные о достигнутых значениях за 2009 - 2013 годы направлены   
в Минрегион России 14 марта 2014 года и уточненные данные - 15 августа 2014 года.

В целях реализации Указа Президента Российской Федерации от 10 сентября 2012 г. № 1276 сформирована официальная статистическая информация по показателям, закрепленным за Росстатом, для оценки эффективности деятельности руководителей федеральных органов исполнительной власти и высших должностных лиц (руководителей высших исполнительных органов государственной власти) субъектов Российской Федерации по созданию благоприятных условий ведения предпринимательской деятельности. Статистические данные о достигнутых значениях за 2011 - 2013 годы направлены в Минэкономразвития России 1 апреля 2014 года.  
Во исполнение распоряжения Правительства Российской Федерации от 10 апреля   
2014 г. № 570-р Росстатом была подготовлена и 30 апреля 2014 года направлена в Минэкономразвития России статистическая информация за 2008 - 2013 годы по актуализированным показателям.

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации  
 от 17 декабря 2012 г. № 1317 «О мерах по реализации Указа Президента Российской Федерации от 28 апреля 2008 года № 607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов» и подпункта «и» пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2013 г. № 601 «Об основных направлениях совершенствования системы государственного управления» территориальными органами Росстата до 1 апреля 2014 года в полном объеме обеспечено формирование и предоставление официальной статистической информации администрациям городских округов и муниципальных районов.

В целях информационного обеспечения «майских» указов Президента Российской Федерации в 2014 году на главной странице Интернет-портала Росстата создана специальная рубрика «Статистическая информация для мониторинга хода исполнения поручений, содержащихся в указах Президента Российской Федерации от 7 мая   
2012 г. № 596-606».

Для организации информационного наполнения рубрики разработан Календарь публикации официальной статистической информации в 2014 году, в соответствии с которым публикуется официальная статистическая информация по показателям, разрабатываемым Росстатом. В этой же рубрике опубликована ссылка на методологические указания по расчету показателей.

## 2.1.1.2. Организация официального статистического учета в Крымском федеральном округе

В связи со вступлением в силу Федерального конституционного закона от 21 марта 2014 г. № 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов – Республики Крым и города федерального значения Севастополя» перед Росстатом была поставлена задача по организации государственного статистического учета в этих субъектах.

Во исполнение пункта 2 протокола совещания у Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева от 24 марта 2014 г. № ДМ-П16-19пр был подготовлен План действий Росстата по социально-экономическому развитию Республики Крым и города федерального значения Севастополя в части организации федерального статистического учета на период до 1 января 2015 года и утвержден приказом Росстата от 1 апреля 2014 г. № 228.

Организация работы в соответствии с этим документом осуществлялась по следующим направлениям:

административно-финансовое обеспечение;

материально-техническое обеспечение;

обеспечение в 2014 году организации проведения отдельных федеральных статистических наблюдений и публикации основных показателей социально-экономического развития Республики Крым и города Севастополя;

организация проведения в 2015 году федеральных статистических наблюдений, включая переписи и расчет макроэкономических показателей;

гармонизация экономико-статистических классификаций;

формирование Статистического регистра хозяйствующих субъектов;

организация обучения специалистов;

взаимодействие с федеральными органами исполнительной власти и Банком России по вопросам организации формирования информации по отдельным направлениям статистики.

Результатом выполнения мероприятий **административно-финансового обеспечения** стало образование территориальных органов Росстата по Республике Крым (Крымстат) и г. Севастополю (Севастопольстат) (приказ Росстата № 252   
от 16 апреля 2014 г.).

В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации   
от 17 апреля 2014 г. № 621-р в [схему](consultantplus://offline/ref=2627A6C22A753788295C64C098CD8D6ED94A323981CA356E638D097259A6A05BCABB982B1CAB71F6i7z3G) размещения территориальных органов Росстата **включены** Территориальные органы Федеральной службы государственной статистики по Республике Крым и по г. Севастополю.

Крымстатом и Севастопольстатом открыты лицевые счета соответственно в Управлении Федерального казначейства по Республике Крым и Управлении Федерального казначейства города Севастополя.

Решены имущественные вопросы. Распоряжением Совета министров Республики Крым от 23 июля 2014 г. № 703-р и решением Алуштинского городского совета   
24 сессии 6 созыва от 29 августа 2014 г. № 24/131, а также согласно распоряжениям Правительства Севастополя от 15 августа 2014 г. № 129 и от 29 августа 2014 г. № 157 передано Крымстату и Севастопольстату в безвозмездное пользование недвижимое имущество в соответствии с перечнями.

Была организована работа по аттестации служащих и комплектованию федеральной государственной гражданской службы в органах статистики Республики Крым и г. Севастополе.

В целях обеспечения информационного взаимодействия Росстата с органами государственной власти Республики Крым и города федерального значения Севастополя на время переходного периода приняты и подписаны Соглашения между Федеральной службой государственной статистики и Советом Министров Республики Крым, а также Мэром города Севастополь по предоставлению Росстату официальной статистической информации.

 В 2014 году осуществлялись мероприятия по **техническому и технологическому обеспечению** территориальных органов Росстата в Республике Крым и городе Севастополе.

Для включения Крымстата и Севастопольстата в действующую технологическую схему сбора, обработки, хранения и представления статистической информации Росстата в данные территориальные органы было поставлено серверное оборудование, рабочие станции и программное обеспечение.

Были организованы работы с привлечением специалистов Краснодарстата по установке, настройке и обучению работе с технологическим инструментарием сбора и обработки статистической информации, необходимым для выполнения первоочередных задач Производственного плана Росстата на 2015 год.

Для создания и обеспечения функционирования Интернет-сайта Крымстата и Севастопольстата была произведена доработка Единого Интернет-портала Росстата. Кроме того, в целях интеграции Крымстата и Севастопольстата была доработана подсистема единой ведомственной мультисервисной сети и подсистемы обеспечения безопасности ИВС Росстата.

В рамках мероприятий **по организации проведения отдельных федеральных статистических наблюдений и обеспечению в 2014 году публикации основных показателей социально-экономического развития Республики Крым и города Севастополя** проведена следующая работа.

В 2014 году на территории Республики Крым и г. Севастополя был организован ряд федеральных статистических наблюдений, в том числе: за потребительскими ценами на товары и услуги, условиями жизни населения, в сфере оплаты труда отдельных категорий работников.

В этих целях было подготовлено и утверждено приказами Росстата   
14 Указаний об организации статистических наблюдений, методологии расчета показателей и порядке предоставления данных по Республике Крым и городу Севастополю практически по всем направлениям статистики.

Это позволило обеспечить публикацию в 2014 году данных по новым субъектам Российской Федерации, в том числе по основным показателям оперативной отчетности публикация начата с итогов за январь-апрель 2014 года.

На переходный период в докладе «Социально-экономическое положение России» выделен специальный раздел «Статистические данные по Крымскому федеральному округу».

Одновременно данные по Крыму и Севастополю по отдельным направлениям были включены в итоги по Российской Федерации и публиковались в составе соответствующих таблиц регионального приложения «Некоторые статистические показатели социально-экономического положения субъектов Российской Федерации». Полностью сформированы показатели по разделам «Демография», «Государственные финансы», «Внешняя торговля».

Кроме того, статистическая информация по Крыму и Севастополю включалась в оперативные публикации Росстата по отдельным направлениям статистики (демография, сельское хозяйство, цены и др.) и в срочные информации.

В сложных условиях переходного периода Крымстат и Севастопольстат обеспечили непрерывное информационное сопровождение органов власти региона и организовали предоставление статистической информации в соответствии с новыми задачами. Продолжен выпуск и распространение всех основных публикаций территориальных органов – докладов, бюллетеней, экспресс-информаций, пресс-выпусков в соответствии с рекомендациями Росстата по подготовке в 2014 году официальных статистических изданий. В октябре 2014 года опубликованы Ежегодники с итогами за 2013 год.

Обеспечено представление официальной статистической информации в аппарат полномочного представителя Президента Российской Федерации в Крымском федеральном округе. В сжатые сроки Крымстатом на основе собственных данных и данных Севастопольстата организован выпуск комплексного бюллетеня «Отдельные показатели экономического и социального положения Крымского федерального округа».

В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации   
от 17 июля 2014 г. № 1330-р и протоколом совещания у Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Д.Н. Козака от 26 июня 2014 г. № ДК-П13-126пр Росстатом в IV квартале 2014 года проведено федеральное статистическое наблюдение «Перепись населения в Крымском федеральном округе» со 100-процентным охватом населения (далее – Перепись). В рамках подготовки указанного мероприятия разработаны и утверждены приказами Росстата:

- основные методологические и организационные положения Переписи, а также План мероприятий на 2014–2015 годы по подготовке, проведению и подведению итогов федерального статистического наблюдения «Перепись населения в Крымском федеральном округе» со 100-процентным охватом населения;

- статистический инструментарий;

- инструкции о порядке проведения Переписи; подготовки материалов к автоматизированной обработке; по эксплуатации подсистемы «Подготовка к проведению переписи» автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов Всероссийской переписи населения 2010 года (АС ВПН- 2010) и др.;

- программа итогов Переписи.

Организован мониторинг подготовки и проведения переписи населения в Крымском федеральном округе на районом, региональном и федеральном уровнях.

Осуществлено взаимодействие с МВД России, Минобороны России,   
ФСБ России, ФСО России, ФСИН России по вопросам содействия в проведении переписи населения в Крымском федеральном округе, разграничения объектов, где перепись осуществлена специалистами территориальных органов указанных министерств и федеральных служб, а с МВД России – также в части обеспечения безопасности переписи и работы лиц, осуществляющих сбор сведений о населении.

Проведено обучение специалистов Крымстата и Севастопольстата районных и городских отделов статистики, а также ведомств, имеющих специальные контингенты населения, порядку проведения переписи населения в Крымском федеральном округе и заполнению переписных листов.

Для целей Переписи было доработано программное обеспечение Автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов Всероссийской переписи населения 2010 года (АС ВПН-2010).

Проведена масштабная информационно-разъяснительная работа среди населения с освещением мероприятий в средствах массовой информации. Были проведены: творческие конкурсы – среди СМИ Крымского федерального округа и детского рисунка; пресс-конференции и круглые столы с участием Росстата и лидеров общественного мнения Крыма; размещены средства наглядной агитации (плакаты, билборды), а также информационные материалы на русском, крымско-татарском и украинском языках; размещены на телеканалах и радиостанциях Крыма телевизионные и радио ролики; проведены массовые мероприятия с распространением продукции с символикой переписи населения в Крымском федеральном округе.

Перепись населения в Крымском федеральном округе была проведена в установленные сроки – 14-29 октября 2014 года (с учетом контрольных обходов). В ноябре подведены ее предварительные итоги.

В 2015 году будут продолжены работы по автоматизированной обработке и получению итогов Переписи.

Начиная с апреля 2014 года организована регистрация потребительских цен по установленному в Российской Федерации перечню товаров и услуг в городах Симферополь, Ялта, Керчь и Евпатория, а также г. Севастополе, на базе которой еженедельно осуществляется подготовка справки о средних потребительских ценах и их изменениях на отдельные виды товаров и услуг в Республике Крым и г. Севастополе.

В **части организации проведения в 2015 году федеральных статистических наблюдений, включая переписи и расчет макроэкономических показателей,**в 2014 году проведена следующая работа.

Организована работа по тиражированию форм федеральных статистических наблюдений и указаний по их заполнению.

В результате анализа состава работ, планируемых к выполнению в рамках Федерального плана статистических работ в 2015 году, и оценки эффективности их организации было принято решение, что наиболее оптимальным вариантом по этому вопросу является включение Крымстата и Севастопольстата в единую схему сбора и обработки информации с выполнением ими стандартного для всех территориальных органов Росстата объема работ, включая работы, связанные с ведением классификаторов, Статрегистра хозяйствующих субъектов, регистров и баз данных, публикаций.

Для организации официального статистического учета по Республике Крым и городу федерального значения Севастополю Росстатом в состав Общероссийского классификатора объектов административно-территориального деления (ОКАТО) и Общероссийского классификатора территорий муниципальных образований (ОКТМО) включены субъекты Российской Федерации: Республика Крым и город федерального значения Севастополь, а также в состав Общероссийского классификатора экономических регионов (ОКЭР) включен Крымский федеральный округ в составе Республики Крым и г. Севастополя.

Кроме того, Росстатом совместно с ГМЦ Росстата, Крымстатом и Севастопольстатом обеспечена идентификация в ОКТМО муниципальных образований Республики Крым, включая городские округа, муниципальные районы, городские и сельские поселения, а также внутригородских муниципальных образований города Севастополя и идентификация городских и сельских населенных пунктов этих субъектов Российской Федерации.

Учитывая, что прошедшим государственную регистрацию хозяйствующим субъектам Крыма и Севастополя налоговыми органами присвоены коды осуществляемой ими деятельности по ОКВЭД, тем самым была предопределена целесообразность разработки этими субъектами Российской Федерации статистических показателей в 2015 году в отраслевом разрезе с использованием группировок видов деятельности по используемым в Российской Федерации ОКВЭД-2007 и, соответственно, для формирования данных о производстве продукции в натуральном выражении - группировок видов продукции по ОКПД.

Росстатом была организована совместная с Крымстатом и Севастопольстатом аналитическая работа по сопоставлению позиций Статистической номенклатуры продукции, построенной на ОКПД, с позициями видов продукции, по которым ранее осуществлялся сбор статистических данных. Эта работа показала, что предприятия в целом смогут представлять свои данные о выпускаемой продукции по указанной Статистической номенклатуре при условии оказания им необходимой методологической помощи и проведения консультаций.

В 2014 году в Крымстате и Севастопольстате организована работа по подготовке информационной основы федеральных статистических наблюдений в рамках **Статистического регистра хозяйствующих субъектов.**

В целях получения органами государственной статистики сведений о зарегистрированных хозяйствующих субъектах на территории Крымского федерального округа в апреле 2014 года были установлены каналы связи с управлениями ФНС России в г. Симферополе и г. Севастополе.

Сведения о зарегистрированных в Республике Крым и г. Севастополе хозяйствующих субъектах поступали в органы статистики в соответствии с Порядком взаимодействия ФНС России и Росстата при государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, утвержденным совместным приказом   
от 28 июля 2014 г. № САЭ-3-09/452@109.

В 2014 году учет и идентификация хозяйствующих субъектов на территории Крымского федерального округа осуществлялись Мосгорстатом. С 1 января 2015 года Крымстат и Севастопольстат начали ведение баз данных Статистического регистра по используемой в системе Росстата технологии, а также формирование перечней объектов наблюдения под конкретные формы в соответствии с методологией сбора отчетности.

Росстатом в 2014 году проводилась работа с федеральными органами исполнительной власти как в части **организации взаимодействия** их территориальных органов с Крымстатом и Севастопольстатом, так и в части обеспечения формирования другими субъектами официального статистического учета официальной статистической информации по России с учетом образования новых субъектов Российской Федерации.

Так, проводилась работа:

- с ФНС России (в части государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предприятий для формирования Статистического регистра хозяйствующих субъектов);

- с Минюстом России (в части обеспечения Управлений ЗАГС по Республике Крым и по городу федерального значения Севастополю статистическим инструментарием и программным обеспечением для целей формирования и передачи сведений о государственной регистрации рождения, смерти, заключения и расторжения брака в территориальные органы Росстата по Республике Крым и г. Севастополю в порядке, установленном Постановлением Правительства Российской Федерации   
от 21 ноября 2013 г. № 1049);

- с ФМС России (по вопросам обеспечения УФМС России по Республике Крым и по городу Севастополю листками статистического учета прибытия и выбытия);

- с Пенсионным фондом Российской Федерации (об обеспечении формирования статистической информации о выплате пенсий и по оказанию мер социальной поддержки в Республике Крым и городе Севастополе).

Важной составляющей для обеспечения эффективной организации статистического учета в 2015 году является **обучение специалистов** методологии и технологии формирования официальной статистической информации.

В этой связи специалисты Крымстата и Севастопольстата привлекались к участию в тематических семинарах и совещаниях, оказывалась практическая консультационная помощь по всем вопросам, возникающим в процессе интеграции в систему органов государственной статистики новых территориальных органов Росстата.

Особое значение в сложившейся ситуации имело активное взаимодействие Краснодарстата с Крымстатом и Севастопольстатом по вопросам оперативной помощи в решении технических и методологических вопросов.

Также приказом Росстата от 25 июля 2014 г. № 489 утверждены временные положения об общественных советах при вышеназванных территориальных органах Федеральной службы государственной статистики. В соответствии с письмом Крымстатаот 1 октября 2014 г. № ОБ-01-3-01/75-ЦА процедура формирования Общественного совета при территориальном органе Федеральной службы государственной статистики по Республике Крым завершена.

## 2.[1.1.3. Статистические работы по основным секторам экономики и социальной сферы](#_Toc380678428)

## 2.[1.1.3.1. Система национальных счетов (СНС)](#_Toc380678429)

3 октября 2014 г. совместным Приказом Росстата, Минэкономразвития России и Минфина России был утвержден План мероприятий по реализации рекомендаций Организации экономического сотрудничества и развития по развитию системы национальных счетов Российской Федерации, разработанного в соответствии   
с поручением Правительства Российской Федерации от 30 октября 2013г.   
№ ИШ-П13-7806. План имеет межведомственный характер и определяет основные направления дальнейшего развития российской СНС на период до 2020 года.

В 2014 году актуализирована и утверждена методика оценки жилищных услуг, производимых и потребляемых владельцами жилья, на основе, которой сформированы уточненные итоги ВВП за 2002-2012 годы для включения в состав показателей СНС и базовых таблиц «затраты - выпуск». Переход на новую методологию обеспечит полноту учета ВВП, располагаемого дохода домашних хозяйств, расходов домашних хозяйств на конечное потребление, а также существенно повысит сопоставимость показателей российской СНС с аналогичными данными других стран и международной практикой.

Были разработаны:

- рабочая методика оценки величины капитализации НИР. Данный подход был использован для расчета величины накопления основного капитала для системы таблиц «затраты - выпуск»;

- методика моделирования сбалансированных оценок макроэкономических показателей при построении квартальных национальных счетов, которая позволит улучшить качество расчета квартальных макроэкономических показателей по институциональным секторам.

Банком России впервые в 2014 г. осуществлена разработка финансового счета СНС по институциональным секторам экономики. Итоги финансового счета проходят согласование с нефинансовыми счетами СНС. Согласование и публикация показателей финансового счета, позволит получить итоговую оценку финансового состояния национальной экономики и институциональных секторов экономики, как со стороны реального сектора экономики, так и с точки зрения движения финансовых активов и обязательств, а также в полной мере согласовать всю систему национальных счетов.

Во исполнение распоряжения Правительства Российской Федерации   
от 9 июля 2014 г. № 1250-р проводилась работа по организации в 2015 году федерального статистического наблюдения показателей, характеризующих производительность труда по крупным и средним предприятиям сектора нефинансовых корпораций с государственным участием. В этих целях был разработан и утвержден статинструментарий.

Для мониторинга исполнения Плана мероприятий по обеспечению повышения производительности труда, создания и модернизации высокопроизводительных рабочих мест, была разработана Методика расчета показателя «Динамика производительности труда». В соответствие с ней на основе оперативных данных официальной статистической отчетности проведен экспериментальный расчет по данным за 2012 и 2013 годы по группам отраслей с учетом их отраслевых особенностей.

В целях повышения качества обработки исходных данных и создания баз данных с аналитическими функциями с учетом замечаний, полученных в ходе промышленной эксплуатации в 2013 году, произведена доработка программного комплекса, обеспечивающего создание гармонизированных данных по производству, труду и капиталу на микро- и макроуровнях для формирования национальных счетов. На федеральном и региональном уровне осуществлены расчеты показателей национальных счетов в разрезе институциональных секторов за 2013 год на основе информационных ресурсов этого комплекса. Усовершенствован процесс формирования системы показателей с целью проведения статистической оценки числа высокопроизводительных рабочих мест.

Приказом Росстата от 30 декабря 2014 г. № 735 в состав информационно-вычислительной системы Росстата введена Информационно-аналитическая система СНС (ИАС СНС). Созданная в Единой системе сбора, обработки, хранения и представления статистической информации (ЕССО), база данных итоговых показателей национальных счетов позволяет обеспечить загрузку и хранение всех оценок (версий расчетов) показателей счетов СНС федерального и регионального уровней (с 2003 года - по показателям СНС федерального уровня и с 2004 года - по показателям регионального уровня); обеспечить регламентированный доступ к данным на основе ролевой модели пользователей, участвующих в процессе формирования, анализа и распространения федеральных и региональных данных СНС; создавать публикации для распространения СНС в ЕССО, в т. ч. публикаций в сборниках и вопросниках международных организаций.

При проведении международных сопоставлений ВВП осуществлялись наблюдения за ценами на товары-представители.

## 2.[1.1.3.2. Статистика национального богатства и основных фондов](#_Toc380678430)

В 2014 году было продолжено выполнение крупных статистических работ:

- построение балансов основного капитала по полной учетной и остаточной балансовой стоимости, в постоянных и среднегодовых ценах текущего года по видам основного капитала, в разрезе видов экономической деятельности и институциональных секторов экономики;

- выполнение расчетов потребления основного капитала, стоимости товаров длительного пользования и других элементов национального богатства;

- проведение федеральных статистических наблюдений за наличием, движением и состоянием основных фондов в коммерческих и некоммерческих организациях, выборочное статистическое обследование за сделками с основными фондами на вторичном рынке и сдачи их в аренду с целью получения информации, необходимой для практической реализации оценки отдельных видов основного капитала сравнительным и доходным методами;

- выполнение расчетов текущей рыночной стоимости жилых зданий в целом и по сектору домашних хозяйств по России и в разрезе регионов.

Впервые в 2014 году проведено федеральное статистическое наблюдение за наличием, движением и составом контрактов, договоров аренды, лицензий, гудвилла и маркетинговых активов.

Для оценки изменений текущей рыночной стоимости основного капитала разработана и утверждена методология по построению счетов переоценки и других изменений в объеме основного капитала, что позволит увязать проводимые оценки запасов основного капитала со счетами накопления.

Росстатом была продолжена работа по совершенствованию методологии стоимостной оценки минерально-энергетических и водных ресурсов. Доработанная методология оценки по текущей рыночной стоимости минерально-энергетических ресурсов была направлена в Минприроды России для принятия прикладной методики стоимостной оценки данного вида экономического актива.

Были разработаны методологические подходы к оценке текущей рыночной стоимости земли, некультивируемых биологических ресурсов животного и растительного происхождения.

Для формирования комплекса работ по стоимостной оценке ценностей для отражения в балансе активов и пассивов выполнена научно-исследовательская работа по разработке методологических основ учета ценностей как экономического актива и их стоимостной оценки.

## 2.[1.1.3.3. Статистика предприятий](#_Toc380678431)

С целью развития новых эффективных направлений и их информационного обеспечения в сфере промышленного производства осуществлялась следующая работа.

В рамках реализации планов мероприятий («дорожных карт») «Развитие биотехнологий и генной инженерии» и «Развитие отрасли производства композитных материалов», утвержденных распоряжениями Правительства Российской Федерации соответственно от 18 июля 2013 г. № 1247-р и от 24 июля 2013 г. № 1307-р, разработан статистический инструментарий для организации официального статистического учета в сфере биотехнологий, а также за производством композитных материалов.

Во исполнение поручения Председателя Правительства Российской Федерации   
Д.А. Медведева от 31 декабря 2013 г. № ДМ-П13-9589 создана система показателей для статистической оценки уровня технологического развития отраслей экономики в части производства высокотехнологичных видов продукции и показателей энергоэффективности.

Продолжалась работа по совершенствованию расчетов **индексов производства**. В соответствии с международной статистической практикой в 2014 году Росстатом совместно с его территориальными органами завершен комплекс мероприятий по переходу в расчетах индексов производства на новый 2010 базисный год и ретроспективному пересчету на его основе индексов производства за 2010-2013 годы.

В целях повышения качества предоставляемой отчетности по результатам **структурного обследования предприятий** подготовлены предложения по формированию аналитической системы качества полноты сбора и достоверности отчетных данных о деятельности организации.

Аналитическая система призвана решать задачи обеспечения полноты сбора отчетов респондентов, обнаружения и исправление ошибок заполненных в отчетах данных, определения «слабых» мест при организации и проведении статистического наблюдения, возможности проведения превентивных мер при работе с респондентами. Проводимый в рамках системы анализ причин представления недостаточно полной и достоверной информации в динамике позволяет разработать мероприятия по совершенствованию методологии формирования показателей, включающие совершенствование инструктивных материалов, форм и методов работы с предприятиями по вопросам методологии показателей формы, наиболее часто вызывающих трудности, доведение информации о типичных ошибках при заполнении формы.

В 2014 году продолжалась работа по созданию статистики **бизнес-демографии**. В соответствии с разработанным и утвержденным Планом-графиком по реализации мероприятий по формированию показателей бизнес-демографии, а также международными стандартами (в части юридических лиц) в октябре-ноябре 2014 года в 9 ТОГСах осуществлены пилотные работы по восполнению отсутствующей информации в Базе данных «Генеральная совокупность объектов статистического наблюдения» и по формированию на основе импутированных информационных фондов показателей бизнес-демографии.

По результатам пилотных работ были подготовлены предложения по совершенствованию алгоритмов формирования показателей, использованию дополнительных источников информации, расширению перечня аналитических таблиц.

В рамках информационного сопровождения мероприятий по реализации Энергетической стратегии России на период до 2030 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 ноября 2009 г. № 1715-р, в области **энергетической статистики** в 2014 году были осуществлены мероприятия по совершенствованию системы статистической отчетности в сфере электроэнергетики и теплоснабжения.

Продолжена работа по формированию всеми территориальными органами Росстата кратких расчетных топливно-энергетических балансов субъектов Российской Федерации за 2013 год, используемых для расчета энергоемкости валового регионального продукта (ВРП); по актуализации статистических показателей, характеризующих направления потребления топливно-энергетических ресурсов для отдельных статистических индикаторов (динамика производительности труда в топливно-энергетическом комплексе, объем добычи топливно-энергетических ресурсов в год на одного занятого в отраслях экономики, эффективное использование эксплуатационного фонда газовых скважин и т.д.), используемых отраслевыми министерствами и ведомствами, научными организациями для составления экономических прогнозов.

## 2.[1.1.3.4. Статистика сельского хозяйства](#_Toc380678432)

В 2014 году продолжалась работа по совершенствованию методологии построения балансов продовольственных ресурсов с учетом международных рекомендаций. Росстат осуществил переход на построение баланса рыбы и рыбопродуктов и определения уровня их среднедушевого потребления в живом весе (весе сырца) в соответствии с Методикой составления баланса рыбы и рыбопродуктов для определения среднедушевого уровня их потребления, разработанной во исполнение поручения Президента Российской Федерации от 21 марта 2013 г. № А8-6826-2 и поручения Правительства Российской Федерации от 26 марта 2013 г. № АД-П11-1886, и утвержденной приказом Росстата от 21 октября 2013 г. № 419.

В соответствии с вышеуказанной методологией была осуществлена разработка баланса рыбы и рыбопродуктов за 2011 - 2013 годы.

Для повышения качества формируемой Росстатом официальной статистической информации о сельскохозяйственной деятельности субъектов малого предпринимательства (включая крестьянские (фермерские) хозяйства) был расширен состав показателей по растениеводству.

В 2014 г. Росстат принимал активное участие в работе Минсельхоза России по подготовке проекта доклада Правительства Российской Федерации Президенту Российской Федерации «О состоянии продовольственной безопасности Российской Федерации в 2013 году и прогнозе обеспечения продовольственной безопасности   
в 2014 году» во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 30 января   
2010 года № 120 «Об утверждении Доктрины продовольственной безопасности Российской Федерации».

Во исполнение распоряжения Правительства Российской Федерации   
от 18 ноября 2013 г. № 2138-р Росстат участвовал в разработке Минсельхозом России проекта Концепции создания государственной автоматизированной информационной системы в сфере обеспечения продовольственной безопасности Российской Федерации.

В соответствии с перечнем поручений Президента Российской Федерации   
от 14 мая 2014 г. № ПР-1159 и Правительства Российской Федерации от 28 мая 2014 г.   
№ ДМ-П13-3903, от 8 августа 2014 г. № ИШ-П11-86пр Росстат принимал участие в подготовке Минсельхозом России Плана мероприятий («дорожной карты») по содействию импортозамещению в сельском хозяйстве на 2014 - 2015 годы, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации  
 от 2 октября 2014 г. № 1948-р.

В 2014 г. вопросы совершенствования системы сельскохозяйственной статистики обсуждались на заседании Круглых столов в Комитете по аграрным вопросам Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, а также в Аналитическом центре при Правительстве Российской Федерации. В докладах Росстата содержалась информация о нормативно-правовой базе; международных стандартах в области статистики сельского хозяйства; системе показателей, характеризующих состояние сельского хозяйства и сельских территорий; методологии и организации статистики сельского хозяйства; распространении официальной статистической информации.

Особое внимание было уделено качеству и объективности информации по сельскому хозяйству. Отмечалось, что одной из основных проблем в этой области является приведение нормативных правовых актов, содержащих прямые или косвенные указания на применение первичных данных форм федерального статистического наблюдения в качестве основания для выплаты сельскохозяйственным производителям различного вида финансовых средств (субсидии, страховые выплаты и др.), в соответствие с требованиями Федерального закона № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете в системе государственной статистики в Российской Федерации»; совершенствование методологии текущих расчетов производства продукции растениеводства и животноводства, расширение объема выборочной совокупности личных подсобных хозяйств в два раза (с 0,2 до 0,4%), а также оплаты труда интервьюеров, которая до сих пор не решена ввиду отсутствия дополнительных финансовых ассигнований и др.

По результатам обсуждений в Комитет по аграрным вопросам Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации были представлены предложения по доработке нормативной правовой базы в целях совершенствования организации статистики сельского хозяйства.

Вопросы качества и объективности информации по сельскому хозяйству, в том числе отражающей сельскохозяйственную деятельность хозяйств населения, были обсуждены во время рабочих встреч с представителями Национального союза производителей молока, Картофельного союза, Национальной мясной ассоциации.

## 2.[1.1.3.5. Статистика охраны окружающей среды](#_Toc380678433)

Российская статистика окружающей природной среды развивалась в соответствии с мероприятиями по имплементации в российскую статистическую практику системы показателей охраны окружающей среды и методологии их формирования, предусмотренными в переходный период вступления России в ОЭСР.

На основании утвержденных в 2013 г. Методологических рекомендаций по расчету индекса физического объема природоохранных расходов, гармонизированных с методологическими положениями по определению расходов на охрану окружающей среды ОЭСР/Евростата, впервые осуществлен расчет индекса физического объема природоохранных расходов по видам расходов, секторам и направлениям природоохранной деятельности на федеральном и региональном уровнях. Результаты проведенного расчета позволили оценить реальный размер расходов на охрану окружающей среды в динамике по России и в разрезе субъектов Российской Федерации.

В связи с принятием Федерального закона от 28 декабря 2013 г.   
№ 406-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об особо охраняемых природных территориях» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» актуализирован статистический инструментарий, обеспечивающий проведение федерального статистического наблюдения за особо охраняемыми природными территориями. С итогов за 2014 год федеральное статистическое наблюдение будет проводиться не только за государственными природными заповедниками и национальными парками, но и за остальными категориями особо охраняемых природных территорий: государственными природными заказниками, памятниками природы, ботаническими садами и дендрологическими парками, природными парками и иными категориями ООПТ федерального, регионального и местного значения. Это позволит обеспечить полноту информации о всей площади ООПТ на территории Российской Федерации.

В рамках выполнения распоряжения Правительства Российской Федерации   
от 1 марта 2006 г. № 278-р по реализации обязательств Российской Федерации, вытекающих из Киотского протокола к Рамочной конвенции ООН об изменении климата, в 2014 году Росстат принимал участие в подготовке Национального доклада о кадастре антропогенных выбросов из источников и абсорбции поглотителями парниковых газов, не регулируемых Монреальским протоколом, за 1990-2012 годы, представленного Росгидрометом, после одобрения Правительством Российской Федерации, в Секретариат РКИК ООН в соответствии с обязательствами по РКИК ООН и Киотскому протоколу.

Реализуя положения постановления Правительства Российской Федерации   
от 24 сентября 2012 г. № 966, Росстат участвовал в подготовке Государственного доклада «О состоянии и об охране окружающей среды Российской Федерации   
в 2013 году».

## 2.[1.1.3.6. Статистика строительства и инвестиций](#_Toc380678434)

**По статистике строительства** в 2014 году продолжено выполнение статистических работ по разработке данных о вводе в действие зданий, сооружений, мощностей и объектов; о вводе в действие природоохранных объектов и использовании инвестиций в основной капитал на охрану окружающей среды; о вводе в действие жилых домов и их стоимости; о характеристике введенных жилых домов по этажности, материалам стен, количеству квартир и числу комнат в них; о незавершенных строительством объектах, в том числе приостановленных строительством, об объеме работ, выполненных собственными силами по виду экономической деятельности «Строительство», обеспеченности строительных организаций заказами, наличии основных строительных машин.

Проведены статистические наблюдения за ходом строительства объектов, включенных в Федеральную адресную инвестиционную программу, финансирование которых осуществляется за счет средств федерального бюджета, выборочные ежеквартальные обследования деловой активности строительных организаций.

С целью расширения информационной базы, урегулирования и совершенствования механизма учета вводимых объектов осуществлялось статистическое наблюдение за выданными разрешениями на строительство и ввод объектов в эксплуатацию на уровне муниципальных образований, как это принято в международной практике.

Разработаны Методологические рекомендации по совершенствованию методологии формирования показателей по объему работ, выполненных по виду деятельность «Строительство».

Предоставлялась официальная статистическая информация по закрепленным за Росстатом показателям на информационный портал Правительства Российской Федерации «Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство».

**По статистике инвестиций в нефинансовые активы** в 2014 году осуществлялась разработка данных об инвестициях в основной капитал в разрезе видов основных фондов, видов экономической деятельности, источников финансирования, форм собственности; по оценке инвестиций в основной капитал с учетом деятельности, не наблюдаемой прямыми статистическими методами; проводилась работа по построению индексов физического объема инвестиций в основной капитал. Проведены обследования за деятельностью организаций в сфере финансового лизинга и инвестиционной активности промышленных организаций (последнее на выборочной основе).

Утверждена Официальная статистическая методология определения инвестиций в основной капитал на региональном уровне, подготовлены методологические рекомендации по определению объемов капитальных затрат, осуществляемых лизинговыми компаниями с целью совершенствования статистического инструментария для обследования организаций, осуществляющих деятельность в сфере финансового лизинга.

Внедрен в статистическую практику расчет на региональном уровне индексов физического объема инвестиций в основной капитал в среднегодовых ценах на основе методологии, соответствующей рекомендациям СНС.

С территориальными органами Росстата проведены кустовые семинары по теме «Методология оценки инвестиций в основной капитал».

В целях реализации поручения Правительства Российской Федерации разработана система статистических показателей в части статистики строительства и инвестиций, характеризующих уровень технологического развития отраслей экономики.

## 2.[1.1.3.7. Статистика жилья и коммунальных услуг](#_Toc380678435)

В 2014 году продолжено выполнение статистических работ по разработке данных о жилищном фонде, жилищных условиях населения и предоставлении гражданам жилых помещений, субсидий и социальной поддержки по оплате жилого помещения и коммунальных услуг, тарифах на жилищно-коммунальные услуги, об оборудовании жилых домов коллективными и индивидуальными приборами учета коммунальных ресурсов, о капитальном ремонте жилого фонда, работе жилищно-коммунальных организаций, благоустройстве городских населенных пунктов.

Во исполнение Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 399-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об энергоснабжении и о повышении энергетической эффективности и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (ст. 48) в статистическое наблюдение о работе жилищно-коммунальных организаций в условиях реформы включены показатели, позволяющие получать данные об отпуске жилищно-коммунальных услуг по водоснабжению, водоотведению, отоплению, электроснабжению, газоснабжению медицинским и образовательным организациям, об отпуске электроэнергии, используемой на общедомовые нужды многоквартирных жилых домов, об общей площади помещений общего пользования в многоквартирных жилых домах, которым отпускается электрическая энергия.

Расширено статистическое наблюдение за капитальным ремонтом жилых домов. Начиная с итогов за 2014 год будет разрабатываться информация о численности граждан, проживающих в многоквартирных жилых домах, отремонтированных в отчетном году.

Утвержден статистический инструментарий о работе жилищно-коммунальных организаций в условиях реформы с учетом изменения нормативно-правовой базы.

В 2014 году продолжалась работа по организации статистического наблюдения за наличием и состоянием жилищного фонда в Российской Федерации в условиях отсутствия нормативно-правового регулирования его государственного учета.

С вступлением в силу Федерального закона от 24 июня 2007 г.  
№ 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» начиная с 2013 года организации БТИ, являясь единственными респондентами по представлению сведений о жилищном фонде, утратили возможность направлять информацию в органы государственной статистики. Приказом Росстата от 08 октября 2013 г.   
№ 393 «Об утверждении формы федерального статистического наблюдения   
№ 1-жилфонд «Сведения о жилищном фонде» респондентами по представлению информации о жилищном фонде по состоянию на 31 декабря 2013 г. установлены органы местного самоуправления.

Изменение условий регистрации жилищного фонда в субъектах Российской Федерации, установленных Законом о кадастре, включая передачу архивов БТИ по жилищному фонду организациям кадастра, вызвало проблемы при формировании сведений о наличии и состоянии жилищного фонда органами местного самоуправления.

В течение года Росстат неоднократно информировал Минстрой России о ситуации, сложившейся в регионах Российской Федерации по сбору первичных данных о жилищном фонде в условиях отсутствия его технического учета и технической инвентаризации.

В соответствующие федеральные органы государственной власти направлялись предложения по порядку государственного учета жилищного фонда, учитывая, что учреждения ФКП «Росреестра» являются единственным источником информации о первичной регистрации вновь введенного жилья в субъектах Российской Федерации. Кадастровый учет жилья основан на имеющейся базе ранее учтенных и вновь регистрируемых объектов, тогда как органы местного самоуправления не имеют первичных сведений для заполнения статистической отчетности.

В сложившейся ситуации сведения о жилищном фонде по состоянию  
на 31 декабря 2013 года во многих субъектах Российской Федерации представлены не по полному кругу единиц учета. По Санкт-Петербургу данные представлены с нулевым значением, в связи с отсутствием информации у органов местного самоуправления.

В 2015 году до определения органа, ответственного за государственный технический учет жилищного фонда (включая техническую инвентаризацию) в Российской Федерации, а также установления Порядка государственного учета жилищного фонда органы государственной статистики продолжат работу в сложившихся условиях.

## 2.[1.1.3.8. Статистика торговли и услуг](#_Toc380678436)

В области статистики торговли и услуг в 2014 году проводилась работа по совершенствованию статистической методологии и организации федеральных статистических наблюдений с целью повышения качества формируемых статистических сведений и своевременного предоставления их широкому кругу пользователей.

**По статистике внутренней торговли** во исполнение постановления Правительства Российской Федерации от 4 мая 2010 г. № 305 и в целях информационного обеспечения мониторинга реализации положений Федерального закона от 28 декабря 2009 г. №  381-ФЗ «Об основах государственного регулирования торговой деятельности в Российской Федерации» (Закона о торговле) по итогам   
за 2013 год осуществлен расчет объема всех продовольственных товаров, реализованных в границах муниципальных образований, с размещением указанной информации на официальных сайтах Росстата и территориальных органов Росстата.

В целях информационного обеспечения мониторинга реализации положений Закона о торговле, в том числе мероприятий по реализации Стратегии развития торговли в Российской Федерации на 2011 - 2015 годы и период до 2020 года, продолжено формирование статистической информации с месячной периодичностью об обороте сетевых структур розничной торговли, с годовой периодичностью -   
о количестве объектов розничной торговли с учетом их классификации по организационным формам торговли (гипермаркеты, супермаркеты, магазины-дискаунтеры, минимаркеты), их торговой площади.

Для информационного обеспечения мониторинга выполнения распоряжения Правительства Российской Федерации от 13 мая 2013 г. № 767-р о расширении использования природного газа в качестве моторного топлива с итогов за 1 квартал  
2014 года формировалась официальная статистическая информация об объемах розничной продажи газового моторного топлива.

В целях реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации от 12 декабря 2013 г. и поручения Председателя Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2013 г. № ДМ-П13-9589 подготовлена официальная статистическая информация, характеризующая  технологическое развитие розничной торговли: обеспеченность населения торговыми площадями современных форматов, доля продаж через Интернет в общем объеме оборота розничной торговли, доля оборота розничных торговых сетей в общем объеме оборота розничной торговли.

Продолжена работа по совершенствованию организации сбора и обработки статистической информации и, прежде всего, по субъектам малого предпринимательства.

В целях повышения качества формирования статистической информации об объемах розничной торговли индивидуальными предпринимателями осуществлялось проведение выборочного обследования в соответствии с актуализированными   
в 2013 году методологическими положениями, предусматривающими типизацию индивидуальных предпринимателей.

В целях информационного обеспечения мониторинга реализации Стратегии развития индустрии детских товаров на период до 2020 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 11 июня 2013 г. № 962-р, по итогам за 2013 год сформированы данные об объемах продажи основных товаров для детей.

Программой ежеквартального обследования сельскохозяйственных и сельскохозяйственных кооперативных рынков были предусмотрены показатели, позволяющие оценить ситуацию по соблюдению требования Федерального закона   
от 30 декабря 2006 г. № 271-ФЗ (с изменениями от 17 июля 2009 г. № 156-ФЗ)  
«О розничных рынках и о внесений изменений в Трудовой кодекс Российской Федерации» по переводу указанных рынков до 1 января 2015 года в капитальные здания и строения.

В 2014 году в целях повышения качества и обеспечения согласованности расчетов индексов физического объема оборота розничной торговли на федеральном и региональном уровнях алгоритмы расчета индексов-дефляторов оборота розничной торговли регионального уровня приведены в соответствие алгоритмам федерального уровня.

В соответствии с требованиями ОЭСР проводилась сезонная корректировка данных об индексах физического объема оборота розничной торговли. Модели сезонного сглаживания на основе программного продукта DEMETRA применяются также к ежемесячным показателям оборота оптовой торговли.

В связи с вступлением в силу с 1 января 2014 года Федерального закона  
 от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» начиная с отчета  
за I квартал 2014 года организовано формирование и размещение на Интернет-сайте Росстата официальной статистической информации о закупочной деятельности заказчиков, осуществляемой в соответствии с положениями, установленными законом.

Во исполнение пункта 29 Плана мероприятий («дорожной карты») «Расширение доступа субъектов малого и среднего предпринимательства к закупкам инфраструктурных монополий и компаний с государственным участием», утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 мая 2013 г. № 867-р, впервые начиная с отчета за I полугодие 2014 года сформированы статистические показатели, характеризующие закупки инновационной продукции, научно-исследовательских, опытно-конструкторских и технологических работ, в том числе у субъектов малого и среднего предпринимательства.

Для информационного обеспечения Комитета Совета Федерации по науке, образованию, культуре и информационной политике в 2014 году с квартальной периодичностью формировалась официальная статистическая информация, характеризующая объемы книжной торговли в Российской Федерации.

На систематической основе осуществлялось формирование официальной статистической информации к заседаниям Правительственной комиссии по мониторингу и оперативному реагированию на изменение конъюнктуры продовольственных рынков.

В 2014 году были сформированы итоги об объемах оптовой и розничной продажи алкогольной продукции по согласованной с Росалкогольрегулированием актуализированной номенклатуре с учетом изменений, внесенных Федеральными законами от 18 июля 2011 г. № 218-ФЗ и от 25 декабря 2012 г. № 259-ФЗ. Перечень видов алкогольной продукции, включенный в формы федерального статистического наблюдения, позволил сохранить возможность сопоставления с данными, сформированными в длительной динамике.

**По статистике внешней торговли**

В 2014 г. в рамках реализации п. 33 Плана мероприятий («дорожной карты») «Поддержка доступа на рынки зарубежных стран и поддержка экспорта» на основании информации, полученной от ФТС России, организовано формирование сведений о количестве малых и средних предприятий, осуществляющих экспортную деятельность.

В целях расчета удельного веса потребительских (инвестиционных) товаров в общем объеме импорта Российской Федерации и оценки доли импорта в товарных ресурсах розничной торговли разработана методология формирования официальной статистической информации об объемах внешней торговли в соответствии с классификационными группировками «Инвестиционные товары», «Потребительские товары».

В условиях введения торговых санкций против России со стороны стран ЕС и США на систематической основе осуществлялось формирование статистической информации об объемах импорта отдельных наиболее чувствительных для российской экономики продовольственных товаров.

В целях повышения качества статистической информации об объемах экспорта рыбы, рыбопродуктов и морепродуктов, выловленных (добытых) в открытом море вне зоны действия таможенного контроля, совместно с Росрыболовством проведена работа по обеспечению более полного охвата респондентов федеральным статистическим наблюдением.

## 2.[1.1.3.9. Статистика труда, науки, инноваций, образования и информационного общества](#_Toc380678437)

Одной из основных работ Росстата является формирование официальной статистической информации о численности и заработной плате работников организаций. Ежеквартально формировались данные о численности и среднемесячной начисленной заработной плате работников организаций по бюджетным учреждениям, средним предприятиям, государственному сектору экономики, организациям оборонно-промышленного комплекса, по районам Крайнего Севера и приравненным к ним местностям, федеральным унитарным предприятиям, муниципальным образованиям, институциональным секторам экономики, об отработанном времени и часовой заработной плате; с полугодовой периодичностью - по организациям, осуществляющим производственную деятельность в сфере наноиндустрии, субъектам естественных монополий; с годовой периодичностью - о приросте (снижении) количества рабочих мест в организациях, числе созданных рабочих мест (по средней численности работников), количестве рабочих мест (по средней численности работников) по видам экономической деятельности и субъектам Российской Федерации, по группировкам организаций.

В ежемесячном режиме разрабатывались данные о просроченной задолженности по заработной плате перед работниками организаций, в ежеквартальном - о движении работников (численности принятых и уволенных работников), численности требуемых работников на вакантные рабочие места и показателях неполной занятости. Впервые были получены итоги о численности женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребенком до достижения им возраста трех лет.

В целях анализа и оценки в Российской Федерации показателей, предусмотренных проектом Международной организации труда «Мониторинг и оценка прогресса достойного труда», на Официальном интернет-портале Росстата обновлялась рубрика «Индикаторы достойного труда», где размещены статистические данные по России за 2000-2013 годы.

На федеральном и региональном уровнях осуществлены расчеты баланса трудовых ресурсов и на его основе совокупных затрат труда на всех видах работ   
за 2013 год.

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации   
от 3 июня 2011 г. № 440 «О разработке прогноза баланса трудовых ресурсов» в Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации были представлены данные отчетного баланса трудовых ресурсов за 2013 год; в целях осуществления прогноза до 2017 года для федеральных органов исполнительной власти подготовлены данные о среднегодовой численности занятых за пять лет, предшествующих отчетному году, по расширенному перечню видов экономической деятельности.

В 2014 году на региональном уровне за 2003 - 2011 годы осуществлены пересчеты показателей баланса трудовых ресурсов с учетом итогов ВПН-2010.

Получены итоги:

- выборочного статистического наблюдения о составе затрат организаций на рабочую силу за 2013 год, на основе которого изучаются вопросы об уровне, структуре и динамике затрат, произведенных организациями при использовании наемного труда;

- выборочного обследования организаций о заработной плате работников по профессиональным группам за октябрь 2014 года.

Проведено выборочное обследование организаций о численности и потребности организаций в работниках по профессиональным группам по состоянию на 31 октября 2014 года. Результаты, полученные в рамках данного обследования, позволяют проводить анализ профессионально-квалификационной структуры численности работников и сложившейся ситуации с дефицитом специалистов и рабочих кадров по профессиональным группам, видам экономической деятельности и формам собственности организаций (государственная и муниципальная, негосударственные), по субъектам Российской Федерации.

Ежеквартально проводилось статистическое наблюдение за численностью и оплатой труда работников государственных органов Российской Федерации и органов местного самоуправления.

Получены итоговые данные о составе работников, замещавших государственные (муниципальные) должности и должности государственной гражданской (муниципальной) службы по полу, возрасту, стажу службы, образованию по состоянию на 1 октября 2013 года.

На Интернет-портале Росстата во вновь созданной рубрике «Старшее поколение» размещены данные о государственных гражданских служащих пенсионного возраста по полу, ветвям власти и уровням управления за 2011 и 2013 годы.

Для подготовки Национального доклада о реализации государственной политики в области условий и охраны труда сформирована и представлена в Минтруд России статистическая информация об условиях труда и компенсациях за работу во вредных и (или) опасных условиях труда за 2013 год.

В связи с принятием Федерального закона от 28 декабря 2013 г.  
№ 426 «О специальной оценке условий труда» и с учетом предложений Минтруда России актуализирован статинструментарий федерального статистического наблюдения за условиями труда и компенсациями за работу во вредных и (или) опасных условиях труда для разработки информации за 2014 год (пересмотрены перечни вредных и опасных производственных факторов, уточнены виды компенсаций).

Особая роль в приоритетах социальной сферы, обеспечивающей развитие человеческого капитала, принадлежит образованию. Процессы, происходящие в образовании, нашли свое отражение в федеральном статистическом наблюдении за деятельностью образовательных организаций.

В 2014 году получены итоги за 2013 год обследования по:

- дополнительному профессиональному обучению работников организаций, проводимого 1 раз в 3-4 года;

- дополнительному профессиональному образованию государственных гражданских и муниципальных служащих.

С развитием вариативных форм дошкольного образования, в том числе частного сектора, Росстат изменил круг респондентов, предоставляющих информацию о деятельности организаций, осуществляющих образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного образования, присмотр и уход за детьми. Сведения будут предоставлять как образовательные, так и не образовательные организации.

В связи с включением в состав высшего образования нового уровня – подготовка кадров высшей квалификации и утверждением нового перечня направлений по программам подготовки научно-педагогических кадров в аспирантуре актуализирован статинструментарий для разработки информации за 2014 год.

В рамках реализации решений заседания Комиссии при Президенте Российской Федерации по делам инвалидов в Минобрнауки России в составе межведомственной рабочей группы проводилась работа по совершенствованию и формированию официальной статистической информации по детям-инвалидам и детям с ограниченными возможностями здоровья.

В целях экспертно-аналитического сопровождения и развития Мониторинга системы образования Росстатом совместно с Минобрнауки России разработана система показателей и методики их расчета.

Осуществлялось статистическое сопровождение системы индикаторов для мониторинга эффективности мероприятий по реализации Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утвержденной приказом Росстата   
от 28 декабря 2012 г. № 662.

В соответствии с поручениями Правительства Российской Федерации Росстат совместно с федеральными органами исполнительной власти осуществлял работу по экспертизе и доработке планов мероприятий («дорожных карт») в области инжиниринга и промышленного дизайна, «Развитие биотехнологий и генной инженерии», «Развитие отрасли информационных технологий».

В сентябре 2014 года совместно с Минпромторгом России утвержден План мероприятий по разработке и созданию системы мониторинга рынка инжиниринговых услуг и промышленного дизайна, включая организацию федерального статистического наблюдения.

Начата работа по выполнению пункта 22 поручения Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева от 9 августа 2014 г. № ДМ-П36-6057 о подготовке предложений о совершенствовании системы статистического учета в сфере инноваций.

Во исполнение Плана развития Системы национальных счетов России на период с 2011 по 2017 годы, утвержденного приказом Росстата от 30 марта 2011 г. № 81, была сформирована статистическая информация о научных исследованиях и разработках в разрезе институциональных секторов и подсекторов экономики в целом по Российской Федерации в разрезе видов экономической деятельности.

В целях информационного обеспечения реализации Стратегии инновационного развития Российской Федерации до 2020 года сформирована и размещена на Официальном интернет-портале Росстата в рубрике «Наука и инновации» статистическая информация за 2013 год по 21 из 45 показателей Стратегии.

Также на этом портале размещается официальная статистическая информация по 122 показателям за 2010-2013 годы в разрезе субъектов Российской Федерации, характеризующая реализацию Стратегии развития информационного общества в Российской Федерации.

## 2.[1.1.3.10. Статистика транспорта и связи](#_Toc380678438)

В 2014 году во исполнение поручения Президента Российской Федерации  
от 11 июня 2013 г. № Пр-1298 по вопросам использования газа в качестве моторного топлива проведена работа по организации на постоянной основе федерального статистического наблюдения за объектами газозаправочной инфраструктуры и техники, работающей на газомоторном топливе.

С итогов по состоянию на 1 января 2014 г. обеспечено формирование официальной статистической информации о количестве газозаправочных станций на автомобильных дорогах общего пользования федерального, регионального и местного значения.

По согласованию с МВД России в федеральное статистическое наблюдение о состоянии безопасности дорожного движения включены показатели, позволяющие   
с 2014 года формировать информацию о наличии автотранспортных средств, имеющих возможность использовать газ в качестве моторного топлива.

Для информационного обеспечения доклада «О совершенствовании сети автомобильных дорог в целях комплексного освоения и развития территорий Российской Федерации», подготовленного к заседанию Государственного совета Российской Федерации, по данным Росавтодора и Росстата сформирована официальная статистическая информация по основным показателям развития сети автомобильных дорог по субъектам Российской Федерации в динамике с 2000 года.

В целях реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации от 12 декабря 2013 г. и поручения Председателя Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2013 г. № ДМ-П13-9589 определена система показателей, характеризующих уровень технологического развития транспорта и связи.

Для повышения качества статистической информации о работе пассажирского транспорта осуществлена работа по совершенствованию методологии проведения обследования по определению степени использования общественного транспорта различными категориями граждан (транспортной подвижности граждан).

## 2.1.1.3.11. Статистика туризма

В 2014 году продолжалась работа по созданию официальной статистической методологии, соответствующей Международным рекомендациям по статистике туризма 2008 года (МРСТ–2008).

В соответствии с методологическими положениями, содержащимися   
в МРСТ–2008, разработана и утверждена приказом Росстата от 12 августа 2014 г.   
№ 510 «Официальная статистическая методология оценки числа въездных и выездных туристских поездок». Организованно получение от ФМС России необходимой для расчета информации о численности иностранных граждан, поставленных на миграционный учет с целью работы, в разрезе стран происхождения мигрантов. В результате по итогам за I полугодие была получена информация, позволяющая объективно оценить туристские потоки.

Во исполнение перечня поручений Президента Российской Федерации по вопросам развития въездного и внутреннего туризма в Российской Федерации   
от 30 июля 2013 г. № Пр-1814 Росстат принял участие в разработке Стратегии развития туризма в Российской Федерации на период до 2020 года (утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 31 мая 2014 г. № 941-р) и Плана по ее реализации.

В целях мониторинга реализации Стратегии развития туризма разработана собирательная группировка «Туризм».

Для повышения качества формирования официальной статистической информации по статистике туризма актуализированы алгоритмы расчета отдельных показателей деятельности коллективных средств размещения по полному кругу хозяйствующих субъектов и разработана актуализированная официальная методология, позволяющая осуществлять формирование показателей с квартальной и годовой периодичностью.

## 2.[1.1.3.12. Статистика цен](#_Toc380678440)

Задача предоставления широкому кругу пользователей всесторонней информации о ценах и их динамике во всех сферах экономики по-прежнему остается приоритетом российской статистики цен.

Неоднозначные процессы, происходящие в российской экономике, требуют все более полной, подробной и оперативной информации о ценах для предоставления органам власти всех уровней и всем заинтересованным пользователями. При этом подготовка качественной статистической информации предполагает дальнейшее развитие, дополнение и совершенствование статистической методологии по статистике цен в целях ее взаимоувязки в различных секторах, а также адаптации к международным стандартам.

В целях обеспечения анализа ценовой ситуации с недельной периодичностью выпускалась срочная информация об оценке индекса потребительских цен и о потребительских ценах на автомобильный бензин и дизельное топливо, а также дополнительно подготавливалась информация об индексах цен на продовольственные товары, цены на которые формируются в условиях ограничительных мер. Ежемесячно подготавливалась информация о ценовой ситуации на потребительском рынке и в производственном секторе.

Была продолжена работа по исчислению индекса стоимости жизни (ИСЖ), который измеряет относительную стоимость набора товаров и услуг в отдельных городах по сравнению с ее среднероссийским значением.

В целях информационного обеспечения мониторинга эффективности мероприятий по реализации Национальной стратегии в интересах детей   
на 2012-2017 годы осуществлялась подготовка и размещение на сайте Росстата статистической информации о ценах и индексах цен на детские товары.

Исходя из задач, стоящих перед российской статистикой цен, в 2014 году была осуществлена разработка ряда методологических документов, направленных на их адаптацию к современным требованиям статистической науки, среди них: методология исчисления индексов тарифов на грузовые перевозки, которая позволила учесть новые тенденции в сфере грузовых перевозок; методология исчисления индексов цен на продукцию (затраты, услуги) инвестиционного назначения; методология по организации статистического наблюдения за потребительскими ценами на товары и услуги и расчету индексов потребительских цен.

В соответствии с планом работ Правительственной комиссии по мониторингу и оперативному реагированию на изменение конъюнктуры продовольственных рынков, Комиссии Правительства Российской Федерации по вопросам агропромышленного и рыбохозяйственного комплексов, а также для обеспечения заседаний Правительства Российской Федерации и различных совещаний, организуемых руководящими органами власти, производилась подготовка необходимой информации по статистике цен.

## 2.[1.1.3.13. Статистика финансов организаций](#_Toc380678441)

Приоритетным направлением по статистике финансов организаций является адаптация действующей системы показателей, характеризующей финансово-хозяйственную деятельность организаций, к потребностям СНС.

Проводилась работа по совершенствованию методологии организации статистического наблюдения за деятельностью религиозных организаций с Русской Православной Церковью и главами крупнейших протестантских объединений для получения более полного информационного ресурса о деятельности некоммерческих организаций, используемого для расчетов в системе национального счетоводства.

В целях информационного обеспечения составления финансовых счетов и осуществления расчетов СНС по согласованию с Банком России было осуществлено совершенствование системы показателей, характеризующих движение финансовых вложений, а также исчисление этих показателей по институциональным секторам/подсекторам экономики.

Для формирования более представительных показателей национальных счетов в рамках комплекса электронной обработки данных «Банк данных «Бухгалтерская отчетность организаций» осуществлялось пообъектное сопоставление данных годовой бухгалтерской отчетности организаций с данными формы федерального статистического наблюдения № ПМ.

В соответствии с частью 4 статьи 18 Федерального закона от 6 декабря 2011 г.   
№ 402-ФЗ «О бухгалтерском учете» и в связи с принятием Федерального закона   
от 21 декабря 2013 г. № 357-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный   
закон «О бухгалтерском учете» и признании утратившей силу статьи 1 Федерального   
закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» разработан Порядок представления обязательного экземпляра годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, который утвержден приказом Росстата   
от 31 марта 2014 г. № 220, зарегистрирован Минюстом России 20 мая 2014 г. (регистрационный номер 32340).

Во исполнение поручения Правительства Российской Федерации от 30 мая 2013 г.  
 № ИШ-П13-3613 разработана Концепция создания и эксплуатации государственной информационной системы бухгалтерской (финансовой) отчетности и финансово-экономическое обоснование ее создания и эксплуатации.

## 2.[1.1.3.14. Статистика уровня жизни и обследования домашних хозяйств](#_Toc380678443)

В 2014 году выполнялись работы по актуализации действующей методологии расчетов статистических показателей доходов и расходов населения. Новая версия методологических положений, утвержденных приказом Росстата от 2 июля 2014 г.  
 № 465 по согласованию с Минэкономразвития России, Минфином России, Минтрудом России и Банком России, предусматривает использование полного круга имеющейся статистической информации по всем компонентам денежных доходов населения с учетом дооценки показателей трудовых доходов и доходов населения от собственности, образуемых в неформальном секторе экономики. Наряду с расчетами по действующей методологии проведены расчеты на основании новой версии методологических положений за 2013-2014 годы в целом по России и подготовлена информационная база для проведения расчетов по субъектам Российской Федерации начиная с итогов   
за 2013 год.

Проведена актуализация основных организационных и методологических положений выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств.

В 2014 году в связи с изменением нормативной правовой базы выполнялись работы по совершенствованию статистического инструментария для организации наблюдения в сфере пенсионного обеспечения.

## 2.[1.1.3.15. Статистика населения и здравоохранения, инвалидности, производственного травматизма, физической культуры и спорта](#_Toc380678444)

В 2014 году продолжена работа по совершенствованию статистики естественного движения населения.

Усовершенствован комплекс электронной обработки данных по естественному движению населения в части включения показателей, сведения по которым подлежат представлению органами ЗАГС в ТОГСы в соответствии с принятым постановлением Правительства Российской Федерации от 21 ноября 2013 г. № 1049 «Об утверждении Правил представления органами записи актов гражданского состояния сведений о государственной регистрации рождения, смерти, заключения и расторжения брака в Федеральную службу государственной статистики».

Подготовлен проект Соглашения между Минюстом России, Минздравом России и Росстатом о порядке осуществления проверки качества заполнения медицинских свидетельств и кодирования причин смерти в субъектах Российской Федерации.

Осуществлялось информационное обеспечение работы Государственного антинаркотического комитета (далее – ГАК) по наполнению базы данных ГАК статистикой причин смерти.

В 2014 году продолжалось развитие методологии демографических расчетов. Подготовлена методология расчета новых демографических таблиц (таблиц брачности, разводимости, смертности пенсионеров, инвалидизации населения).

Продолжалась работа по актуализации системы индикаторов, созданной для мониторинга эффективности мероприятий по реализации Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы на Интернет-портале Росстата в разделе «Население» в подразделе «Семья, материнство и детство».

Расширен список медицинских организаций министерств и ведомств во исполнение пункта 3 протокола совещания у Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева от 2 декабря 2013 г. № ДМ-П12-94пр в целях получения сведений об организации, оказывающей услуги по медицинской помощи населению по учреждениям здравоохранения по подчиненности с разбивкой по министерствам и ведомствам.

Подготовлены предложения для включения в проекты:

- Плана мероприятий на 2015-2018 годы по реализации первого этапа Концепции государственной семейной политики в Российской Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 25 августа   
2014 г. № 1618-р;

- Плана мероприятий на 2016-2020 годы, направленные на реализацию второго этапа Концепции государственной миграционной политики Российской Федерации до 2025 года, утвержденной Президентом Российской Федерации 13 июня 2012 года.

Подготовлены материалы для заседаний Комиссии по вопросам гражданства при Президенте Российской Федерации и Правительственной комиссии по миграционной политике.

В связи с изменениями, внесенными в Административный регламент Федеральной миграционной службы по предоставлению государственной услуги по рассмотрению ходатайств о признании беженцем на территории Российской Федерации и заявлений о предоставлении временного убежища на территории Российской Федерации (приказ ФМС России от 19.08.2013 № 352, зарегистрирован в Минюсте России 23.01.2014 № 31098) внесены изменения в формы федерального статистического наблюдения за процессами вынужденного переселения.

Во исполнение поручения Председателя Правительства Российской Федерации   
Д.А. Медведева от 10 июля 2014 г. № ДМ-П13-5168 рассмотрен проект постановления Правительства Российской Федерации «Об утверждении Перечня населенных пунктов, находящихся в границах зон радиоактивного загрязнения вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС». Перечень населенных пунктов проверен на соответствие с Общероссийским классификатором территорий муниципальных образований (ОКТМО) названий и вхождений населенных пунктов в муниципальные образования (муниципальные районы, городские округа, городские и сельские поселения).

## 2.[1.1.3.16. Муниципальная статистика](#_Toc380678445)

Федеральным законом от 29 ноября 2007 г. № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации» предусмотрено формирование официальной статистической информации как в целом по Российской Федерации и субъектам Российской Федерации, так и по муниципальным образованиям.

В 2014 году в разрезе муниципальных образований предусматривалось выполнение около 70 работ. Разработка информации велась на основании Общероссийского классификатора территорий муниципальных образований (ОКТМО).

Во исполнение Федерального закона Российской Федерации от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и постановления Правительства Российской Федерации от 11 ноября 2006 г. № 670 «О порядке предоставления органами местного самоуправления органам государственной власти статистических показателей, характеризующих состояние экономики и социальной сферы муниципального образования» Росстатом на основе данных форм федерального статистического наблюдения сформирована и ведется База данных показателей, характеризующих состояние экономики и социальной сферы муниципальных образований (далее - БД ПМО). Количество показателей, по которым осуществляется выгрузка информации в БД ПМО, увеличилось с 198 в 2007 году   
до 652 показателей в 2014 году.

Основой для формирования информации, характеризующей социально-экономическое развитие сельских территорий, преимущественно являются данные органов местного самоуправления сельских поселений, предоставляемые органам государственной статистики в соответствии со статьей 17 Федерального закона   
от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ и постановлением Правительства Российской Федерации от 11 ноября 2006 г. № 670.

Официальную статистическую информацию по сельским территориям предполагается агрегировать по субъектам Российской Федерации, федеральным округам и России в целом. По сельским поселениям информация публикуется в Базе данных показателей муниципальной статистики.

## 2.[1.1.3.17. Экономико-статистические классификации и Статистический регистр](#_Toc380678446)

В 2014 году Росстат в рамках своей компетенции и возложенных на него функций осуществлял разработку официальной статистической информации на основе Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД-2007), построенном на основе гармонизации со Статистической классификацией видов экономической деятельности в Европейском экономическом сообществе   
(КДЕС/NACE Ред. 1.1.), и Общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности (ОКПД), базирующегося на Классификации продукции по видам деятельности Европейского Союза (КПЕС/СРА - 2002).

Приказом Росстандарта от 31 января 2014 г. № 14-ст приняты и введены   
в действие с 1 февраля 2014 г. Общероссийский классификатор видов экономической деятельности (ОКВЭД2) ОК 029-2014 (КДЕС Ред.2) и Общероссийский классификатор продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2) ОК 034-2014 (КПЕС 2008).

Планом мероприятий по формированию методологии систематизации и кодирования информации, а также совершенствованию и актуализации общероссийских классификаторов, реестров и информационных ресурсов (далее – План мероприятий), утвержденным Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации   
А.В. Дворковичем от 31 июля 2014 г. № 4970п-П10, установлен переходный период   
до 1 января 2016 г. применения ОКВЭД2 и ОКПД2 с последующей отменой Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД)   
ОК 029-2001 (КДЕС Ред. 1), Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД) ОК029-2007 (КДЕС Ред. 1.1), Общероссийского классификатора видов экономической деятельности, продукции и услуг (ОКДП) ОК 004-93, Общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности (ОКПД) ОК034-2007 (КПЕС 2002), Общероссийского классификатора услуг населению (ОКУН) ОК002-93 и Общероссийского классификатора продукции (ОКП) ОК 005-93.

Росстатом подготовлены приказы от 13 августа 2014 г. № 515 «О реализации Плана мероприятий по формированию методологии систематизации и кодирования информации, а также совершенствованию и актуализации общероссийских классификаторов, реестров и информационных ресурсов» и от 14 августа 2014 г.   
№ 516 «О внедрении Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) ОК 029-2014 (КДЕС Ред.2) и Общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2)   
ОК 034-2014 (КПЕС 2008) в систему государственной статистики».

В соответствии с Планом мероприятий Росстатом разработаны и согласованы с Росстандартом проекты собирательных группировок: «Платные услуги населению на основе ОКВЭД2» и «Платные услуги населению на основе ОКПД2», которые направлены для утверждения в Минэкономразвития России.

Рассмотрен и согласован проект приказа Минкомсвязи России об утверждении собирательной группировки «ИТ-отрасль» на основе ОКВЭД Ред.1.1 ОК 029-2007   
(КДЕС Ред.1.1), ОКВЭД2 ОК 029-2014 (КДЕС Ред.2), ОКПД2 ОК 034-2014   
(КПЕС 2008).

Разработаны и утверждены приказом Росстата от 31 декабря 2014 г.   
№ 741 Методические указания по определению основного вида деятельности хозяйствующих субъектов на основе Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) для формирования сводной официальной статистической информации.

В соответствии с Федеральным законом от 5 мая 2014 г. № 99-ФЗ «О внесении изменений в главу 4 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации и о признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации», отражающим глобальные изменения организационно-правовых форм в Российской Федерации, подготовлено Изменение 2/2014 ОКОПФ, принятое приказом Росстандарта от 12 декабря 2014 г. № 2011-ст с датой введения в действие с   1 января 2015 года с правом досрочного применения в правоотношениях, возникших с 1 сентября 2014 года.

В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации от 2 декабря 2013 г. № 2242-р Росстатом разработан и представлен в Росстандарт для принятия в установленном порядке с датой введения в действие - 1 января 2015 года   
проект Изменения 3/2014 ОКОПФ, содержащий классификацию институциональных секторов экономики (КИСЭ), соответствующую рекомендациям СНС-2008. КИСЭ по СНС-2008 внедряется в Статистический регистр и Генеральную совокупность для обеспечения информационной базы формирования показателей по институциональным секторам экономики.

Подготовлены предложения и замечания к проектам новых версий Общероссийского классификатора информации о населении (ОКИН), разработанного и представленного Росстандартом, и Общероссийского классификатора специальностей по образованию (ОКСО), разработанного и представленного в Росстат Минобрнауки России.

Для выделения Арктической зоны Российской Федерации в качестве самостоятельного объекта государственного статистического наблюдения в соответствии с поручениями Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации с учетом предложений Росстата в составе ОКЭР осуществлена идентификация сухопутных территорий Арктической зоны Российской Федерации на основании Указа Президента Российской Федерации от 2 мая 2014 года № 296 «О сухопутных территориях Арктической зоны Российской Федерации». Соответствующее изменение к ОКЭР было утверждено приказом Росстандарта от 03.10.2014 № 1271-стс.

Коды ОКЭР сухопутных территорий Арктической зоны Российской Федерации будут использоваться Росстатом в процессе сбора, обработки и представления информации, характеризующей социально-экономическое развитие Арктической зоны Российской Федерации.

В целях обеспечения полноты сбора статистической отчетности и повышения достоверности официальной статистической информации продолжались работы по обеспечению качества информационной основы федеральных статистических наблюдений - **Статистического регистра**.

В административной части Статистического регистра, формируемой на основе данных органов государственной регистрации, количество объектов на 1 января   
2015 года составило: в базе данных «Юридические лица» – 4,9 миллиона, в базе данных «Индивидуальные предприниматели» – 3,6 миллиона. В процессе ведения указанных баз данных в прошедшем году было внесено, соответственно, 2,7 миллиона и 1,5 миллиона изменений.

В рамках подготовки к планируемой в 2016 году Всероссийской сельскохозяйственной переписи проведен контроль идентификации кодами общероссийских классификаторов технико-экономической и социальной информации (ОК ТЭИ) объектов наблюдения данной переписи.

В течение 2014 года проводилась работа по уточнению в Статистическом регистре сведений об организациях, имеющих многоуровневую структуру, и приведению в соответствие их идентификации кодами по ОК ТЭИ.

Для осуществления контроля ввода административной информации в Статистический регистр разработан автоматизированный контроль идентификации объектов учета кодами общероссийских классификаторов. Разработанная система позволяет проводить контроль на соответствие действующей идентификации по ранее включенным в Статистический регистр объектам.

По состоянию на 1 января 2015 года количество организаций, включенных в базу данных «Генеральная совокупность объектов статистического наблюдения» Статистического регистра (БД ГС) и подлежащих федеральному статистическому наблюдению, составило 4,5 миллиона.

В состав БД ГС введены дополнительные признаки, позволяющие делать дополнительные разработки официальной статистической информации, в частности, идентифицированы организации-экспортеры, организации, имеющие лицензию на финансовую деятельность, и другие.

Росстатом с участием Банка России уточнена методология идентификации институциональных секторов экономики по СНС-2008.

В 2014 году на федеральном уровне началась промышленная эксплуатация системы идентификации территориально-обособленных подразделений, позволяющая однозначно и в короткие сроки идентифицировать и включить в БД ГС обособленные подразделения, находящиеся в разных субъектах Российской Федерации по сравнению с их юридическим лицом.

В целях совершенствования технологии ведения и использования Статистического регистра Росстатом разработаны концептуальные подходы по созданию на федеральном уровне централизованного информационного ресурса регистра. Централизация регистра позволит повысить качество информационной основы наблюдений, упростить технологические процедуры его ведения, контролировать соблюдение методологии проведения федеральных статистических наблюдений и, одновременно, минимизировать затраты на ведение регистра.

## 2.[1.1.4. Научно-методологическая деятельность](#_Toc380678447)

Одним из основных направлений научно-методологической деятельности Росстата является проведение научно-исследовательских работ на контрактной основе по заказу Росстата. В 2014 году данная деятельность осуществлялась в соответствии с Планом научно-исследовательских работ Росстата, утвержденным приказом Росстата от 9 декабря 2013 г. № 465 (далее – План).

В рамках Плана выполнены 53 научно-исследовательские работы, которые были направлены на решение приоритетных задач, стоящих перед органами государственной статистики. Основной упор был сделан на разработку методологии, необходимой для решения первоочередных задач российской статистики по ее гармонизации с международными стандартами, и, в частности, со стандартами ОЭСР, совершенствованию системы национальных счетов, статистики населения и здравоохранения, подготовке методологического обеспечения разработки базовых таблиц «затраты - выпуск», развитию статистики уровня жизни и обследований домашних хозяйств.

В целях разработки и утверждения официальной статистической методологии для проведения федеральных статистических наблюдений и формирования официальной статистической информации, разработки (актуализации) и утверждения указаний по заполнению форм федеральных статистических наблюдений был разработан План на 2014 год, утвержденный приказом Росстата от 10 февраля 2014 г. № 71.  
Во исполнение Плана было разработано и утверждено 48 методологических документов, включая 13 указаний по заполнению форм федеральных статистических наблюдений.

В 2014 году продолжил свою деятельность Научно-методологический совет Росстата. За это время было проведено 3 заседания, на которых обсуждались методологические разработки по следующим темам: «Разработка методологии статистической оценки минерально-энергетических ресурсов по текущей рыночной стоимости»; «Разработка методология статистической оценки водных природных ресурсов по текущей рыночной стоимости»; «Методологические положения по наблюдению за потребительскими ценами на товары и услуги и расчету индексов потребительских цен»; «Результаты выборочного обследования рациона питания; методологические положения по расчету основных показателей социально-экономической дифференциации и бедности»; «Статистические единицы производства в Системе национальных счетов».

Кроме того, в 2014 году начали работу секции Научно-методологического совета Росстата. В феврале состоялось заседание Секции социально-демографической статистики и статистики труда, на которой были рассмотрены: методологические проблемы статистического учета родившихся и умерших и проект программы федерального статистического наблюдения «Социально-демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года». В мае состоялось заседание Секции макроэкономической статистики и Системы национальных счетов, на котором обсуждались методологические рекомендации по определению инвестиций в основной капитал на региональном уровне.

**Итоги пересмотра форм федерального статистического наблюдения на 2015 год**

В 2014 году информационные статистические ресурсы Росстата формировались на базе 254 форм федерального статистического наблюдения. Из них 47,2% – с годовой периодичностью представления данных; 24% – с квартальной периодичностью;   
20,9% – с месячной периодичностью; 4,3% – единовременные и представляемые раз в несколько лет; 3,6% – прочие.

Условия динамично меняющихся информационных статистических потребностей обуславливают ежегодный пересмотр форм федерального статистического наблюдения и отмену форм, потерявших актуальность.

Мероприятия по актуализации действующих и утверждению новых форм федерального статистического наблюдения и их показателей на 2015 год осуществлялись с учетом необходимости обеспечения требований законодательной базы, реализации поручений Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации.

В соответствии с пунктом 6 статьи 8 Федерального закона от 29 ноября 2007 г.  
№ 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации» в Указания по заполнению форм федерального статистического наблюдения на 2015 год внесено дополнительно определение обособленного подразделения, а по предложению территориального органа Росстата по Кемеровской области уточнено понятие стационарного рабочего места.

В Указания по заполнению форм федерального статистического наблюдения внесены дополнения о представлении статистической отчетности филиалами, представительствами и подразделениями действующих на территории Российской Федерации иностранных организаций в порядке, установленном для юридических лиц.

Особое внимание при подготовке к утверждению форм обращалось на исключение дублирования первичных статистических данных, собираемых различными министерствами и ведомствами, снижение статистической нагрузки на хозяйствующие субъекты и бюджет, более широкое применение административных данных в статистике.

Установленные Законом о статистике правовые основы применения административных данных в сфере официального статистического учета, предоставляемых органами и организациями, находят все более широкое применение в статистической практике.

Значительная часть форм федерального статистического наблюдения, централизованных в органах государственной статистики, содержит административные данные муниципального, регионального и федерального уровней в области государственной регистрации, социальной защиты, занятости населения, миграции, здравоохранения и образования, правонарушений в области экономики и безопасности движения и др.

В целях обеспечения требований Закона о статистике 185 форм федерального статистического наблюдения имеют гриф об обеспечении конфиденциальности первичных статистических данных.

По итогам пересмотра форм в 2015 году информационные статистические ресурсы Росстата будут формироваться на базе 241 формы федерального статистического наблюдения, сбор и обработка данных по которым централизованы в органах государственной статистики. В целях исключения дублирования информации, а также оптимизации информационной базы были отменены 9 форм федерального статистического наблюдения: № 01-ГР, Приложение к форме № 01-ГР,   
№ 31-ГА, № 1-ИП-сх, № МП-микро-сх, № 6-ТП (КЭС), № 24-энергетика, № ПЭ,   
№ 1-рыба (ресурсы). При этом новые формы на 2015 год не утверждались. Актуальные показатели отменных форм были включены в действующие формы федерального статистического наблюдения.

Распределение форм федерального статистического наблюдения, централизованных в системе Росстата, по направлениям статистического учета характеризуется следующими данными: по статистике торговли и услуг - 67 форм (27,9%); по статистике предприятий - 31 форма (12,9%); по статистике сельского хозяйства и окружающей среды - 27 форм (11,2%); по статистики цен и финансов   
- 33 формы (13,7%); по статистике труда, науки, образования и культуры - 30 форм (12,5%); по статистике строительства, инвестиций и ЖКХ - 28 форм (11,6%); по статистике уровня жизни и обследований домашних хозяйств - 10 форм (4%); по статистике населения и здравоохранения – 8 форм (3,3%); прочие - 7 форм (2,9%).

## 2.[1.1.5. Предоставление пользователям официальной статистической информации](#_Toc380678448)

В 2014 году продолжена работа по выполнению важнейшей функции Росстата - предоставление пользователям официальной статистической информации.

В ежемесячном режиме выпускались доклады Росстата, содержащие оперативную комплексную информацию о социально-экономическом положении России и субъектов Российской Федерации, осуществлялась подготовка информации для ведения мониторинга процессов в реальном секторе экономики, финансово-банковской и социальной сферах субъектов Российской Федерации, размещаемой на Официальном интернет-портале Росстата, ежеквартально выходили информационные материалы об основных показателях социально-экономического положения субъектов Российской Федерации и статистические бюллетени по федеральным округам.

В соответствии с рекомендациями Евростата по распространению статистических данных в 2014 году на Интернет-портале Росстата был размещен График (календарь), содержащий сведения о плановых датах выпуска (размещения на Интернет-портале) в течение календарного года срочных информаций, докладов Росстата, а также таких востребованных пользователями ежемесячных электронных публикаций как «Краткосрочные экономические показатели Российской Федерации» и «Информация для ведения мониторинга социально-экономического положения субъектов Российской Федерации».

С августа 2014 года Росстат перешел на выпуск и распространение срочных информаций и оперативного доклада «Информация о социально-экономическом положении России» в электронном виде. Это позволило не только сократить типографские тиражи и, соответственно, расходы на полиграфию, но и ускорить на базе Межведомственного электронного документооборота (МЭДО) доведение этих оперативных публикаций до заинтересованных пользователей - в Администрацию Президента Российской Федерации, Правительство Российской Федерации, палаты Федерального собрания, министерства и ведомства.

Во втором полугодии 2014 года выполнены работы по подготовке к переходу с января 2015 года на электронное издание доклада Росстата «Социально-экономическое положение России».

Переход к предоставлению оперативных публикаций Росстата в электронном виде сопровождается расширением форматов, в которых они размещаются на Интернет-портале, в результате пользователям предоставлена возможность «скачать» PDF-файл с публикацией, снабженный встроенными закладками по пунктам оглавления, которые обеспечивают удобную навигацию по документу большого объема, позволяя быстро перейти к интересующему разделу.

В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации   
от 1 октября 2013 г. № 1772-р в официальных статистических изданиях 2014 года информация по Тюменской и Архангельской областям опубликована как с учетом, так и без учета автономных округов, входящих в их состав.

Всего в 2014 году выпущено 22 статистических сборника, в том числе 15 – в электронном виде.

Наряду с выпуском официальных изданий Росстата была обеспечена публикация статистических данных о социально-экономическом положении регионов Российской Федерации в средствах массовой информации, в том числе в «Российской газете».

В 2014 году Росстат обеспечивал потребности Администрации Президента Российской Федерации, Правительства Российской Федерации, органов власти Российской Федерации в статистической информации, характеризующей текущую ситуацию в экономике и социальной сфере страны, осуществлял представление официальной статистической информации в соответствии с поручениями Аппарата Правительства Российской Федерации. Так, продолжено информационное обеспечение ежемесячных заседаний Комиссии Правительства Российской Федерации по вопросам агропромышленного и рыбохозяйственного комплексов (поручения Аппарата Правительства Российской Федерации от 15 января 2014 г. № П11-1190 и от 21 марта 2014 г. № П11-13433).

В 2014 году Росстат, как и в предыдущие годы, обеспечивал предоставление статистической информации федеральным органам исполнительной власти, в том числе:

- Минфину России - для прогнозирования доходов федерального бюджета, подготовки квартальных отчетов об исполнении федерального бюджета, определения межбюджетных трансфертов субъектам Российской Федерации и закрытым административно-территориальным образованиям (ЗАТО), для разработки проспекта эмиссии внешних облигационных займов Российской Федерации, планируемых к размещению на международном рынке капитала;

- Минэкономразвития России - для разработки прогнозов социально-экономического развития Российской Федерации, подготовки ежемесячных докладов в Правительство Российской Федерации о текущей ситуации в экономике Российской Федерации, подготовки к выпуску сборника Минэкономразвития России «Экономика России в 2008-2013 годах»;

- Минсельхозу России - для подготовки ежегодного информационно-аналитического доклада «О состоянии сельских территорий Российской Федерации» в рамках федеральной целевой программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014-2017 годы и на период до 2020 года»; для разработки ведомственной целевой программы «О развитии сельскохозяйственной кооперации на 2014-2017 годы и на период до 2020 года» и других отраслевых программ.

Была сформирована и представлена в Совет Безопасности Российской Федерации официальная статистическая информация для подготовки доклада Президенту Российской Федерации «О состоянии национальной безопасности Российской Федерации в 2014 году и мерах по ее укреплению». В ежемесячном режиме представлялась информация для ведения мониторинга факторов, определяющих возникновение угроз экономической безопасности Российской Федерации, и информация для ведения мониторинга угроз национальной безопасности.

Наряду с распространением официальной статистической информации путем ее опубликования в изданиях Росстата, средствах массовой информации и размещения на Интернет-портале Росстата, Федеральная служба государственной статистики обеспечивает также предоставление информации по запросам граждан и организаций в соответствии утвержденным в установленном порядке Административным регламентом предоставления этой государственной услуги. На все поступившие в Росстат запросы на предоставление официальной статистической информации были своевременно направлены ответы заявителям.

Осуществлены сбор и обобщение статистических данных о зарубежных странах и подготовлены публикации по международным сравнениям, удовлетворяющие потребности пользователей в актуальной и сопоставимой статистической информации о социально-экономическом развитии России и зарубежных государств.

Ежеквартально подготавливалась срочная информация о динамике основных экономических показателей в России и ведущих зарубежных странах, направляемая в Правительство Российской Федерации, Министерство экономического развития Российской Федерации, другие министерства и ведомства.

В 2014 году Росстат приступил к подготовке юбилейного иллюстрированного сборника «Великая Отечественная война 1941-1945 годы. Официальная статистика», в котором описание военного периода должно быть представлено языком официальной статистики. Инициатива Росстата о внесении вышеназванного статистического издания в План приоритетных проектов Российского исторического общества на 2015 год была поддержана Российским историческим обществом.

## 2.[1.1.6. Информационная открытость деятельности Росстата. Общественный совет при Федеральной службе государственной статистики](#_Toc380678449)

Являясь главным информационным ведомством страны, Росстат особое внимание уделяет вопросам обеспечения прозрачности и максимальной открытости для общества всех важных аспектов своей деятельности.

В первую очередь это относится к официальной статистической информации, формируемой Росстатом в соответствии с Федеральным планом статистических работ.

Росстатом широко используются возможности информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». В последнее время состав публикуемых на Интернет-портале Росстата материалов значительно расширен. Реализован открытый бесплатный доступ к информационным ресурсам: ко всей официальной статистической информации, включая базы данных, витринам данных по направлениям статистики, а также к такому уникальному информационному ресурсу как База данных показателей муниципальных образований, которая содержит информацию по 23 тысячам муниципальных образований.

На главной странице Интернет-портала Росстата реализован сервис по предоставлению бухгалтерской (финансовой) отчетности организаций   
за 2012-2013 годы.

Единая межведомственная информационно-статистическая система (ЕМИСС) согласно постановлению Правительства Российской Федерации от 26 мая 2010 г.   
№ 367 (с изменениями от 27 декабря 2010 г.) «О единой межведомственной информационно-статистической системе» предназначена для объединения всех статистических ресурсов, формируемых министерствами и ведомствами в рамках Федерального плана статистических работ, и предоставления пользователям официальной статистической информации. В течение 2014 года функционал ЕМИСС был доработан в части возможности предоставления официальной статистической информации в формате открытых данных. Ориентировочный срок ввода в промышленную эксплуатацию – февраль 2015 года.

В 2014 году Росстатом совместно с федеральными органами исполнительной власти – субъектами официального статистического учета была проведена работа по актуализации перечня статистических показателей ЕМИСС и их метаданных с учетом изменений, внесенных в Федеральный план статистических работ Правительством Российской Федерации в части оценки эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, руководителей федеральных и региональных органов исполнительной власти, получения статистических данных по сельским территориям и социально-демографическому обследованию, получения информации по основным характеристикам социально-экономического развития Арктической зоны и обеспечения национальной безопасности и другим направлениям официального статистического учета, а также информационного обеспечения потребностей в официальной статистической информации государственных информационных систем «Управление» и системы в сфере обеспечения продовольственной безопасности Российской Федерации.

По состоянию на 30 декабря 2014 г. 62 субъекта официального статистического учета (включая Росстат) осуществили загрузку метаданных в ЕМИСС в полном объеме   
по 4811 показателям (по состоянию на конец 2013 г. – 59, по состоянию   
на конец 2012 г. – 55, по состоянию на конец 2011 г. – 30).

Доля загружаемых Росстатом в ЕМИСС показателей составила почти половину от общего числа. Перечень загружаемых в ЕМИСС показателей актуализировался четырежды. По сравнению с январем 2014 г. ведомственный сегмент Росстата увеличился с 2015 до 2298 показателей.

Приказом Росстата от 29 декабря 2014 г. № 730 утвержден актуализированный перечень статистических показателей, формируемых Росстатом согласно Федеральному плану статистических работ, подлежащих включению в ЕМИСС по состоянию   
на 30 декабря 2014 года. В этой связи в первом полугодии 2015 г. загрузка официальной статистической информации Росстатом в ЕМИСС будет осуществляться   
по 2382 показателям.

В октябре 2014 г. Росстатом проведено тестирование программного обеспечения ЕМИСС, доработанного Оператором ЕМИСС в рамках его развития в текущем году.

Проведена широкомасштабная работа по размещению и распространению официальной статической информации в форме открытых данных.

В результате взаимодействия с потребителями официальной статистической информации в формате открытых данных в прошлом году в рамках возглавляемой помощником Президента Российской Федерации А.Р. Белоусовым Рабочей группы по формированию Национального рейтинга инвестиционной привлекательности субъектов Российской Федерации проведена работа по формированию статистических показателей и преобразованию их в формат открытых данных для дальнейшего использования в указанном проекте.

Значительным достижением в 2014 году стала публикация на главной странице Интернет-портала в рубрике «Открытые данные» Статистического регистра хозяйствующих субъектов и данные бухгалтерских (финансовой) отчетности предприятий за 2012 и 2013 годы. Также в данной рубрике представлена информация о деятельности Федеральной службы государственной статистики, включающая следующие документы: реестры территориальных органов Росстата; реестры подведомственных организаций Росстата; реестры вакантных должностей центрального аппарата Росстата и его территориальных органов; планы проведения комплексных проверок территориальных органов Росстата. Рубрика содержит 264 набора открытых статистических массивов данных. Для обеспечения обратной связи имеется адрес электронной почты.

Впервые были подготовлены и опубликованы на сайте Росстата в формате открытых данных сведения о численности населения Российской Федерации по муниципальным образованиям всех уровней и городских населенных пунктов (городов и поселков городского типа).

Положительный опыт работы Росстата по работе с открытыми данными был отмечен Дипломом Министра Российской Федерации по вопросам Открытого правительства М.А. Абызовым «За передовые позиции в борьбе за открытые данные».

В соответствии с Концепцией открытости федеральных органов исполнительной власти, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации   
от 30 января 2014 г. № 93-р, была проведена работа по информационному и экспертному сопровождению Плана деятельности Федеральной службы государственной статистики на 2013 - 2018 годы.

Сотрудники Росстата приняли участие в разноформатных мероприятиях со средствами массовой информации по популяризации федеральных обследований (пресс-конференции, брифинги, круглые столы, интервью и комментарии руководства Росстата по основным направлениям Плана деятельности Росстата, встречи с представителями блогерского сообщества), в том числе на федеральных телеканалах (Первый, Россия1, ВЕСТИ24, LifeNews), в информационных агентствах (МИА «Россия сегодня», ИТАР-ТАСС, Интерфакс, Гарант), издательских холдингах (Российская газета, Аргументы и факты, Комсомольская правда).

Мероприятия по популяризации деятельности Росстата и его территориальных органов проводились в рамках выездных совещаний и семинаров, в том числе Международных семинаров высокого уровня (г. Нижний Новгород и г. Владивосток).

Совершенствуются формы подачи информации. Используется больше наглядных материалов. Наилучших результатов в этой области достигнуты Новгородстатом, Краснодарстатом, Саратовстатом, Нижегородстатом, Белгородстатом, Татарстанстатом, Башкортостанстатом.

Территориальные органы государственной статистики используют собственные ресурсы и ресурсы различных средств массовой информации для объективного и своевременного информирования общественности о результатах своей деятельности, выстраивают партнерские отношения с пресс-службами краевых и областных Правительств, Губернатора, с пресс-службами муниципальных образований.

С целью оценки качества общественного обсуждения и экспертного сопровождения реализации Плана деятельности Федеральной службы государственной статистики на 2013 - 2018 годы и оценки уровня удовлетворенности статистической информацией, предоставляемой Росстатом, и работой Росстата в целом проведены два социологических обследования (опроса) одной из референтных групп Росстата – профессиональных пользователей статистической информации. Результаты обследования были представлены и одобрены на заседаниях Общественного совета при Росстате 20 мая и 15 декабря 2014 года.

В связи с необходимостью обеспечения надежности и своевременности официальной статистики, научности, прозрачности и объективности применяемой методологии, а также исходя из интересов общества, создан в 2011 году и действует по настоящее время Общественный совет при Федеральной службе государственной статистики (далее - Совет).

Во II квартале 2014 года в соответствии с поручением Правительства Российской Федерации проведена работа по формированию общественных советов при территориальных органах Федеральной службы государственной статистики.

В связи с рекомендованным Общественной Палатой Российской Федерации Стандартом деятельности общественных советов при федеральных органах исполнительной власти приведено в соответствие Положение о Совете. Утвержден новый состав Совета.

В 2014 году было проведено 4 заседания с участием членов Общественного совета при Росстате, ведущих представителей научного, экспертного и бизнес-сообщества, представителей общественных организаций и СМИ. Два заседания были проведены в пресс-центре Международного мультимедийного пресс-центра МИА «Россия сегодня» (РИА Новости) с трансляцией заседаний в интернете.

На заседаниях Совета в 2014 году было рассмотрено 14 вопросов, из них 11 вопросов, касающихся деятельности Росстата. Были рассмотрены и одобрены четыре проекта федеральных законов: «О внесении изменений в Федеральный   
закон «О Всероссийской сельскохозяйственной переписи»; «О внесении изменения в часть 2 статьи 1 Федерального закона «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» (в части изъятия из сферы его регулирования работ, связанных с проведением федерального статистического наблюдения); «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части проведения Всероссийской переписи населения»; «О внесении изменений в Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» в части проведения федеральных статистических наблюдений.

Согласно мониторингу Общественной Палаты Российской Федерации, касающегося деятельности Общественных советов при федеральных органах исполнительной власти, оценка деятельности Общественного совета при Федеральной службе государственной статистике рассматривается как положительный пример взаимодействия Росстата с обществом.

**Культурное наследие**

Впервые в истории российской статистики установлен профессиональный   
праздник – День работника статистики, который будет отмечаться 25 июня.

Официальным символом, указывающим на принадлежность к Федеральной службе государственной статистики, является геральдический знак – эмблема, которая была внесена в Государственный геральдический регистр Российской Федерации 27 июня 2014 г. (регистрационный номер 9255) и представляет собой изображение золотого двуглавого орла, поднявшего вверх расправленные крылья. Орел увенчан золотой короной с развевающимися лентами и держит в лапах расположенный у него на груди синий геральдический щит, на котором два серебряных, расходящихся вверх и к краям щита свитка с черными таблицами, поверх которых посередине щита золотой скипетр, завершенный вверху двуглавым орлом, а внизу - писчим пером.

Здание, в котором с 1959 года располагалось ЦСУ СССР, а в настоящее время - Федеральная служба государственной статистики, построенное в 1928-1936 годах по проекту французского архитектора Ле Корбюзье в стиле конструктивизма, является объектом культурного наследия регионального значения и считается образцом европейского модернизма конца 20-х годов XX века.

Для сохранения памятника истории Росстатом в 2004 году было инициировано начало проведения работ по его сохранению. С 2005 года проводились научно-исследовательские и проектно-изыскательские работы. В 2006 году были начаты работы по усилению фундаментов и восстановлению несущей способности конструкций здания и приспособлению его к современному использованию. Реставрационно-производственные работы проводились с 2011 года по согласованному «Проекту реставрации и приспособления к современному использованию» в соответствии с планово-реставрационным заданием, выданным Комитетом по культурному   
наследию г. Москвы.

В марте 2014 года комиссия по приемке выполненных работ по сохранению Объекта культурного наследия, назначенная распоряжением Департамента культурного наследия г. Москвы, приняла представленные работы без замечаний.

Положительная оценка работ по реконструкции и реставрации здания и его интерьеров, выполнявшаяся Федеральной службой государственной статистики   
в 2005-2013 гг., была оценена Департаментом культурного наследия города Москвы и Росстат стал лауреатом ежегодного конкурса «На лучший проект в области сохранения и популяризации объектов культурного наследия «Московская реставрация – 2014» как пользователь и собственник объекта культурного наследия, должным образом обеспечившего сохранение памятника и содействующего таким образом совершенствованию архитектурного облика Москвы.

С целью популяризации здания Росстата как памятника всемирного архитектурного наследия начиная с 2012 года в Росстате проводились и проводятся экскурсии по территории и внутренним помещениям здания бывшего Центросоюза в рамках проекта, который реализует Всероссийское общество охраны памятников истории и культуры (ВООПИиК) по заказу Департамента культурного наследия города Москвы. В 2014 году были проведены экскурсии ко Дню защиты памятников и Дню музеев, а также экскурсии для сотрудников Департамента культурного  
 наследия г. Москвы. Стало доброй традицией в декабре завершать проект в Доме Наркомпроса. Активная деятельность по популяризации историко-культурного наследия отмечена благодарственными письмами председателя Центрального совета ВОО «ВООПИиК» Г.И. Маланичевой.

## 2.[1.1.7. Нормативно-правовое регулирование в сфере официального статистического учета](#_Toc380678450)

Для выработки наиболее действенного механизма правового воздействия на нарушителей и оказания стимулирующего воздействия на юридических и должностных лиц в целях ответственности за нарушение порядка представления статистической информации и предупреждения совершения ими правонарушений в 2014 году Росстатом совместно с рядом министерств и ведомств в установленном поручением Правительства Российской Федерации порядке осуществлена подготовка изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях (КоАПРФ). Эти изменения предусматривают увеличение административных штрафов за нарушение порядка предоставления статистической отчетности, наделение субъектов официального статистического учета полномочиями по привлечению к административной ответственности по статье 13.19 КоАП РФ и отнесения к компетенции судов рассмотрения дел по статье 13.19 КоАП РФ.

Установленная административная ответственность, ввиде наложения штрафа в размере от 3 тысяч до 5 тысяч рублей не позволяет эффективно бороться с данным видом правонарушений и не решает задачу предупреждения новых правонарушений. Количество выявленных нарушений из года в год неуклонно растет. Увеличивается также количество повторных правонарушений. Имеются случаи привлечения одних и тех же должностных лиц к административной ответственности с наложением административного взыскания от 5 до 10 раз.

Принятие законопроекта позволит обеспечить достоверность, полноту статистической информации, своевременность ее представления – одного из основополагающих принципов официального статистического учета.

Законопроект внесен в Правительство Российской Федерации с разногласиями позиций Минэкономразвития России и Росстата.

В связи с необходимостью уточнения правовых норм, установленных действующим Федеральным законом от 21 июля 2005 г. № 108-ФЗ «О Всероссийской сельскохозяйственной переписи», связанных с произошедшими после его принятия изменениями российского законодательства, в частности с принятием Федеральных законов от 29 ноября 2007 г. № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации», от 27 июля 2006 г.   
№ 149-ФЗ «Об информации, информационных технологиях и о защите информации», внесением изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации, разработан проект федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О Всероссийской сельскохозяйственной переписи».

В соответствии с планом законопроектной деятельности Правительства Российской Федерации на 2014 год (п.22), утвержденным распоряжением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2013 г. № 2590-р, Росстат в январе 2014 года внес проект вышеназванного закона в Правительство Российской Федерации.

Проект Федерального закона был принят Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 21 ноября 2014 г. (постановление № 5527-6 ГД), одобрен Советом Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 26 ноября 2014 г. (постановление № 576-СФ) и подписан Президентом Российской Федерации   
1 декабря 2014 г.

Указанным Федеральным законом, в частности:

уточняется понятийный аппарат и терминология Федерального закона   
«О Всероссийской сельскохозяйственной переписи»;

установлено проведение в период между Всероссийскими сельскохозяйственными переписями сельскохозяйственной микропереписи (выборочное федеральное статистическое наблюдение в отношении отдельных объектов сельскохозяйственной переписи на основе выборки не менее 30% объектов сельскохозяйственной переписи);

дополнен перечень сведений показателями о состоянии социальной, инженерной, транспортной инфраструктур сельских поселений (начиная с 1 января 2017 года);

определен порядок финансирования расходов органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации на осуществление ими переданных полномочий Российской Федерации по подготовке и проведению переписи за счет субвенций из федерального бюджета, контроля за их целевым использованием.

Во исполнение раздела 13 Плана законодательной работы по приведению российской нормативно-правовой базы в соответствие с нормами Организации экономического сотрудничества и развития Росстатом разработан проект Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части проведения Всероссийской переписи населения».

В действующей редакции Федерального закона от 22 января 2002 г.   
№ 8-ФЗ «О Всероссийской переписи населения» (далее – Федеральный закон № 8-ФЗ) предусмотрено, что участие во Всероссийской переписи населения является общественной обязанностью человека и гражданина.

Законопроектом предлагается ввести норму об обязательном участии населения во Всероссийской переписи населения путем безвозмездного предоставления сведений, предусмотренных Федеральным законом № 8-ФЗ, лицами, подлежащими переписи, а также меры юридической ответственности за непредоставление указанных сведений.

При этом предоставление сведений о национальной принадлежности в соответствии с законопроектом остается добровольным.

Кроме того, законопроектном предлагается ввести дополнительные методы сбора сведений о населении, в том числе с использованием информационно-телекоммуникационных сетей общего пользования, таких как информационно-телекоммуникационная сеть «Интернет».

Для идентификации сведений о физическом лице при их сборе разными предусмотренными законодательством Российской Федерации способами в целях контроля полноты охвата населения переписью, исключения повторного учета, а также для объединения массивов информации о лицах, подлежащих переписи, полученной разными способами, требуется указание данных документа, удостоверяющего личность, либо страхового номера индивидуального лицевого счета застрахованного лица в системе обязательного пенсионного страхования Российской Федерации.

Законопроект в установленном порядке прошел экспертизу в Институте законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации и получил положительное заключение.

В течение 2014 года проведена работа по согласованию указанного законопроекта с Минэкономразвития России, Минтрудом России, Минкомсвязи России и Пенсионным фондом Российской Федерации.

Законопроект доработан с учетом замечаний Минэкономразвития России и Минтруда России. В январе 2015 года проведено согласительное совещание с Минэкономразвития России.

Во исполнение пункта 4 протокола совещания у Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Д.Н. Козака от 26 июня 2014 г. № ДК-П13-126-пр и на основании подпункта 5.11 Положения о Федеральной службе государственной статистики  разработан  проект Федерального закона «О внесении изменения в часть 2 статьи 1 Федерального закона «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд».

Условия процедуры проведения закупок, а также отдаленность и разбросанность территорий проживания потенциальных временных работников, невысокий размер вознаграждения за выполненную работу приводят к невозможности одномоментного заключения достаточного количества гражданско-правовых договоров для проведения федеральных статистических наблюдений, что ведет к срыву крупнейших федеральных статистических мероприятий, требующих значительных финансовых средств из федерального бюджета (например, переписей).

В связи с изложенным требуется внесение изменения в Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» в части отношений, к которым данный Федеральный закон не применяется.

Принятие законопроекта позволит получить полные и достоверные итоги федеральных статистических наблюдений, которые являются информационной основой для разработки демографической и социальной политики государства, а также программ социально-экономического развития страны и входящих в ее состав субъектов Российской Федерации.

В соответствии с частью 4 статьи 18 Федерального закона от 6 декабря 2011 г.   
№ 402-ФЗ «О бухгалтерском учете» и в связи с принятием Федерального закона   
от 21 декабря 2013 г. № 357-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный   
закон «О бухгалтерском учете» и признании утратившей силу статьи 1 Федерального  
 закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» издан приказ Росстата от 31 марта 2014 г. № 220 «Об утверждении Порядка представления обязательного экземпляра бухгалтерской (финансовой) отчетности» (зарегистрирован Минюстом России 20 мая 2014 г. № 32340).

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации   
от 24 марта 2011 г. № 210 «Об организации деятельности, связанной с учреждением геральдических знаков федеральных органов исполнительной власти, руководство деятельностью которых осуществляет Правительство Российской Федерации, и о внесении изменений в акты Правительства Российской Федерации» и Положением о Федеральной службе государственной статистики  приказом  Росстата от 1 апреля   
2014 г. № 225 утвержден геральдический знак – эмблема Федеральной службы государственной статистики (зарегистрирован Минюстом России от 29 апреля 2014 г.  
 № 32147).

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 31 июля 2013 г.   
№ 659 «О порядке установления в Российской Федерации памятных дней и профессиональных праздников» постановлением Правительства Российской Федерации от 13 ноября 2013 г. № 1016 «Об установлении профессиональных праздников» и распоряжением Правительства Российской Федерации от 23 июня 2014 г. № 1125-р издан приказ Росстата от 21 июля 2014 г. № 481 «Об установлении профессионального праздника – Дня работника статистики» (зарегистрирован Минюстом России 7 августа 2014 г. № 33476).

Приказом Росстата от 30 сентября 2014 г. № 587 «О ведомственных наградах Федеральной службы государственной статистики» утверждены новые ведомственные награды Росстата.

**Обеспечение конфиденциальности первичных статистических данных**

В 2014 году была продолжена работа по подготовке и направлению в территориальные органы Росстата (дополнительно к ранее направленным) разъяснений о порядке обеспечения конфиденциальности первичных статистических данных с учетом обращений территориальных органов Росстата по конкретным вопросам, а также норм принятого Федерального закона от 2 июля 2013 г. № 171-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации».

В соответствии с Типовым решением требования по обеспечению защиты конфиденциальной информации с формированием регламентных таблиц включены в состав экономических описаний, подготовка которых предусмотрена Производственным планом статистических работ Росстата на 2014 год.

Требования по обеспечению конфиденциальности первичных статистических данных также будут предусмотрены при плановой разработке экономических описаний в 2015 году.

## 2.[1.1.8. Международное сотрудничество](#_Toc380678451)

Основные мероприятия в 2014 году были направлены на обеспечение сближения российской статистической методологии и практики организации статистического наблюдения с международными стандартами; эффективное использование зарубежного опыта при организации статистического наблюдения за новыми экономическими явлениями в России; удовлетворение потребностей отечественных и зарубежных пользователей в качественной и сопоставимой статистической информации о социально-экономическом развитии России в сравнении с другими странами; совершенствование международного информационного взаимодействия.

Продолжалась работа по формированию важнейших элементов новой статистики, адекватной социально-экономическому состоянию общества на современном этапе и соответствующей основным принципам официальной статистики ООН.

В то же время идет процесс обмена накопленным в области международных статистических стандартов опытом со странами СНГ, а также статистическими данными, обеспечения необходимой информацией органов государственного управления и межгосударственных органов на пространстве СНГ; осуществлялась подготовка совместных публикаций.

Продолжилась работа, связанная с обеспечением сопоставимости в области статистической методологии в рамках Союзного государства. 23-24 мая 2014 г.   
в г. Рославле (Российская Федерация) состоялось 17-е заседание Статистического совета Национального статистического комитета Республики Беларусь и Федеральной службы государственной статистики.

В истекшем году продолжена работа по организации обмена опытом специалистов по вопросам развития СНС согласно подписанному в 2012 г. Плану мероприятий между статистическими ведомствами Беларуси и России.

Совместно с Национальным статистическим комитетом Республики Беларусь опубликован статистический ежегодник «Беларусь и Россия», ежеквартально выпускался мониторинг «Состояние экономики и ход экономических реформ в России и Беларуси». В Постоянный Комитет Союзного государства ежемесячно представлялась информация о внешней торговле топливно-энергетическими товарами; ежеквартально - о состоянии взаиморасчетов между предприятиями и организациями Российской Федерации и Республики Беларусь.

Взаимодействие между Росстатом и национальными статистическими ведомствами стран СНГ осуществлялось в рамках действующих соглашений о сотрудничестве в области статистики, которые, в частности, предусматривают обмен официальными статистическими публикациями, а также опытом в области статистической методологии.

В 2014 г. Росстат продолжал оказывать методологическую помощь статистическим службам стран СНГ, по запросам которых направлялись методологические разработки, соответствующие международным стандартам. Были командированы специалисты для проведения консультаций в г. Астане (Казахстан)  
и г. Душанбе (Таджикистан).

Между Росстатом и статистическими службами стран СНГ в целях проведения сопоставительного анализа данных о внешней торговле Российской Федерации со странами СНГ осуществлялся обмен данными по взаимной торговле.

В сентябре представители Росстата участвовали в Семинаре и Рабочем совещании ЕЭК ООН в г. Кишиневе (Молдова) для проведения консультаций по вопросам статистики миграции для статистиков национальных статслужб стран СНГ.

Продолжало развиваться информационное взаимодействие с интеграционными объединениями на пространстве СНГ.

Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) в 2014г. продолжила разработку документов, регламентирующих деятельность ЕЭК, а также сбор информации от государств – членов Таможенного союза и Единого экономического пространства

Представители Росстата входят в состав Консультативного комитета по статистике, созданного при Коллегии Евразийской экономической комиссии, с целью выработки предложений для принятия решений ЕЭК, а также принимают активное участие в работе подкомитетов по экономической статистике, по финансовой статистике, по статистике внешней и взаимной торговли.

Начиная с первого квартала 2014 года в Евразийскую экономическую комиссию предоставлялась официальная статистическая информация согласно утвержденным форматам.

В 2014 году была продолжена работа по обеспечению Статкомитета СНГ статистическими данными в соответствии с Перечнем показателей для межгосударственного обмена статистической информацией; подготовлены материалы к проведению 51-го и 52-го заседаний Совета руководителей статистических служб стран СНГ.

В истекшем году Росстат актуализировал российский раздел Базы данных экономической и социальной статистики Статкомитета СНГ для прогнозных расчетов.

Кроме того, были подготовлены и направлены в Статкомитет СНГ замечания по проектам: «Плана мероприятий по совершенствованию миграционной статистики в государствах-участниках СНГ на 2014 - 2016 годы», «Плана мероприятий по проведению сопоставлений стран СНГ по данным за 2014 год»; «Программы работ Статкомитета СНГ на 2015 год»; Обзора «Организация текущего учета миграции населения в странах СНГ». Актуализированы по состоянию на 1 августа 2014 года «Сводная таблица о состоянии работы по гармонизации классификаторов, используемых национальными статистическими службами государств-участников СНГ» по Российской Федерации и «Перечень классификаторов, применяемых Федеральной службой государственной статистики».

В рамках совместного проекта Статкомитета СНГ и Фонда ООН в области народонаселения (ЮНФПА) Росстат принял участие в выпуске статистического сборника «Молодежь в Содружестве Независимых Государств: статистический портрет», а также в выпуске сборника Статкомитета СНГ «Национальные счета стран СНГ за 2009 - 2013 гг.»

В 2014 г. начата работа по проведению ценовых обследований по потребительским и инвестиционным товарам-представителям. В соответствии с решением Совета руководителей статистических служб государств-участников СНГ координаторами проведения сопоставлений стран СНГ являются Статкомитет СНГ и Росстат.

Во исполнение Протокола Правительственной комиссии по вопросам экономической интеграции от 27 ноября 2007 г. № 4 Росстат ежегодно представляет статистическую информацию в Минэкономразвития России для подготовки доклада в Правительство Российской Федерации о мониторинге экономической эффективности интеграционных процессов между Российской Федерацией и странами СНГ.

В области сотрудничества с международными организациями в 2014 году продолжалась активная работа по осуществлению совместных проектов, направленных на усиление статистического потенциала России.

Приоритетным направлением международного сотрудничества Росстата является взаимодействие со структурами ООН и ОЭСР.

Основной международной площадкой для работы статистических ведомств стран-членов ООН является ежегодная сессия **Статистической комиссии ООН**.

Основным направлением сотрудничества Росстата по линии ООН является участие в работе функциональных комиссий Экономического и социального совета ООН (Статистическая комиссия ООН и Комиссия ООН по социальному развитию), а также в работе региональных комиссий Совета (ЕЭК ООН и ЭСКАТО).

В апреле 2014 года делегация Росстата приняла участие в работе **62-й пленарной сессии Конференции европейских статистиков (КЕС)**, которая состоялась   
в г. Париже. На одном из семинаров в рамках сессии, посвященном обсуждению последних тенденций в области миграции в условиях экономического кризиса, Росстатом был представлен доклад «Совершенствование статистики международной миграции на основе данных переписей населения и административных источников информации». Руководитель Росстата возглавил обсуждение по тематике «Методы совершенствования измерения миграции».

В 2014 году активно развивалось сотрудничество Росстата с **Экономической и социальной комиссией ООН для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО).**

На 69-й сессии ЭСКАТО по итогам состоявшихся выборов в состав Совета управляющих Статистического института Азии и Тихого океана впервые вошла Российская Федерация. В рамках взаимодействия с ЭСКАТО реализуется финансируемый Российской Федерацией проект «Укрепление потенциала СНС в приоритетных странах в области производства и распространения экономической статистики, в том числе национальных счетов, в соответствии с СНС-2008».

В рамках взаимодействия с Европейской экономической комиссией (ЕЭК) ООН  
с 10 по 12 июня 2014 г. в г. Нижнем Новгороде состоялся семинар по модернизации официальной статистики, организованный Европейской экономической комиссией ООН (ЕЭК ООН), Росстатом и Европейской ассоциацией свободной торговли (ЕАСТ).

Продолжается реализация совместного проекта Росстата и **Организации Объединенных Наций по промышленному развитию (ЮНИДО)** «Усовершенствование промышленной статистики и разработка статистических показателей для анализа развития промышленности в странах СНГ». Проект, направленный на внедрение в российскую статистическую практику актуальных международных стандартов и классификаций, реализуется в рамках добровольного взноса Российской Федерации в ЮНИДО и планируется к завершению в июле 2016 г.

Также в ноябре 2014 году в г. Рио-де-Жанейро (Бразилия) Руководитель Росстата принял участие в 6-м совещании руководителей статистических служб стран **БРИКС**. Российская делегация проинформировала участников совещания о структуре очередного издания, подчеркнула важность тщательной редактуры публикации и выступила с предложением о проведении в марте 2015 года в г. Москве совещания группы экспертов в рамках подготовки к саммиту БРИКС в г. Уфе

В рамках сотрудничества с **Международной ассоциацией официальной статистики (МАОС)** делегация Росстата приняла участие в конференции «Удовлетворение потребностей пользователей статистической информации в изменяющемся мире», которая состоялась 8-10 октября 2014 года в г. Дананге (Вьетнам). Росстат по приглашению организаторов представил доклад на тему «Современные методы распространения данных и укрепления партнерства в целях повышения открытости официальной статистики».

Продолжилось сотрудничество со статистическими службами Федеративной Республики Германии, Республики Сербии, Словацкой Республики, Эстонской Республики, Чешской Республики, Республики Кореи. Подписан Меморандум о сотрудничестве с Национальным институтом статистики и переписей населения Республики Аргентины.

В 2014 г. Росстат продолжил сотрудничество с Организацией экономического сотрудничества и развития (ОЭСР).

В целях гармонизации статистической методологии и практики российской статистической системы с международными стандартами в течение 2014 года Росстатом была продолжена работа по приведению российской нормативно-правовой базы в соответствие с нормами ОЭСР, а также предоставление статистических данных в ОЭСР посредством заполнения тематических вопросников.

В 2014 году проводились работы по расширению информационной базы по вопросам социально-экономической дифференциации и бедности для межстранового сопоставления в соответствии с методологией ОЭСР. Указанная информация была сформирована за 2008 - 2011 гг. по итогам выборочного обследования бюджетов и за 2011 год - по итогам выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах.

На протяжении 2014 года эксперты Росстата активно принимали участие в работе статистических органов ОЭСР.

В области **международного информационного обмена** продолжалось взаимодействие по предоставлению статистической информации и обмену данными со Статистическим отделом и другими организациями системы ООН, Евростатом, МВФ, ЭСКАТО, АТЭС, Международным союзом электросвязи и др.

Росстатом была проведена значительная работа, направленная на более полное предоставление статистической информации, а также пояснительных примечаний и методологических комментариев к вопросникам.

В 2014 году впервые поступили, были заполнены и направлены в запрашивающие организации следующие материалы:

вопросник ФАО по балансам сельскохозяйственной продукции;

вопросник ЕЭК ООН по гендерной статистике 2014 года;

вопросник ЧЭС по основным социально-экономическим показателям;

вопросник ЮНИСЕФ, подготовленный для "Трансформирующего мониторинга для повышения уровня равенства";

совместный вопросник СО ООН и Программы ООН по окружающей среде;

вопросник Статистической комиссии ООН по углубленному измерению прогресса и наличии показателей для измерения Целей устойчивого развития;

вопросник Статистического отдела ЭСКАТО по основному набору гендерных показателей для стран Азиатско-Тихоокеанского региона;

вопросник ЕЭК ООН по обследованию бюджета времени;

вопросник Статистического отдела ЕЭК ООН об опыте стран в проведении переписи населения и жилищного фонда 2010 года.

В 2014 году более чем в 5 раз по сравнению с показателями предыдущего года возросло количество запросов статданных со стороны иностранных граждан и организаций, при этом заметно расширилась география таких запросов. Также несколько увеличилось количество запросов статистической информации со стороны российских и зарубежных посольств и торгпредств. Росстатом был выполнен значительный объем работ по подготовке и своевременному направлению квалифицированных ответов на все обращения граждан и организаций.

Важным направлением деятельности Росстата является сбор и обобщение статистических данных о зарубежных странах и подготовка публикаций по международным сравнениям, удовлетворяющих потребности пользователей в актуальной и сопоставимой статистической информации о социально-экономическом развитии России и зарубежных государств.

В 2014 г. продолжилось взаимодействие со **статистическими ведомствами Республики Абхазия и Республики Южная Осетия**. Выполняются планы мероприятий по совершенствованию законодательства этих республик в сфере официального статистического учета и системе государственной статистики.

В феврале 2014 года (г. Москва) представители УГСРА приняли участие в Международной научно-практической конференции «Сотрудничество официальной статистики и науки», посвященной 95-летию журнала «Вопросы статистики». Состоялись консультационные встречи со специалистами структурных подразделений Росстата.

В апреле 2014 года в г. Сухуме было подписано двустороннее Соглашения между Федеральной службой государственной статистики (Российская Федерация) и Управлением государственной статистики Республики Абхазия о сотрудничестве в области статистики.

В целях организации консультативной помощи УГСРЮО по вопросам статистического учета и подготовки к проведению переписи населения в Республике руководителем Росстата А.Е. Суриновым 7 февраля 2014 г. № 01-01-3/1738 утвержден «План участия территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Республике Северная Осетия-Алания во взаимодействии со специалистами Управления государственной статистики Республики Южная Осетия».

В марте 2014 года в г. Цхинвале подписано Соглашение между Федеральной службой государственной статистики (Российская Федерация) и Управлением государственной статистики Республики Южная Осетия о сотрудничестве в области статистики, а также проведено заседание Смешанной Российско-Югоосетинской рабочей группы по содействию в совершенствовании законодательства Республики Южная Осетия в сфере официального статистического учета и системе государственной статистики.

В апреле 2014 года в г. Кисловодске специалистами Росстата проведены консультации со специалистами Управления государственной статистики Республики Южная Осетия.

В рамках оказания помощи в проведении в 2015 году переписи населения Республики Южная Осетия 21 мая 2014 г. был утвержден Организационный план Росстата по оказанию содействия Управлению государственной статистики Республики Южная Осетия в проведении переписи населения. В августе и сентябре 2014 г. осуществлен выезд сотрудников Росстата в Управление государственной статистики Республики Южная Осетия с целью оказания консультационной помощи.

## 2.[1.1.9. Размещение заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных нужд в центральном аппарате Росстата и его территориальных органах](#_Toc380678452)

Федеральная служба государственной статистики в установленной сфере деятельности осуществляла в 2014 году в соответствии с Федеральным законом  
от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» закупки для нужд Росстата.

По предварительным данным за 2014 год центральным аппаратом Росстата проведена 521 закупка товаров, работ, услуг для государственных нужд и заключены государственные контракты (оплачены счета) (далее - контракты) – на общую сумму 3 053,8 млн. рублей.

Из общего количества контрактов заключены по результатам проведения:

- открытых конкурсов – 64 контракта общей стоимостью   
1 760,6 млн. рублей;

- открытых повторных конкурсов – 1 контракт общей стоимостью   
0,8 млн. рублей;

- закрытых конкурсов – 1 контракт общей стоимостью 277,9 млн. рублей;

- электронных аукционов – 51 контракт общей стоимостью   
728,0 млн. рублей;

- закрытых аукционов – 1 контракт общей стоимостью 95,2 млн. рублей;

- запросов котировок – 51 контракт общей стоимостью 0,4 млн. рублей;

- закупок у единственного поставщика (без проведения конкурентных способов определения поставщиков, подрядчиков, исполнителей) – 9 контрактов (договоров) общей стоимостью 174,7 млн. рублей;

- закупок у единственного поставщика (закупки малого объема) –   
392 договора (оплачены счета) общей стоимостью 16,2 млн. рублей.

Территориальными органами Росстата были проведены закупки в соответствии с возложенными на них функциями по осуществлению закупок и в пределах доведенных лимитов бюджетных обязательств. При этом основным способом определения поставщиков (в связи с незначительными объемами разовых закупок) являются закупки малого объема и у единственного поставщика.

По предварительным данным за 2014 год территориальными органами Росстата проведены 11493 закупки товаров, работ, услуг для государственных нужд и заключены государственные контракты (оплачены счета) (далее - контракты) на общую   
сумму 524,8 млн. рублей.

Из общего количества контрактов заключены по результатам проведения:

- открытых конкурсов – 11 контрактов общей стоимостью 1,2 млн. рублей;

- электронных аукционов – 734 контракта общей стоимостью   
110,1 млн. рублей;

- запросов котировок – 392 контракта общей стоимостью 29,5 млн. рублей;

- запросов предложений – 12 контрактов общей стоимостью 1,2 млн. рублей;

- закупок у единственного поставщика (без проведения конкурентных способов определения поставщиков, подрядчиков, исполнителей) – 3426 контрактов (договоров) общей стоимостью 289,9 млн. рублей;

- закупок у единственного поставщика (закупки малого объема) –   
6654 договора (оплачены счета) общей стоимостью 92,9 млн. рублей.

## 2.[1.1.10. Кадры и государственная служба](#_Toc380678453)

Система Федеральной службы государственной статистики состоит из центрального аппарата, 84 территориальных органов государственной статистики и 4- х подведомственных организаций (НИИ статистики Росстата, ФГУП УЭЗ Росстата, ГМЦ Росстата, НИПИ статинформ Росстата).

Укомплектованность Росстата государственными гражданскими служащими составляет 95,9%, в том числе центрального аппарата – 90,3%, территориальных   
органов – 97,7%.

Стаж работы в системе государственной статистики более 10 лет имеют в центральном аппарате Росстата 52% работников и 62% работников в территориальных органах.

Численность молодежи до 30 лет в центральном аппарате составляет 23%   
от общей численности работающих и 15% - в территориальных органах.

Средний возраст работников в центральном аппарате и территориальных органах составил 44 года.

В 2014 году проведена аттестация руководителей, заместителей руководителей территориальных органов Росстата, в том числе дистанционно, федеральных государственных гражданских служащих центрального аппарата Росстата.

Проводились конкурсы для замещения вакантных должностей федеральной государственной гражданской службы в Росстате.

В 2014 году были награждены государственными наградами 2 работника системы Росстата, удостоены ведомственными наградами Росстата 988 человек. Кроме того, одному работнику системы Росстата объявлена благодарность Правительства Российской Федерации. Награжден знаком отличия «За безупречную службу городу Москве» также один сотрудник системы Росстата.

За весомый вклад в дело обучения, воспитания и формирования кадров для органов государственной статистики руководством Росстата награждены 35 человек из числа профессорско-преподавательского состава высших учебных заведений.

Проведена благотворительная акция для ветеранов статистики - участников Великой Отечественной войны в честь 69-й годовщины со дня Победы в Великой Отечественной войне.

Сотрудники центрального аппарата Росстата приняли активное участие в благотворительной акции помощи беженцам «Соберем детей в школу!», проводимой благотворительным фондом газеты Аргументы и Факты «АиФ. Доброе сердце».

С участием руководства Росстата проведены 7 заседаний Региональных советов руководителей территориальных органов Росстата по всем федеральным округам. Проведены 2 заседания Совета руководителей территориальных органов.

В 2014 году проведены комплексная проверка основной деятельности территориального органа государственной статистики по Тюменской области и тематические проверки по вопросам профилактики коррупционных и иных правонарушений в Мосгорстате, Мособлстате, НИИ статистики Росстата, а также по вопросам мобилизационной подготовки.

Для совершенствования организации кадрового делопроизводства и для устранения недостатков в работе территориальных органов Росстата в декабре проведен обучающий семинар по вопросам совершенствования кадровой работы.

**Профилактика коррупционных и иных правонарушений**

Во исполнении Указа Президента Российской Федерации от 11 апреля 2014 г.  
№ 226 «О Национальном плане противодействия коррупции на 2014-2015 годы» утвержден План противодействия коррупции в Федеральной службе государственной статистики на 2014-2015 годы, направленный на достижение конкретных результатов.

Все мероприятия Плана, предусмотренные на 2014 год, выполнены в установленные сроки.

Проводились заседания комиссий, на которых рассматривались уведомления работодателей о заключении трудовых договоров с бывшими гражданскими служащими Росстата, перечни должностей, замещение которых влечет за собой размещение сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера гражданских служащих центрального аппарата, территориальных органов Росстата, работников организаций, созданных для выполнения задач, поставленных перед Росстатом. В работе комиссий принимали участие представители Общественных советов, созданных при Росстате и его территориальных органах.

Осуществлялся контроль исполнения гражданскими служащими Росстата обязанности по предварительному уведомлению представителя нанимателя о выполнении иной оплачиваемой работы. В 2014 году 15 гражданских служащих центрального аппарата и 31 гражданский служащий территориальных органов Росстата уведомили представителя нанимателя о выполнении иной оплачиваемой работы. По результатам проведенных служебных проверок отдельные должностные лица привлечены к дисциплинарной ответственности, имели место случаи увольнения государственных гражданских служащих в связи с утратой доверия.

**Повышение профессиональной компетенции государственных гражданских служащих**

В соответствии с Программой по профессиональному развитию федеральных государственных гражданских служащих Федеральной службой государственной статистики в 2014 году в рамках государственного заказа было осуществлено обучение   
3762 государственных служащих центрального аппарата и территориальных органов по 10 программам дополнительного профессионального образования.

В связи с вступлением с силу Федерального закона от 5 апреля 2013 г.  
№ 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» была организована работа по обучению в области планирования и осуществления закупок.

Организована и проведена профессиональная переподготовка пятерых госслужащих центрального аппарата Росстата. Проводились обучения в Федеральном учебном классе Росстата (г. Москва), в Федеральных межведомственных учебных классах (г. Кисловодск, г. Геленджик).

В целях мониторинга эффективности обучения с 2014 года введена новая форма оценки качества обучения на основе двойного анкетирования слушателей и руководителей, что в дальнейшем позволит проводить рейтинговый анализ образовательных организаций, а также продолжить работу по совершенствованию их отбора для обучения персонала.

В институте специальной подготовки ФГБОУ ВПО «Академия гражданской защиты МЧС России» прошли повышение квалификации в области мобилизационной подготовки экономики 16 человек из числа специалистов и руководящего состава территориальных органов.

В соответствии с установленным порядком в 2014 г. была организована работа по обсуждению проекта профессионального стандарта в области статистики. **Профессиональный стандарт «Статистик»**находится на утверждении в Минтруде России.

В рамках взаимодействия с вузами и работы по обеспечению статистической грамотности населения 2014 году организован целевой прием и целевое обучение граждан для центрального аппарата Росстата и его территориальных органов.   
В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 21 декабря 2009 г.   
№ 1456 «О подготовке кадров для федеральной государственной гражданской службы по договорам на обучение» 10 граждан проходят обучение по договорам для территориальных органов Росстата.

В рамках договоров с вузами в центральном аппарате Федеральной службы государственной статистики прошли практику более 130 студентов.

Была организована и успешно проведена студенческая олимпиада по статистике. Осуществляется подготовка к проведению в 2015 году Международной студенческой олимпиады по статистике.

В 2014 году проведен ставший традиционным конкурс среди молодых специалистов центрального аппарата Росстата и его территориальных органов на лучшую научную публикацию в рамках проекта Международной ассоциации официальной статистики (МАОС). Конкурсной комиссией были отобраны 3 лучших публикации, которые были направлены в МАОС.

**Обеспечение защиты гостайны и мобилизационная подготовка**

Мероприятия планов работы по обеспечению защиты гостайны и мобилизационной подготовки на 2014 год в Росстате выполнены в полном объеме.

## 2.[1.1.11. Организация документооборота](#_Toc380678454)

В 2014 году в Росстат поступило более 695 тысяч документов, в том числе в центральный аппарат Росстата – 39883, из которых 6134 документа из Администрации Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации. Среднее количество поступивших документов в территориальные органы Росстата составило более 7800, из них 660 – из органов государственной власти.

В рамках подпрограммы «Информационное государство» государственной программы Российской Федерации «Информационное общество» совершенствуется Система электронного документооборота, осуществляется обмен электронными документами с Администрацией Президента Российской Федерации, Правительством Российской Федерации, с федеральными органами исполнительной власти по межведомственному электронному документообороту.

В целях совершенствования электронного документооборота были проведены работы по сопровождению системы электронного документооборота (СЭД), которые включали в себя оказание практической, методологической и технологической помощи в центральном аппарате и территориальных органах Росстата. СЭД была тиражирована до уровня заместителей начальников отделов в следующих территориальных органах Росстата: Удмуртстате, Волгоградстате, Омскстате, Самарастате, Тюменьстате.

Доля электронных документов, полученных центральным аппаратом Росстата по межведомственному электронному документообороту, без досылки их на бумажных носителях в общем объеме документооборота в 2014 году составила около 40 процентов.

В Росстат в 2014 году поступило 44866 обращений граждан (113% к уровню   
2013 г.), из них 2055 обращений поступило в центральный аппарат.

Наиболее актуальными для граждан остаются вопросы:

- связанные с назначением и перерасчетом пенсии;

- роста потребительских цен на товары и платные услуги населению;

- относящиеся к Всероссийской переписи населения 2010 года и поощрения лиц, принимавших в ней участие.

Должностными лицами центрального аппарата и территориальных органов Росстата обеспечено своевременное и в полном объеме рассмотрение письменных обращений граждан, принятие по ним решений и направление заявителям ответов в установленные сроки.

Для выработки мероприятий по совершенствованию работы с обращениями граждан, контроля соблюдения требований нормативных правовых актов к рассмотрению обращений граждан осуществляется текущий контроль, проведены плановые внутренние проверки состояния работы с обращениями граждан.

Важным является вопрос хранения архивных документов, создание, организация и функционирование электронного архива.

## 2.[1.1.12. Содержание зданий системы Росстата](#_Toc380678455)

В 2014 году проводилась работа по оптимизации недвижимого имущества, находящегося в территориальных органах Росстата на праве оперативного управления, в безвозмездном пользовании и на аренде.

Проведенный анализ превышения установленных Росимуществом нормативов кабинетных площадей, находящихся в оперативном управлении территориальных органов Росстата, по состоянию на 1 августа 2014 года показал, что в 22 территориальных органах имеет место превышение нормативов более чем на 20%   
(с учетом кабинетных площадей, переданных им в аренду или в безвозмездное пользование). Без учета кабинетных площадей, переданных территориальным органам в аренду или в безвозмездное пользование, кабинетные площади, находящиеся в оперативном управлении, превышали по некоторым из них установленные Росимуществом нормативы в два и более раза в Бурятстате, Мурманскстате, Владимирстате, Брянскстате, Башкортостанстате, Свердловскстате.

В целях ликвидации превышения установленных нормативов и оптимизации расходов на коммунальные платежи и содержание зданий руководители  
 22 территориальных органов разработали комплексные планы мероприятий по сокращению  занимаемых площадей.

Используемое территориальными органами Росстата федеральное недвижимое имущество, закрепленное на праве оперативного управления и постоянного (бессрочного) пользования, сократилось, в том числе: земельные участки -   
на 7359,4 кв. м; кабинетные помещения - на 3672,8 кв. м.  Стоимость коммунальных услуг по этим помещениям составляет около 7,2 млн. рублей.

На конец 2014 года превышение нормативов кабинетной площади нежилых помещений, занимаемых территориальными органами с учетом кабинетной площади, сдаваемой в аренду и безвозмездное пользование, составляет 23,8 тысяч кв. м.  
(около 10%).

У 14 территориальных органов (Бурятстат, Мордовиястат, Петростат, Костромастат, Владимирстат, Мособлстат, Туластат, Саратовстат, Белгородстат, Башкортостанстат, Ярославльстат, Комистат, Калмыкиястат, Астраханьстат) превышение нормативов кабинетной площади нежилых помещений, занимаемых территориальными органами с учетом кабинетной площади, сдаваемой в аренду и безвозмездное пользование, составляет более 20%. Из упомянутых территориальных органов системная плановая работа по оптимизации занимаемых площадей проводится в Петростате, Владимирстате и Башкортостанстате.

На текущий ремонт зданий и сооружений территориальных органов государственной статистики и на проведение противопожарных мероприятий   
в 2014 году были выделены целевые бюджетные средства в размере 15,3 млн. рублей. За счет этих средств были выполнены ремонтные работы, обеспечивающие создание условий работы сотрудников системы государственной статистики. Приоритетными направлениями являлись ремонт отопительных систем, ремонт и замена окон, ремонт кабинетов, коридоров, санузлов.

Проведены необходимые мероприятия по подготовке административных зданий и сооружений территориальных органов и организаций Федеральной службы государственной статистики к работе в осенне-зимний период 2014-2015 годов.

## 2.[1.2. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей)](#_Toc380678456)

**Микроперепись населения 2015 года**

В 2014 году во исполнение пункта 91 Плана мероприятий по реализации   
в 2011-2015 годах Концепции демографической политики Российской Федерации на период до 2025 года, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 10 марта 2011 г. № 367-р, Росстат продолжил работу по подготовке к проведению выборочного федерального статистического наблюдения «Социально-демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года» (далее - МПН-2015). Были разработаны и утверждены приказами Росстата:

- формы опросных листов федерального статистического наблюдения «Социально-демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года»;

- инструкция для территориальных органов Росстата по актуализации выборочной совокупности единиц наблюдения и составлению оргплана для проведения микропереписи населения 2015 года;

- инструкция для регистратора по проведению натурного обхода жилых помещений и актуализации списков адресов и фрагментов картографического материала для проведения микропереписи населения 2015 года;

- указания о порядке проведения федерального статистического наблюдения «Социально - демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года» и заполнения опросных листов.

Разработаны методологические рекомендации по совершенствованию формирования и использованию выборочной совокупности единиц наблюдения при проведении МПН-2015.

В I полугодии 2014 г. на федеральном уровне из территориальной выборки многоцелевого назначения на базе информационного массива Всероссийской переписи населения 2010 года была создана выборочная совокупность единиц наблюдения МПН-2015 с использованием подсистемы формирования выборочных совокупностей для проведения выборочных обследований АС ВПН-2010. Эта выборочная совокупность в территориальных органах Росстата была проверена на достижимость счетных участков, наполнена адресами жилых помещений и в сентябре-октябре 2014 г. актуализирована путем натурного обхода жилых помещений и внесения уточнений в списки адресов жилых помещений регистраторского участка и фрагменты картографического материала. Для натурного обхода привлекались 7,2 тыс. регистраторов.

Все уточнения по результатам работы регистраторов внесены в списки адресов, на основе которых в 2015 г. будут составлены оргпланы проведения микропереписи населения.

Для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов микропереписи населения 2015 года (далее - ПС МПН-2015) в ГМЦ Росстата развернут центр обработки данных федерального уровня, а также разработаны следующие модули ПС МПН-2015:

- ведения нормативно-справочной информации;

- администрирования системы;

- ввода данных через Интернет-сайт;

- синхронизации данных между рабочей станцией и планшетным компьютером;

- ввода данных через планшетные компьютеры;

- формирования базы данных итогов МПН-2015;

- формирования итогов МПН-2015 (в части алгоритмизации 20 таблиц из 71).

## 2.[1.3. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей](#_Toc380678457)

В 2014 году были развернуты работы по подготовке Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

Утвержден Календарный план мероприятий на 2015 год по подготовке Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

Продолжалась работа по доработке Программы Всероссийской сельскохозяйственной переписи и системы показателей переписных листов по сельскохозяйственным производителям. В июне 2014 года Программа переписи была одобрена на заседании Комиссии Росстата по Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

В связи с оптимизацией сметы расходов финансовых средств на подготовку и проведение Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 г. перечень показателей, включенных в переписные листы, по сравнению с Всероссийской сельскохозяйственной переписью 2006 г. претерпел значительные изменения в части сокращения их количества.

Так, из переписных листов исключены вопросы о занятости работников в сельскохозяйственном производстве в поквартальной динамике за текущий и предшествующий годы, приобретении техники и оборудования по лизингу, распределении уставного капитала (фонда) между акционерами (учредителями), площади рыболовных прудов в сельскохозяйственных организациях, принадлежности имущества в крестьянских (фермерских) хозяйствах, наличии построек производственного назначения, структуре площадей виноградников по сортам, поголовье овец по породным группам в личных подсобных хозяйствах и др.

Кроме того, исключены приложения к переписным листам для районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностям.

Разработаны проекты важнейших методологических и инструктивных документов, в числе которых:

- основные методологические и организационные положения по подготовке и проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года;

- указания по проведению переписного районирования в муниципальных образованиях субъектов Российской Федерации;

- формы переписных листов и указания по их заполнению;

- методические указания по проведению выборочных статистических обследований сельскохозяйственных производителей в рамках переписи;

- методологические положения и алгоритмы проведения импутации и автокоррекции данных Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

Вышеуказанные документы были рассмотрены в октябре 2014 г. на совещании   
(г. Сочи) по вопросам подготовки и проведения Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года с участием территориальных органов Росстата и представителей Минсельхоза России.

Развернуты работы по выполнению технологических работ по доработке и развитию специализированного программного обеспечения автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов ВСХП-2016.

Проведена апробация в трех субъектах Российской Федерации (Республика Башкортостан, Ростовская и Иркутская области) норм нагрузки на лиц, осуществляющих сбор сведений об объектах ВСХП по разным технологиям, включая планшетные компьютеры и web-сбор, и технологии передачи сведений на районный и региональный уровни. На основе апробации подготовлены рекомендации по нормам нагрузки на временный персонал.

Разработаны мероприятия по обеспечению защиты информации, полученной при проведении ВСХП-2016:

- аналитическое обоснование создания системы защиты информации   
АС ВСХП-2016;

- проектные технические решения и организационно-распорядительная документация системы защиты информации.

В рамках информационно-разъяснительной работы по ВСХП-2016 с декабря   
2014 года осуществляется мониторинг публикаций средств массовой информации, блогосферы и социальных сетей на тему  ВСХП-2016. Утвержден слоган ВСХП–2016 «Село в порядке - страна в достатке!»,  сформирован пул спикеров-экспертов, разработан видеоролик «Всероссийская сельскохозяйственная перепись 2016 года».

## 2.[1.4. Разработка базовых таблиц «затраты-выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства](#_Toc380678458)

В 2014 году продолжился процесс согласования системы **базовых таблиц «затраты-выпуск»**.

В процессе согласования ресурсов и использования товаров и услуг было выявлено, что в ряде случаев причинами дисбалансов являлись ошибки респондентов в идентификации выпускаемой продукции и как следствие неверное определение основного вида деятельности. На основе уточнения основного вида деятельности крупных и средних предприятий отраслевая и продуктовая структура производства была существенно скорректирована. Общая сумма переопределенных выпусков составила более 500 млрд. рублей.

В ходе составления таблиц ресурсов и использования на основе балансового метода были скорректированы параметры ненаблюдаемой экономики. Самым значительным изменениям подверглись объемы выпуска строительства, аренды и услуг, связанных с использованием вычислительной техники и информационных технологий. На основе балансового метода была уточнена товарная структура расходов домашних хозяйств на конечное потребление.

На основе данных предварительной версии таблиц ресурсов и использования велась работа по разработке алгоритмов внедрения рекомендаций СНС-2008, касающихся капитализации затрат на вооружение, научных исследований и разработок, отражения товаров, направленных на переработку.

В 2014 году был выполнен ряд научно-исследовательских работ, нацеленных на совершенствование методологии построения базовых и ежегодных таблиц ресурсов и использования. В частности, были разработаны методологические рекомендации по построению таблиц ресурсов и использования в постоянных ценах, по совершенствованию расчетов отдельных показателей ежегодных таблиц ресурсов и использования с учетом опыта построения базовых таблиц «затраты-выпуск»   
за 2011 год и рекомендаций СНС-2008.

Произведена доработка программного комплекса автоматизированной системы для разработки базовых таблиц «затраты-выпуск». В частности, разработаны модуль согласования всего комплекса базовых таблиц «затраты-выпуск», а также подсистема формирования базовых таблиц «затраты-выпуск» для публикации.

В 2014 году продолжена работа по разработке программы **сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства за 2015 год**. Выполнены научные исследования по разработке методологических подходов к проведению сплошного наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства с учетом потребностей информационного обеспечения разработки базовых таблиц «затраты-выпуск».

## 2.[1.5. Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения](#_Toc380678459)

В 2014 году были продолжены работы по реализации задач постановления Правительства Российской Федерации от 27 ноября 2010 г. № 946 «Об организации в Российской Федерации системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения» с участием всех территориальных органов государственной статистики.

В отчетном периоде проведены следующие федеральные статистические наблюдения:

- **Комплексное наблюдение условий жизни населения.**

Для организации проведения этого наблюдения утверждены основные методологические и организационные положения Комплексного наблюдения условий жизни населения и Календарный план подготовки, проведения и обработки итогов Комплексного наблюдения условий жизни населения на 2013-2015 годы.

В сентябре 2014 года во всех субъектах Российской Федерации было организовано и проведено наблюдение с охватом 60 тысяч домохозяйств, в котором приняли участие более 113 тысяч респондентов в возрасте 15 лет и более. В ходе наблюдения получена информация, отражающая фактические условия жизнедеятельности российских семей и их потребности в обеспечении безопасной среды обитания, здорового образа жизни, воспитания и развития детей, в повышении трудовой, профессиональной и социальной мобильности, улучшении жилищных условий, установлении и развитии социо-культурных связей.

В 2014 году по итогам Комплексного наблюдения условий жизни населения получена первичная статистическая информация о качестве жилищных и бытовых условий проживания и намерениях по их улучшению, уровне обеспечения прав на социальную защиту и потребностей в социальном обслуживании, безопасной производственной и непроизводственной сфер обитания, о пользовании услугами и удовлетворенности работой учреждений социальной сферы и транспорта различных социально-демографических групп населения и домохозяйств в целом по России и по субъектам Российской Федерации.

**- Выборочное наблюдение использования суточного фонда времени населением.**

Для организации проведения этого наблюдения утверждены основные методологические и организационные положения Выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением и Календарный план подготовки, проведения и обработки итогов Выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением на 2013-2015 годы.

В апреле проведено наблюдение с охватом 10 тысяч домохозяйств во всех субъектах Российской Федерации. В опросе приняли участие около 18 тысяч респондентов в возрасте 15 лет и более. Наблюдение было организовано в целях получения статистической информации, характеризующей использование населением суточного фонда времени по конкретным видам деятельности и причины, ограничивающие возможности активной трудовой жизни, воспитания и развития детей, в обеспечении здорового образа жизни.

В 2014 году по итогам Выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением получена первичная статистическая информация о затратах времени на выполнение различной деятельности в процессе трудовой (оплачиваемой) занятости, участия в образовательных программах, выполнения домашних обязанностей, ухода за детьми, проведения досуга и обеспечения полноценного отдыха населением различных социально-демографических групп в целом по Российской Федерации.

**- Выборочное наблюдение доходов населения и участия в социальных программах.**

Для организации проведения этого наблюдения утверждены основные методологические и организационные положения Выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах и Календарный план подготовки, проведения и обработки итогов Выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах на 2013-2015 годы.

В марте проведено наблюдение во всех субъектах Российской Федерации с охватом 45 тысяч домохозяйств. В опросе приняли участие более 85 тысяч респондентов в возрасте 16 лет и более. В 2014 году по итогам наблюдения получена сводная статистическая информация по уровню и структуре доходов различных социально-демографических групп домохозяйств и населения в целом по России и по субъектам Российской Федерации.

**- Выборочное наблюдение использования труда мигрантов.**

Для организации этого наблюдения утверждены Календарный план подготовки и проведения выборочного наблюдения за использованием труда мигрантов в 2014 году; статистический инструментарий для организации федерального статистического наблюдения за использованием труда мигрантов; форма анкеты выборочного наблюдения населения об использовании труда мигрантов; указания по заполнению форм статистического наблюдения; методологические и организационные положения по проведению выборочного наблюдения труда мигрантов.

В 2014 году в условиях ограниченного бюджетного финансирования (сокращение программы обследования труда мигрантов, уменьшение средств на оплату труда временного персонала и других расходов в связи с перераспределением бюджетных ассигнований на проведение выборочного обследования населения по проблемам занятости) было организовано и проведено выборочное наблюдение. В рамках выборочного наблюдения было опрошено в июле, августе и сентябре 90 тысяч домохозяйств во всех субъектах Российской Федерации. В обследовании участвовали как домохозяйства, использующие труд мигрантов, так и члены этих домохозяйств – лица, занятые предпринимательской деятельностью и использующие трудовых мигрантов в качестве наемных работников в собственном деле. В личных опросах в наблюдении приняли участие 5,5 тысячи лиц, занятых предпринимательской деятельностью. Предварительные итоги обследования были представлены на совещании с территориальными органами Росстата в г. Сочи 20-24 октября 2014 года. По результатам наблюдения сформирована официальная статистическая информация о трудовой миграции по Российской Федерации, федеральным округам, субъектам Российской Федерации, видам экономической деятельности, категориям работодателей (домохозяйства, индивидуальные предприниматели).

Получены итоги выборочных наблюдений, проведенных в 2013 году: рациона питания населения; качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения.

Продолжено ведение Мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения и обеспечено формирование расчетно-аналитических показателей, характеризующих величину экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения. Результаты Мониторинга, рассчитанные в соответствии с утвержденной совместным приказом Министерства экономического развития Российской Федерации, Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации, Министерства финансов Российской Федерации и Федеральной службы государственной статистики Методологией в декабре 2014 года представлены в Правительство Российской Федерации и в Министерство экономического развития Российской Федерации.

## 2.[1.6. Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда](#_Toc380678460)

Ежемесячно проводилось выборочное обследование населения по проблемам занятости населения во всех субъектах Российской Федерации.

В 2014 году на основе дополнительных вопросов, включенных в анкету обследования населения по проблемам занятости, впервые была получена статистическая информация по новым темам: занятость и безработица среди инвалидов, профессиональная переподготовка и повышение квалификации занятого населения. В связи с принятием распоряжения Правительства Российской Федерации от 23 октября 2014 г. № 2115-р оплата труда работников, привлекаемых на договорной основе к проведению обследования населения по проблемам занятости в IV квартале 2014 г., была произведена по новым повышенным ставкам.

Продолжалась работа по совершенствованию федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки, в отношении которых предусмотрены мероприятия по повышению средней заработной платы в соответствии с указами Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 597 «О мероприятиях по реализации государственной социальной политики», от 1 июня 2012 г. № 761 «О национальной стратегии действий в интересах детей   
на 2012 - 2017 годы» и от 28 декабря 2012 г. № 1688 «О некоторых мерах по реализации государственной политики в сфере защиты детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей». Во исполнение пункта 7 протокола совещания у Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации О.Ю. Голодец от 13 марта 2014 г. № ОГ-П12-57пр Росстатом совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти принято решение об ограничении круга отчитывающихся организаций путем введения дополнительного критерия - организационно-правовой формы начиная с отчета за 1 квартал 2014 года.

По данному наблюдению было охвачено свыше 150 тысяч организаций бюджетной сферы государственной и муниципальной форм собственности, осуществляющих деятельность в сферах образования, здравоохранения, культуры, социального обслуживания и науки, в которых суммарная численность категорий работников, определенных указами Президента Российской Федерации, составила около 6 миллионов человек.

По итогам наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки на официальном Интернет-портале Росстата представлена в интерактивном режиме рубрика «Заработная плата отдельных категорий работников социальной сферы и науки», содержащая данные о средней заработной плате целевых категорий работников и об отношении средней заработной платы по соответствующей категории работников к средней заработной плате соответствующего субъекта Российской Федерации в разрезе субъектов Российской Федерации.

Также по итогам обследования направлена информация органам исполнительной власти Российской Федерации (федеральным и субъектов Российской Федерации), органам местного самоуправления и территориальным органам государственной статистики.

Проведена презентация (РИА-Новости, октябрь 2014) на тему «Статистика труда и ее аналитический потенциал» по итогам обследований по проблемам занятости населения и оплате труда отдельных категорий работников.

## 2.[1.7. Информатизация сбора и обработки официальной статистической информации](#_Toc380678461)

**Представление первичных статистических данных в электронном виде**

Росстат и его территориальные органы рассматривают респондентов в качестве партнеров по производству статистических данных, ищут способы эффективной работы с ними. В России законодательно не ущемлено право респондентов на свободный выбор способа предоставления первичных статистических данных – они могут предоставляться на бумажном носителе или в электронном виде с ЭП. Способ предоставления данных в соответствии с законодательством выбирает респондент, исходя из имеющихся возможностей и предпочтений. Однако органы государственной статистики прилагают значительные усилия к тому, чтобы убедить респондентов перейти на более прогрессивные способы предоставления данных и создать необходимые для этого условия.

В системе Росстата проделана значительная работа по организации сбора статистической информации в электронном виде. Внедрены программно-технические средства, создана сеть доверенных удостоверяющих центров, ведется информационно-разъяснительная работа среди респондентов.

Доля отчетности, предоставляемой в электронном виде крупными, средними предприятиями и некоммерческими организациями в целом за 2014 год составила 69% (при плановом значении 53%). По сравнению с 2013 годом фактическое значение показателя увеличилось на 9%.

Наиболее успешно организована работа в Белгородстате, Костромастате, Липецкстате, Курскстате, Комистате, Волгоградстате, Тывастате, Татарстанстате, Чувашстате, Оренбургстате, Тюменьстате, Алтайкрайстате, Омскстате, Амурстате, где значение показателя превышает 70%.

Недостаточно организована работа по сбору отчетности в электронном виде в Ненецкийстате, Адыгеястате, Ингушетиястате, Карачаево-Черкесскстате, Бурятстате, Чукотстате и ряде других территориальных органов государственной статистики, у которых есть неиспользованные возможности к повышению значения показателя.

Вопросы организации сбора статистической отчетности от респондентов в электронном виде рассматривались на заседаниях Советов руководителей территориальных органов Росстата, проводимых в 2014 году.

**Сбор, обработка, хранение и представление статистических данных и бухгалтерской отчетности**

В 2014 году в рамках оказания услуг по системному сопровождению единой системы сбора и обработки статистической информации ИВС Росстата в части электронного сбора данных производилась настройка инструментария с использованием существующих компонентов технологии электронного сбора данных от респондентов. Данные работы включали в себя внесение изменений в следующие подсистемы и модули ЕССО в части электронного сбора: ON-line модуль подготовки отчетов-ЭВФ, OFF-line модуль подготовки отчетов-ЭВФ; Интеграционное ядро системы WEB-сбора; Единый модуль приема отчетности от специализированных операторов связи; Модуль интеграции.

С целью  модернизации программно-технических средств, предназначенных для проведения статистического наблюдения за уровнем и динамикой потребительских цен, в 2014 году  в территориальные органы Росстата была произведена поставка аппаратно-программных комплексов для регистрации цен и тарифов на товары и услуги (АПК РЦ). Во всех территориальных органах Росстата была проведена опытная эксплуатация и приемо-сдаточные испытания АПК РЦ. Ввод  АПК РЦ в промышленную эксплуатацию планируется в 2015 году.

В 2014 году были оказаны услуги по системному сопровождению электронных сервисов межведомственного взаимодействия и государственных услуг Федеральной службы государственной статистики, в рамках которых был разработан электронный сервис предоставления официальной статистической информации по запросам пользователей через единый портал государственных услуг, доработан электронный сервис предоставления годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности по запросам пользователей через единый портал государственных услуг в части хранения и предоставления данных за несколько периодов, а также доработан электронный сервис предоставления сведений об учете организации в Статистическом регистре Росстата. При этом все электронные сервисы (СМЭВ) размещены на единой Платформе межведомственного взаимодействия Росстата.

**Функционирование корпоративной сети передачи данных**

В 83 объектах центрального аппарата и территориальных органов Росстата функционировала корпоративная сеть передачи данных (КСПД), которая обеспечивала обмен данных, голосовой информации, видеообмен и доступ к сети Интернет.

В целях выполнения Федерального плана статистических работ, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 6.05.2008 № 671-р, проведены работы по расширению и сопровождению корпоративной сети передачи данных ИВС Росстата территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Республике Крым и территориального органа Федеральной службы государственной статистики по г. Севастополю. Была обеспечена пропускная способность канала связи с территориальным органом Федеральной службы государственной статистики по Республике Крым - 4 Мбит/с и территориальным органом Федеральной службы государственной статистики по г. Севастополь - 2 Мбит/с.

В целях увеличения производительности ведомственной сети передачи данных Федеральной службы государственной статистики в 2014 году проведена модернизация по увеличению пропускной способности каналов связи на 57 объектах территориальных органов.

## 2.[1.8. Реализация проекта МБРР «Развитие системы государственной статистики – 2»](#_Toc380678462)

В 2014 году в рамках проекта осуществлялись работы по 27 мероприятиям.

В соответствии с графиком реализации в отчетном периоде полностью завершен ряд мероприятий и достигнуты следующие результаты:

разработана Система организации сбора, анализа и распространения итогов выборочного обследования домашних хозяйств и населения;

создана и введена в эксплуатацию Система многомерного анализа данных с использованием единых (интегрированных) хранилищ данных, позволяющая осуществлять аналитическую обработку данных, включая возможность формирования произвольных запросов и загрузки данных из информационных систем в едином пространстве справочников и показателей;

создана система взаимодействия с международными организациями, направленная на использование единого стандарта обмена статистическими данными и метаданными SDMX, что позволило реализовать технологию представления Росстатом данных российской статистики по запросам международных организаций и объединить данную информацию в единый информационный ресурс;

в рамках комплекса мероприятий по усилению институциональной роли Росстата в области внедрения информационных технологий разработан План мероприятий по дальнейшему развитию ИВС Росстата и система контрольных показателей (включая методику определения показателей) для оценки эффективности проводимых мероприятий;

закуплено и поставлено оборудование и программное обеспечение (включая необходимые лицензии) с целью обеспечения высокого уровня технической оснащенности деятельности органов государственной статистики;

внедрена система мобильного сбора данных на уровне территориальных органов государственной статистики (районный уровень) с целью получения информации о розничных ценах на товары и услуги;

разработана методология и создан программно-аппаратный комплекс контрактного центра для проведения дистанционных опросов (обследований) населения;

разработана методика формирования информационного фонда и проведения расчетов показателей абсолютной и относительной бедности по итогам выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств на основе стандартов ОЭСР, подготовлены предложения по ее встраиванию в состав действующего комплекса публикуемой Росстатом информации по вопросам социально-экономической дифференциации;

разработана методология формирования статистических единиц для исчисления показателей счета производства и счета образования доходов в соответствии со стандартами системы национальных счетов;

разработаны методологические рекомендации по совершенствованию расчетов потребления основного капитала и его оценке по институциональным секторам, разработаны предложения по развитию информационной базы для оценки потребления основного капитала в целом по экономике, по видам основного капитала и в разрезе институциональных секторов;

проведен комплексный анализ действующей статистической системы и основных направлений ее развития, включая результаты программ донорской поддержки в данной области; разработан План развития статистической системы с выделением приоритетных мероприятий на краткосрочный и долгосрочный (10 лет) период.

Продолжалась работа по автоматизации технологии проведения опросов методом персонального интервьюирования с использованием переносных устройств с программным обеспечением (планшетных компьютеров).

Важно, что и завершенные к настоящему моменту, и находящиеся в стадии выполнения в рамках Проекта РСГС-2 работы, способствуют повышению уровня системы государственной статистики, позволяя решать более широкий круг методологических задач на базе прогрессивных информационных технологий с более высокой степенью автоматизации. В тоже время, учитывая, что выполнение статистических работ осуществляется на всех уровнях системы по единым планам, единой методологии и технологии, процесс развития государственной статистики активно движется в намеченном направлении.

## 2.2. Деятельность Росстата в рамках реализации иных государственных программ Российской Федерации

## 2.[2.1. Государственная программа Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации». Федеральная целевая программа «Жилище» на 2011-2015 годы](#_Toc380678464)

В рамках федеральной целевой программы «Жилище» на 2011-2015 годы, утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 17 декабря 2010 г. № 1050, Росстату ежегодно выделяется финансирование на предоставление единовременных выплат государственным гражданским служащим для приобретения жилых помещений.

В 2014 году на эти цели были выделены бюджетные средства в размере   
39 298,9 тыс. рублей, которые освоены полностью.

В ходе работы комиссии Росстата и подкомиссий территориальных органов Росстата по рассмотрению вопросов предоставления федеральным государственным гражданским служащим единовременной субсидии на приобретение жилого помещения в 2014 году были предоставлены федеральным государственным гражданским служащим единовременные субсидии на приобретение жилых помещений: по центральному аппарату - 2 сотрудникам; по территориальным органам Росстата - 14 сотрудникам.

## 2.[2.2. Государственная программа Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)»](#_Toc380678465)

В целях обеспечения предоставления пользователям официальной статистической информации об использовании населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей и о ходе выполнения государственной программы Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)» в соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации от 26 ноября   
2012 г. № 2191-р в октябре и ноябре 2014 года организовано и проведено федеральное статистическое наблюдение за использованием населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей (ИКТ).

Обследование проводилось во всех субъектах Российской Федерации на основе выборочного метода наблюдения. Были опрошены около 137 тысяч человек, что составляет 0,12 % от численности населения в возрасте 15-72 лет.

Предварительные итоги обследования об использовании ИКТ населением сформированы по Российской Федерации и ее субъектам, городской и сельской местности, половозрастным группам населения. По результатам обследования получена официальная статистическая информация, характеризующая использование ИКТ населением в возрасте 15-72 лет, как в целом по домашним хозяйствам, так и по респондентам. Получены показатели использования: персональных компьютеров, сети Интернет, в том числе для заказов товаров, (или) услуг, широкополосного доступа в сеть Интернет, средств защиты информации; получения государственных и муниципальных услуг в электронном виде (по видам услуг).

## 2.2.3. Государственная программа Российской Федерации «Социальная поддержка граждан»

Во исполнение постановления Правительства Российской Федерации   
от 25 июня 2012 г. № 633 «Об организации официального статистического учета социально ориентированных некоммерческих организаций» в 2014 году проведено выборочное статистическое наблюдение указанных организаций по итогам их деятельности за 2013 год. В целях совершенствования методологических подходов была разработана и утверждена Официальная статистическая методология по организации статистического наблюдения за деятельностью социально ориентированных некоммерческих организаций.

В рамках выполнения работ по автоматизированной обработке материалов и получению итогов федерального статистического наблюдения осуществлены следующие мероприятия:

- создана база данных статистического наблюдения федерального уровня по предусмотренным разрезам в соответствии с действующими классификаторами;

- сформированы и размещены на официальном сайте Росстата сводные итоги статистического наблюдения;

- осуществлена загрузка данных в хранилище данных федерального уровня, центральную базу сводных данных и единую межведомственную информационно-статистическую систему.

## 2.3. Финансовое обеспечение деятельности системы государственной статистики

Источником финансирования расходов Федеральной службы государственной статистки является исключительно федеральный бюджет Российской Федерации.

Объем бюджетного финансирования для обеспечения деятельности Федеральной службы в 2014 году составил 15 061,8 млн. рублей, из которых 14 948,1 млн. рублей или 99,2% составляют расходы по подпрограмме «Формирование официальной статистической информации», из них на:

|  |  |
| --- | --- |
| обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ | - 12 024,9 млн. рублей |
| проведение статистических обследований и переписей | - 1 589,0 млн. рублей |
| информатизацию сбора, обработка и распространение официальной статистической информации | - 787,5 млн. рублей |
| реализацию проекта МБРР "Развитие системы государственной статистики - 2" (займ № 4867-RU) | - 546,7 млн. рублей |

Кроме того, в общем объеме бюджетного финансирования Федеральной службы государственной статистики предусмотрены средства на:

|  |  |
| --- | --- |
| организацию и проведение федерального статистического наблюдения по вопросам использования населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей | - 67,6 млн. рублей |
| выборочное Федеральное статистическое наблюдение за деятельностью социально ориентированных некоммерческих организаций | - 5,0 млн. рублей |
| ФЦП «Жилище» | - 39,3 млн. рублей |
| содержание специального объекта | - 1,8 млн. рублей |

В целях реализации Федерального закона от 2 декабря 2013 г.   
№ 349-ФЗ «О федеральном бюджете на 2014 год и на плановый период 2015   
и 2016 годов» Росстату доведен на 2014 год объем администрируемых доходов  
от оказания платных услуг по предоставлению статистической информации (код доходов бюджетной классификации 157 1 13 01040 01 6000 130) в   
размере 400,0 млн. рублей.

Кассовое исполнение по лимитам бюджетных обязательств в 2014 году составило 14 895,7 млн. рублей или 98,9% от годового объема бюджетного финансирования. Неполное освоение бюджетных средств обусловлено экономией лимитов бюджетных обязательств в части начислений на выплаты по оплате труда в связи с применением регрессивной шкалы налогообложения.

По данным мониторинга объем перечислений в федеральный бюджет вышеуказанных доходов ожидается на уровне 424,2 млн. рублей.

## [III. Основные задачи на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов](#_Toc380678468)

## 3.1. Деятельность Росстата в рамках реализации подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика»

## 3.[1.1. Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ](#_Toc380678470)

**Система национальных счетов, национального богатства и основных фондов**

Основные задачи в области СНС до 2020 года определены Планом мероприятий по реализации рекомендаций Организации экономического сотрудничества и развития по развитию системы национальных счетов Российской Федерации.

В 2015 году особое внимание будет уделяться межведомственному взаимодействию Росстата с Минфином России, Казначейством России, Банком России, другими ведомствами по согласованию информационных ресурсов в целях повышения надежности статистических данных, соответствию их международным стандартам. В частности, продолжится работа по согласованию финансового счета и нефинансовых счетов СНС всех секторов экономики, согласованию показателей сектора государственного управления в СНС и СГФ.

Продолжится межведомственное взаимодействие с Минприроды России и другими ведомствами природоохранного блока по разработке прикладных методик оценки природного капитала.

В 2015 году планируется проведение работ по последовательному внедрению положений СНС-2008 в российскую систему национальных счетов. Эта работа будет проходить совместно с разработкой базовых таблиц «затраты - выпуск» за 2011 год, в которых будут отражены итоги перехода на СНС-2008. Они затронут методологические изменения согласно СНС-2008 трактовки использования систем вооружений и НИОКР. Потребление основного капитала в системе национальных счетов будет оценено, исходя из рыночной стоимости основного капитала, стоимость услуг по проживанию в собственном жилье («жилая рента») будет учтена на основе метода пользовательских расходов, рекомендованного Организацией экономического сотрудничества и развития.

В связи с этим в 2015 году предстоит пересчет годовых и квартальных данных по ВВП за 2011-2014 годы в текущих и сопоставимых ценах базового 2011 года. Пересчет динамических рядов за 2002-2010 годы будет проведен в первом полугодии 2016 года.

Внедрение основных положений СНС-2008 позволит гармонизировать систему национальных счетов с Платежным балансом, разработанным в соответствии с 6-ой редакцией Руководства по составлению Платежного баланса.

В рамках совершенствования программного комплекса, обеспечивающего создание гармонизированных данных по производству, труду и капиталу на микро- и макроуровнях для формирования национальных счетов, в 2015 г. планируется апробация использования  стандартных производственных единиц (местных единиц) в соответствии с методологией СНС-2008 при формировании макроэкономических показателей счета производства.

Последовательный переход на новую статистическую единицу производства в российских национальных счетах диктуется необходимостью повышения точности расчетов показателей, характеризующих эффективность экономики, формирования макроэкономических показателей, в том числе валового регионального продукта, по Арктической зоне Российской Федерации в соответствии с поручением Президента Российской Федерации, а также повышения сопоставимости показателей федерального и регионального уровней.

В 2015 году предусматривается построение счетов переоценки и других изменений в активах в части основного капитала.

Во исполнение распоряжения Правительства Российской Федерации   
от 12 октября 2012 г. № 1911-р в 2015 году запланировано создание методологических подходов оценки некультивируемых водных биологических ресурсов по текущей рыночной стоимости. Для реализации изменений стандарта СНС-2008 предусматривается создание методологий по учету расходов на приобретение военного оборудования как валового накопления основного капитала и продуктов интеллектуальной собственности в национальных счетах Российской Федерации.

Результаты международных сопоставлений ВВП ОЭСР-Евростата за 2014 г. будут получены в декабре 2016 года. В соответствии с решением ОЭСР одновременно осуществляется работа по проведению годовых сопоставлений начиная с данных за 2012 год.

В течение 2015 г. будут осуществлены работы по предварительному расчету и анализу паритетов покупательной способности на базе рассчитанных среднегодовых цен  2014 г. на товары-представители, которые будут направлены в ОЭСР.

**Статистика предприятий**

Среди приоритетных направлений статистической деятельности в 2015 году предполагается выполнение следующих мероприятий:

- в целях подготовки к внедрению в статистическую практику Росстата работ по формированию показателей бизнес-демографии в соответствии с международными стандартами в условиях неполноты данных в источниках информации (в части юридических лиц) планируется проведение централизованного обучения специалистов территориальных органов государственной статистики теоретическим основам статистики демографии предприятий, математическим методам импутации данных, используемым при редактировании источников информации, на основе которой определяются основные демографические события хозяйствующих субъектов - юридических лиц;

- продолжение работ с участием Минэнерго России по совершенствованию статистического инструментария для статистического наблюдения за показателями энергетики, что позволит сократить количество программных комплексов автоматизированной обработки данных, сопровождающих эти работы. Разработанные новые программные средства будут включать в себя усовершенствование системы арифметических и логических контролей статистических показателей и межтабличных взаимоувязок в этой работе, а также в работах по другим комплексам автоматизированной обработки данных, что позволит снизить трудозатраты специалистов органов государственной статистики на проверку первичных статистических данных и улучшить качество выходной статистической информации.

**Статистическая оценка уровня технологического развития отраслей экономики**

Во исполнение поручения Правительства Российской Федерации от 14 мая 2014 г. № АД-П13-3501 в целях реализации пункта 1.19 Перечня поручений Президента Российской Федерации от 27 декабря 2013 г. № Пр-3086 совместно с федеральными органами власти сформирована Система показателей для статистической оценки уровня технологического развития отраслей экономики.

Эта система содержит более 70 показателей и является информационной основой для формирования субъектами официального статистического учета статистической информации для комплексной оценки уровня технологического развития отраслей экономики Российской Федерации. В нее включен широкий перечень макроэкономических индикаторов, а также индикаторов в сфере инвестиций, науки, инноваций, производства высокотехнологичных видов продукции, энергоэффективности, строительства, торговли, транспорта и связи.

Представленный в Системе набор показателей отражает структурные изменения в экономике, связанные с инновационным развитием, в том числе с использованием передовых производственных технологий и нанотехнологий, отражает инновационный потенциал экономики страны, позволяет оценить результативность научных исследований и разработок.

**Статистика сельского хозяйства**

В перспективе работу по совершенствованию статистики сельского хозяйства планируется осуществлять в соответствии с Планом реализации «Глобальной стратегии совершенствования сельскохозяйственной и сельской статистики» в регионе СНГ, одобренном на 50-м заседании Совета руководителей статистических служб государств-участников Содружества Независимых Государств в октябре 2013 года.

В рамках Плана реализации Глобальной стратегии в 2015 году и 2016-2017 годах первоочередное внимание будет уделено следующим направлениям:

- гармонизации методологии формирования статистических показателей сельскохозяйственной и сельской статистики в соответствии с международными стандартами и рекомендациями;

- расширению системы показателей сельскохозяйственной и сельской статистики в целях обеспечения пользователей всей необходимой информацией, обеспечивающей комплексный анализ в области сельскохозяйственной и сельской статистики;

- интеграции статистики сельского хозяйства в национальные статистические системы в целях удовлетворения потребностей пользователей и обеспечения сопоставимости данных по территориям и во времени;

- проведению консультационных мероприятий для специалистов национальных статистических служб с целью повышения их теоретических знаний и практического опыта работы в сельскохозяйственной и сельской статистике;

- усилению взаимодействия статистических служб с министерствами сельского хозяйства и другими ведомствами.

Росстатом совместно с Минсельхозом России будет продолжена работа по совершенствованию системы статистического наблюдения в целях отслеживания хода реализации Государственной программы развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2013-2020 годы, Доктрины продовольственной безопасности, Плана мероприятий («дорожной карты») по содействию импортозамещению в сельском хозяйстве на 2014-2015 годы, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 9 октября   
2014 г. № 1948-р.

**Статистика развития сельских территорий**

В рамках выполнения пункта 2 «в» перечня поручений Президента Российской Федерации и Совета при Президенте Российской Федерации по реализации приоритетных национальных проектов и демографической политике от 1 мая 2014 г. № Пр-995ГС, в соответствии с поручением Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева от 10 мая 2014 г. № ДМ-П11-3342 по организации формирования показателей по муниципальным образованиям с целью получения качественных и актуальных статистических данных по сельским территориям, а также в соответствии с внесенными изменениями в Федеральный план статистических работ начиная с 2015 года будет формироваться официальная статистическая информация по показателям характеризующим социально-экономическое развитие сельских территорий. Эта информация будет агрегирована по субъектам Российской Федерации, федеральным округам и Российской Федерации.

Одновременно продолжится работа по совершенствованию методологии и инструментария для  включения  в статистические наблюдения показателей, характеризующих развитие сельских территорий отдельные ранее не наблюдаемые явления.

**Статистика охраны окружающей среды**

Одним из приоритетных направлений статистической деятельности является развитие системы статистических показателей по охране окружающей среды в соответствии с международными стандартами.

В 2015-2017 годах предстоит продолжить работу по совершенствованию системы показателей статистики охраны окружающей среды в соответствии с федеральным законом от 21 июля 2014 г. № 219-ФЗ «О внесении изменений в федеральный закон «Об охране окружающей среды» и отдельные законодательные акты Российской Федерации», а также «Базовыми принципами развития статистики окружающей среды», принятыми на 44 сессии Статистической комиссии ООН.

В 2016 году Европейская экономическая комиссия ООН (ЕЭК ООН) планирует принять расширенное Руководство по применению экологических показателей в Восточной Европе, Центральной Азии и на Кавказе. В этой связи Росстату в 2017 году предстоит осуществить комплекс мер по дальнейшему совершенствованию системы статистических показателей охраны окружающей среды в Российской Федерации.

**Статистика строительства и инвестиций**

В 2015 – 2017 годах будет продолжена работа по созданию системы статистического наблюдения за строительством объектов жилищного, социального и производственного назначения на основе выданных разрешений на строительство и ввод указанных объектов в эксплуатацию, как это принято в международной практике.

В 2015 году будут разработаны методологические рекомендации по определению средней стоимости строительства жилых домов; продолжится работа по совершенствованию статистического наблюдения за деятельность строительных организаций, планируется утвердить официальную статистическую методологию по разработке показателей по объему работ, выполненных по виду деятельности «Строительство».

С 2016 года предполагается внедрить в статистическую практику расчет индексов физического объема работ по виду деятельности «Строительство» в среднегодовых ценах на основе методологии, соответствующей рекомендациям СНС.

В 2016-2017 годах планируется продолжить работу по дальнейшему совершенствованию статистического наблюдения за построенными населением жилыми домами в условиях изменения порядка подтверждения факта создания объектов индивидуального жилищного строительства и изменения нормативной базы по градостроительной деятельности в части разрешительных документов на строительство и ввод объектов в эксплуатацию.

Продолжится работа по совершенствованию статистики инвестиций. В 2015 году планируется подготовить и утвердить официальную статистическую методологию определения инвестиций в основной капитал на федеральном уровне.

На основе методологических рекомендаций по определению объемов капитальных затрат, осуществленных лизинговыми компаниями, будут внесены изменения в статистический инструментарий по обследованию организаций, осуществляющих деятельность в сфере финансового лизинга.

**Статистика жилья и коммунальных услуг**

В 2015 – 2017 годах продолжится работа по совершенствованию методологии и инструментария для организации статистических наблюдений в сфере жилищно-коммунального хозяйства в части:

- формирования статистических показателей для наблюдения за тарифами по оплате жилищно-коммунальных услуг в соответствии с нормативными актами Правительства Российской Федерации;

- актуализации статистических показателей и формирования индикаторов, необходимых для разработки мер государственной политики в сфере теплоэнергетики;

- порядка формирования статистической информации о наличии и состоянии объектов жилищного фонда в условиях отсутствия первичных данных, основывающихся на административном учете;

- совершенствования системы и методологии определения статистических показателей по твердым бытовым отходам с учетом международных стандартов, позволяющих обеспечить международную сопоставимость данных.

В целях реализации Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 399-ФЗ начиная с 2015 года Росстатом будет формироваться информация об отпуске электроэнергии используемой на общедомовые нужды многоквартирных жилых домов и об общей площади помещений общего пользования в многоквартирных домах, которым отпускается электрическая энергия.

**Статистика торговли и услуг**

Приоритетными направлениями в области **статистики внутренней торговли** останутся развитие системы и методологии формирования обобщающих показателей результатов деятельности различных типов хозяйствующих субъектов, прежде всего, в целях информационного обеспечения мероприятий по реализации Стратегии развития торговли в Российской Федерации на 2011-2015 годы и период до 2020 года и мониторинга реализации положений Закона о торговле.

В 2015 году для информационного обеспечения мониторинга состояния продовольственной безопасности по показателям, утвержденным распоряжением Правительства Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 2138-р, планируется утверждение методологии формирования оборота розничной торговли продуктами питания.

В целях снижения отчетной нагрузки на респондентов перечень товарных позиций, по которым в 2015 году будет осуществляться формирование официальной статистической информации об объемах оптовой продажи и запасов, сокращен до 40 наименований вместо 84 в 2014 году.

По предложению Центрального банка Российской Федерации в целях реализации требований статьи 11 Федерального закона от 21 ноября 2011 г.  
№ 325-ФЗ «Об организованных торгах» с итогов за 2014 год будет осуществляться формирование официальной статистической информации о заключенных внебиржевых договорах.

Во исполнение поручения Президента Российской Федерации от 10.09.2014   
№ Пр-2155 по вопросу оптимизации статистического, бюджетного и иного учета количественных и стоимостных характеристик закупок Росстатом в целях исключения дублирования информационных государственных ресурсов, а также рационального выбора источников информации и снижения нагрузки на респондентов и бюджет, в адрес Минэкономразвития России в 2014 году направлены предложения о целесообразности формирования статистической информации о количественных и стоимостных характеристиках закупок на основе сведений единой информационной системы с использованием сайта www.zakupki.gov.ru и отмены в 2015 году форм федерального статистического наблюдения № 1-контракт и № 1-закупки.

В 2016 году предусматривается актуализация методологии расчета индекса-дефлятора оборота оптовой торговли.

В 2015 году планируется актуализация методологии формирования официальной статистической информации об объеме **платных услуг населению** в разрезе видов услуг, утвержденной приказом Росстата от 26 июня 2013 г. № 234.

**По статистике внешней торговли.**Приоритетным направлением развития экономики Российской Федерации является импортозамещение. В целях расчета статистических показателей, позволяющих оценить результаты принимаемых Правительством Российской Федерации мер по импортозамещению планируется актуализация переходного ключа между Общероссийским классификатором продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2) и Товарной номенклатурой внешнеэкономической деятельности Таможенного союза (ТН ВЭД ТС).

В 2016 г. с учетом введенного в статистическую практику Руководства по платежному балансу (РПБ6) будет осуществлена работа по актуализации Классификатора услуг во внешней экономической деятельности (КУВЭД), взаимоувязанного с группировками Классификатора услуг ВТО.

**Статистика труда, науки, инноваций, образования и информационного общества**

В 2015 году будут сформированы статистические данные о числе высокопроизводительных рабочих мест во исполнение распоряжения Правительства Российской Федерации от 27 декабря 2012 г. № 2550-р и поручения Президента Российской Федерации от 29 сентября 2013 г. № Пр-2266.

В 2015 году будут получены итоги периодических (1 раз в 2 года) обследований:

- выборочного обследования работников организаций по размерам начисленной заработной платы за апрель 2015 года;

- выборочного обследования организаций о численности и потребности организаций в работниках по профессиональным группам за октябрь 2014 года.

Совместно с Министерством образования и науки Российской Федерации будет продолжена работа по совершенствованию системы статистических показателей за деятельностью образовательных организаций с учетом принятого Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации».

Продолжится работа по обеспечению информационного сопровождения реализации Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы, утвержденной Указом Президента Российской Федерации от 1 июня 2012 года № 761.

В рамках выполнения Плана мероприятий на 2015-2018 годы по реализации первого этапа Концепции государственной семейной политики в Российской Федерации на период до 2025 года будет начата разработка совместно с федеральными органами исполнительной власти статистических показателей, характеризующих социально-экономическое положение семей и отражающих основные тенденции жизнедеятельности семьи.

К 1 февраля 2015 года Росстатом совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти подготовлены предложения о совершенствовании системы статистического учета в сфере инноваций, которые направлены в Правительство Российской Федерации. В настоящее время проводится работа по разработке проекта Плана мероприятий по совершенствованию системы статистического учета в сфере инноваций.

Предусмотрено осуществление мероприятий по организации статистического учета в сфере биотехнологий (в том числе с использованием административных данных), включая разработку и утверждение форм федерального статистического наблюдения, указаний по их заполнению. Эта работа будет осуществлена после принятия Минпромторгом России акта о внесении изменений в ОКВЭД2 ОК 029-2014 и ОКПД2 ОК 034-2014 по собирательным группировкам «Деятельность в сфере биотехнологий и генной инженерии».

**Статистика транспорта и связи**

В 2015 году во исполнение Комплексного плана мероприятий поддержки производства и использования экологически чистого транспорта, утвержденного Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации   
А.В. Дворковичем от 22 октября 2014 г. № 7116п-П9, в целях информационного обеспечения мониторинга использования экологически чистых транспортных средств, зарядной и сервисной инфраструктуры для их эксплуатации будет осуществлена работа по включению соответствующих показателей в формы федерального статистического наблюдения.

На систематической основе с итогов за январь 2015 года с месячной периодичностью будет осуществляться по субъектам Российской Федерации расчет общего объема перевозок грузов автомобильным транспортом и грузооборота по полному кругу хозяйствующих субъектов с учетом оценки объемов, не наблюдаемых прямыми статистическими методами.

В 2015 - 2016 годах в целях повышения качества статистической информации о транспортной деятельности субъектов малого предпринимательства будет продолжена работа по совершенствованию форм федерального статистического наблюдения за деятельностью в сфере транспорта.

В 2015 - 2016 годах **по статистике правонарушений** будет продолжена работа по совершенствованию статистического инструментария и публикации в официальных статистических изданиях Росстата информации по правонарушениям.

Будет продолжено и расширено взаимодействие **по статистике туризма** и реализации Стратегии развития туризма в Российской Федерации на период   
до 2020 года с Минкультуры России, Ростуризмом, Пограничной службой ФСБ России, ФМС России, Банком России.

В 2015 - 2016 годах будет проводиться работа по совершенствованию официальной статистической методологии, соответствующей международным рекомендациям по статистике туризма, и совершенствованию статистического инструментария.

В 2015 году с квартальной периодичностью на основе методологии разработанной в 2014 году, будет осуществлен расчет числа въездных и выездных туристских поездок в целом по России.

В целях выполнения Плана мероприятий по реализации Стратегии развития туризма в Российской Федерации на период до 2020 года Росстатом был разработан и утвержден План мероприятий Федеральной службы государственной статистики по совершенствованию статистического учета в сфере туризма на период до 2020 года (приказ Росстата от 22.12.2014 № 714), на основе которого будет организована работа по формированию официальной статистической информации на основе собирательной группировки «Туризм». В 2016 году планируется осуществить экспериментальный расчет добавленной стоимости туристской индустрии.

**Статистика цен**

Развитие современной статистики цен требует решения проблем, направленных на совершенствование действующей методологии наблюдения за ценами в различных секторах экономики с последующим ее внедрением в статистическую практику и расчета системы индексов цен, адаптацию показателей и методологии статистического наблюдения за ценами требованиям СНС, внедрение международных классификаторов в практику исчисления индексов цен отдельных секторов, дальнейшее совершенствование выборочного метода наблюдения за ценами.

В своем дальнейшем развитии российская статистика цен продолжит решать задачи создания более полной и оперативной картины, отображающей динамику цен по отдельным видам экономической деятельности и характеристики инфляционных процессов экономики в целом.

Решая задачу удовлетворения потребностей отечественных и зарубежных пользователей, модернизация статистики цен будет направлена на реализацию международных стандартов, сформулированных в официальных документах международных организаций - «Резолюции об индексах потребительских цен», принятой на 17-ой Международной конференции статистиков труда, «Руководстве МВФ по индексу потребительских цен», «Руководстве МВФ по индексу цен производителей» и ряде других документов.

В целях адаптации российской методологии к методологическим принципам стран Европейского Союза и других стран для обеспечения возможности международных сопоставлений и сближения расчетов индексов цен в 2015 г. будут проведены организационные мероприятия.

В 2015 - 2016 годах будут проведены работы по внедрению системы мобильного сбора данных для регистрации цен и тарифов на товары и услуги и расчетов показателей статистики потребительских цен.

Чрезвычайно важной составляющей функционирования современной экономики является обеспечение ее оперативной информацией. Для повышения качества проведения работ по еженедельной оценке индекса потребительских цен в 2015 г. планируется подготовка соответствующих методологических материалов.

В целях совершенствования наблюдения за ценами на рынке жилья в 2015 г. будут подготовлены изменения к Методологическим рекомендациям по наблюдению за уровнем и динамикой цен на рынке жилья.

Будут продолжены исследования по повышению качества работ по наблюдению за ценами в производственном секторе. В 2015 г. будет подготовлена официальная статистическая методология по расчету средних цен и индексов цен на приобретенные организациями отдельные виды товаров. В 2017 г. планируется подготовка методологических положений по наблюдению за ценами производителей промышленных товаров и расчету индексов цен.

Дальнейшее развитие рынка строительных товаров и внедрение ОКВЭД2 ставит задачу модернизации методов расчета индексов цен производителей в строительстве. В этих целях в 2015 г. планируется проведение научных исследований для определения ресурсно-технологических моделей, используемых при построении индексов цен на строительно-монтажные работы, согласно вновь вводимому классификатору, а также разработка коэффициентов пересчета цен на отдельные виды материалов с конкретными потребительскими качествами, входящих в соответствующую технологически однородную группу, к цене материала-представителя этой группы. После завершения исследований в 2016 г. планируется проведение работ по их внедрению в статистическую практику.

**Статистика финансов организаций**

В 2015 - 2017 годах будет продолжена работа по совершенствованию методологии исчисления финансовых показателей, используемых при составлении финансовых счетов и расчетах СНС с учетом международного опыта.

С 1 января 2013 г. вступил в силу Федеральный закон от 6 декабря 2011 г.   
№ 402-ФЗ «О бухгалтерском учете», в соответствии с которым бухгалтерская (финансовая) отчетность организаций является государственным информационным ресурсом. Реализация положений этого закона будет способствовать повышению открытости и доступности данных бухгалтерской (финансовой) отчетности организаций всем заинтересованным пользователям.

Обеспечение заинтересованных пользователей данными годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности юридических лиц, осуществляющих свою деятельность на территории Российской Федерации, будет осуществляться в рамках Административного регламента предоставления Федеральной службой государственной статистики государственной услуги «Обеспечение заинтересованных пользователей данными бухгалтерской отчетности юридических лиц, осуществляющих свою деятельность на территории Российской Федерации».

**Статистика государственных финансов и денежно-кредитной системы**

Основными направлениями деятельности по статистике государственных финансов и денежно-кредитной системы в 2015-2016 гг. являются совершенствование действующей методологии и системы показателей в соответствии с требованиями СНС и международными стандартами; рациональное использование с учетом созданной ЕМИСС в статистических публикациях информации, представляемой Минфином России, Казначейством России, ФНС России, Банком России и Сбербанком России. При этом в 2015 году планируется оптимизировать порядок сбора данных по федеральному статистическому наблюдению об исполнении бюджетов государственных внебюджетных фондов Российской Федерации с целью исключения дублирования информации и снижения нагрузки на территориальные органы государственной статистики.

Важным направлением будет являться работа по совершенствованию информационного обеспечения социальной статистики с учетом данных, полученных в начале 2015 года по расширенной программе федерального статистического наблюдения по форме № 2-соцподдержка, дающей возможность отражать конкретные меры социальной поддержки населения в соответствии с группировками и блоками, принятыми в международной практике (Старость; Семья\дети; Потеря кормильца; Здоровье и т.д.), коррелирующих с данными о численности граждан, охваченных программами социальной защиты в Российской Федерации.

Перспективным направлением в области статистики денежно-кредитной системы остается работа по организации на регулярной основе статистического наблюдения за финансовыми организациями небанковского сектора в целях информационного обеспечению расчетов СНС в сфере прочего финансового посредничества.

**Статистика уровня жизни и обследований домашних хозяйств**

В 2015 году и в течение планового периода 2016 – 2017 гг. планируется выполнять работы по поэтапному внедрению и совершенствованию принципов формирования показателей денежных доходов и расходов населения, основанных на использовании полного круга имеющейся статистической информации по всем компонентам денежных доходов населения с учетом дооценки показателей трудовых доходов и доходов населения от собственности, образуемых в неформальном секторе экономики.

В 2015 году и в течение планового периода 2016 - 2017 гг. планируется осуществить переход на новые принципы формирования показателей социально-экономической дифференциации и бедности с использованием данных по итогам ежегодного выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах. В результате планируется значительно расширить спектр статистических индикаторов, характеризующих масштабы и профиль бедности на основе стандартов ОЭСР, МОТ, Всемирного Банка и других международных организаций.

В рамках проведения выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств начиная с 1 квартала 2015 года предусматривается:

* поэтапное перераспределение участков наблюдения в целях совершенствования административно-территориального размещения и актуализация выборочной совокупности на основе территориальной выборки многоцелевого назначения (ТВМН);
* внедрение новой версии программы обследования, предусматривающей сокращение нагрузки на обследуемые домашние хозяйства посредством исключения дублирования информации, получаемой на основании итогов смежных по тематике выборочных наблюдений социально-демографическим проблемам;
* расширение мер по контролю качества на стадии сбора, приемки и автоматизированной обработки материалов.

**Статистика населения**

В 2015 - 2016 годах планируется осуществить комплекс работ по переходу к сбору информации о миграционных процессах от ФМС России в электронном виде.

В 2015 году планируется разработать методологию представления данных по множественным причинам смерти.

С 2015 года Росстат начинает расчет новых демографических таблиц, ранее не рассчитываемых государственной статистикой: таблиц брачности, разводимости и инвалидизации населения.

**Экономико-статистические классификации и Статистический регистр**

Основные направления работ в 2015 - 2016 гг. в части развития общероссийских классификаторов включают:

- проведение мероприятий по введению в действие общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) ОК 029-2014   
(КДЕС ред. 2) и общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности(ОКПД2) ОК 034-2014 (КПЕС 2008);

- участие в работах по принятию нормативных правовых актов о внесении изменений в нормативные правовые акты, использующие Общероссийский классификатор видов экономической деятельности (ОКВЭД) ОК 029-2001 (КДЕС Ред.1), Общероссийский классификатор видов экономической деятельности (ОКВЭД) ОК 029-2007 (КДЕС Ред.1.1), Общероссийский классификатор видов экономической деятельности, продукции и услуг (ОКДП) ОК 004-93, Общероссийский классификатор продукции по видам экономической деятельности (ОКПД) ОК034-2007 (КПЕС 2002), Общероссийский классификатор услуг населению (ОКУН) ОК 002-93 и Общероссийский классификатор продукции (ОКП) ОК 005-93, в связи с переходом на новые редакции Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) и Общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2);

- проведение мероприятий по введению в действие с 1 января 2015 г. Общероссийского классификатора организационно-правовых форм (ОКОПФ), включающего изменения 2-3/2014.

В 2015 году будут продолжены основные работы по **Статистическому регистру** Росстата:

- ведение баз данных Статистического регистра и совершенствование инструктивно-методологических материалов по их ведению;

- промышленная эксплуатация в полном объеме программно-технологических средств по ведению текущей БД ГС на федеральном уровне, включая идентификацию территориально-обособленных подразделений;

- повышение качества информационного фонда Статистического регистра путем проведения контрольных мероприятий на федеральном уровне;

- внедрение изменений к ОКОПФ, включая классификацию институциональных секторов экономики;

- подготовка к переходу на классификацию видов деятельности по ОКВЭД2 в базах данных Статистического регистра;

- организация внедрения в Статистический регистр Методических указаний по расчету ОВД по ОКВЭД2 для формирования сводной официальной статистической информации;

- организация разработки технологии ведения и использования централизованной базы данных Статистического регистра на федеральном уровне;

- взаимодействие с Банком России в части предоставления данных Статистического регистра и идентификации институциональных единиц в соответствии с Системой национальных счетов.

В 2015 году особое внимание будет уделено комплексу подготовительных работ по переходу в Статистическом регистре на использование ОКВЭД2. Учитывая большое количество несоответствий классификационных группировок применяемого   
ОКВЭД-2007 группировкам ОКВЭД2, территориальным органам Росстата предстоит провести работу с предприятиями, у которых нет однозначного соответствия виду деятельности по ОКВЭД2.

В целях подготовки перехода к централизации ведения и использования Статистического регистра на федеральном уровне будут продолжены работы по совершенствованию программного модуля по идентификации территориально-обособленных подразделений на федеральном уровне, что исключит необходимость межрегионального обмена массивами информации.

В 2015 году планируется выполнить разработку программно-технологических средств по автоматизации всех процедур ведения БД ГС на федеральном уровне и организации формирования перечней (каталогов) объектов статистического наблюдения на основе федеральной базы данных регистра.

Внедрение распределенно-ориентированной архитектуры Статистического регистра предполагается начиная с 2016 года. Это позволит повысить качество информационной основы статистических наблюдений, минимизировать нагрузку на территориальные органы Росстата по ведению регистра, осуществить контроль за соблюдением методологии сбора и обработки статистической отчетности.

**Предоставление пользователям официальной статистической информации**

В 2015 году предстоит продолжить работу по информационному обеспечению указов Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 596-606, от 10 сентября 2012 года № 1276, постановления Правительства Российской Федерации от 3 ноября 2012 года № 1142 «О мерах по реализации Указа Президента Российской Федерации от 21 августа 2012 года № 1199 «Об оценке эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации», постановления Правительства Российской Федерации от 17 декабря 2012 года № 1317 «О мерах по реализации Указа Президента Российской Федерации от 28 апреля 2008 года № 607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов» и подпункта «и» пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2013 года № 601 «Об основных направлениях совершенствования системы государственного управления». По всем относящимся к компетенции Росстата показателям из вышеуказанных документов официальная статистическая информация будет предоставляется заинтересованным пользователям путем ее размещения на Интернет-портале Росстата.

Наряду с этим в целях осуществления мониторинга развития ситуации в социально-экономической сфере и реализации мероприятий плана обеспечения устойчивого развития экономики и социальной стабильности в 2015 году Росстат будет оперативно предоставлять Аналитическому центру при Правительстве Российской Федерации официальную статистическую информацию для подготовки аналитических и экспертных материалов, подлежащих представлению в межведомственную рабочую группу, созданную распоряжением Правительства Российской Федерации от 23 января 2015 года № 73-р.

Предстоит завершить комплекс начатых Росстатом в 2014 году работ по переходу на выпуск своих статистических изданий (сборников, бюллетеней) и всех оперативных публикаций в электронном виде. С 2015 года в печатном виде будут издаваться только комплексные официальные статистические сборники «Россия'…» (на русском и английском языках), «Россия в цифрах» (на русском и английском языках), «Российский статистический ежегодник».

Важнейшая задача, стоящая перед Росстатом в 2015 году, - завершение подготовки и обеспечение выпуска юбилейного иллюстрированного сборника «Великая Отечественная война 1941-1945 годы. Официальная статистика».

[**Нормативно-правовое регулирование в сфере официального статистического учета**](#_Toc380678450)

В целях реализации основных принципов государственной статистики - обеспечение полноты, достоверности и своевременности предоставления официальной статистической информации, снижения нагрузки на респондентов, закрепленных Федеральным законом «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации», Росстатом продолжится выполнение мер по совершенствованию [нормативно-правового регулирования в сфере официального статистического учета](#_Toc380678450).

Росстатом будет продолжена реализация мер, направленных на продвижение и принятие изменений в:

- Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях   
(КоАП РФ), в части увеличения размера штрафа за нарушение респондентами порядка предоставления статистической информации и предоставление недостоверной статистической информации, а также повышения эффективности применения мер административного воздействия посредством расширения круга субъектов, уполномоченных на составление протоколов об административных правонарушениях в сфере официального статистического учета, и отнесения рассмотрения таких дел к компетенции судов;

- Федеральный закон от 25.01.2002 № 8-ФЗ «О Всероссийской переписи населения» в части его дополнения нормами об обязательном участии населения во Всероссийской переписи населения.

Кроме того, для расширения использования административных данных в целях официального статистического учета Росстат планирует подготовить предложения по внесению изменений в Налоговый кодекс Российской Федерации, которые обеспечат доступ к сведениям, составляющим налоговую тайну, федеральному органу исполнительной власти, уполномоченному в области официального статистического учета; установить обязанность государственных внебюджетных фондов предоставлять административные данные федеральному органу исполнительной власти, уполномоченному в области официального статистического учета.

Планируется осуществить подготовку изменений в Федеральный закон от 29.11.2007 № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации» в части поэтапного перехода к обязательному предоставлению отчетности по формам федерального статистического наблюдения респондентами субъектам официального статистического учета в электронном виде, а также в Федеральный закон от 6.12.2011   
№ 402-ФЗ «О бухгалтерском учете», устанавливающих требование предоставления обязательного экземпляра годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности вместе с аудиторским заключением в органы государственной статистики в электронном виде.

Также будут подготовлены изменения в Положение об условиях предоставления в обязательном порядке первичных статистических данных и административных данных субъектам официального статистического учета, утвержденное постановлением Правительства Российской Федерации от 18.08.2008 № 620 в части доведения до респондентов форм федерального статистического наблюдения с указаниями по их заполнению в электронном виде.

В 2015 году будет разработан и внесен в Правительство Российской Федерации проект постановления Правительства Российской Федерации «О порядке предоставления и распределения субвенций из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на осуществление переданных органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации по подготовке и проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года».

В 2016 году предусматривается подготовка акта Правительства Российской Федерации об организации проведения Всероссийской переписи населения 2020 года и согласование его с заинтересованными органами исполнительной власти.

В 2017 году планируется подготовка акта Правительства Российской Федерации о порядке предоставления и распределения субвенций из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на осуществление переданных органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации по подготовке и проведению Всероссийской переписи населения 2020 года.

[**Международное сотрудничество**](#_Toc380678451)

Приоритеты международного сотрудничества определяются основными вызовами, стоящими перед российской статистикой как важным элементом интеграции Российской Федерации в мировую экономику, а также в части реализации обязательств по представлению официальной статистической информации в международные организации.

В ближайшие годы планируется активное участие Росстата в мероприятиях по формированию единого информационного пространства Содружества Независимых Государств, в частности, по оказанию методологической помощи статистическим службам государств-участников СНГ.

Продолжится работа по обеспечению Статкомитета СНГ статистической информацией по специально утвержденному перечню показателей в виде вопросников и перечню срочных показателей, по подготовке материалов к проведению заседаний Совета руководителей статистических служб стран СНГ и участию в их работе.

В Российской Федерации и Республике Беларусь будут проводиться ежегодные заседания Статистического совета Белстата и Росстата, образованного в 1996 г. для координации работы по формированию единой статистики.

Планируется проведение работы по расчету паритета покупательной способности по потребительским и инвестиционным товарам-представителям на базе полученных   
от статистических служб государств-участников СНГ среднегодовых цен.

Продолжится работа по международным сопоставлениям ВВП стран СНГ  
 за 2014 г., методология и сроки проведения которых будут увязаны с сопоставлениями ОЭСР - Евростата. В связи с образованием Таможенного союза будут отдельно рассчитываться показатели международных сопоставлений для стран-участников на базе проведения международных сопоставлений ВВП стран СНГ за 2014 г.

Взаимодействие со статистическими ведомствами Абхазии и Южной Осетии будет осуществляться в соответствии с Соглашениями между Федеральной службой государственной статистики и Управлениями государственной статистики Республики Абхазия и Республики Южная Осетия о сотрудничестве в области статистики и согласно Планам совместных мероприятий в области статистики.

Продолжится работа по проведению международных сопоставлений ВВП между Российской Федерацией и Республикой Абхазия по данным за 2014 год и работа по оказанию помощи в подготовке и проведении в 2015 году переписи населения Республики Южная Осетия.

Взаимодействие с Евразийской экономической комиссией будет осуществляться в соответствии с Договором о Евразийском экономическом союзе, Программами статистических работ Евразийской экономической комиссии на 2015, 2016 и 2017 годы, а также согласно Планам мероприятий по разработке на основе международных стандартов Классификатора видов экономической деятельности ЕЭК, развитию взаимодействия в сфере статистики и др. Представители Росстата примут участие в заседаниях Консультативного комитета по статистике, созданного при Коллегии Евразийской экономической комиссии с целью выработки предложений для принятия решений ЕЭК. Шестое заседание Консультативного комитета по статистике планируется провести в апреле 2015 года в Москве.

Будет продолжена работа по сближению российской статистической системы со стандартами ОЭСР. В рамках комплексного Плана взаимодействия Российской Федерации с ОЭСР по приоритетным направлениям предполагается ряд мероприятий по сотрудничеству в области статистики. Эксперты Росстата примут участие в рабочих группах и семинарах, проводимых под эгидой ОЭСР.

Остается актуальным предоставление в ОЭСР статистической информации посредством заполнения тематических вопросников, а также планируется проведение пилотного обмена данными с ОЭСР с использованием формата обмена статистических данных (SDMX).

План действий по совершенствованию информационного обмена будет подписан между Росстатом и Международным энергетическим агентством (МЭА), в рамках которого запланировано проведение рабочих и учебных семинаров для сотрудников Росстата, в целях улучшения предоставления Росстатом энергетической статистики.

В ближайшие годы будет активно развиваться сотрудничество Росстата со статистическими службами Бразилии, Индии, Китая и ЮАР. В рамках председательства России в межгосударственном объединении БРИКС в июле 2015 года Росстат подготовит очередную совместную статистическую публикацию БРИКС, дополнив ее рядом социальных показателей, гармонизированных с международными стандартами. В октябре 2015 г. в г. Сочи запланировано совещание руководителей статистических ведомств стран БРИКС, на котором страны обсудят перспективы взаимодействия по линии официальной статистики. Сотрудничество со странами БРИКС также будет развиваться и в рамках двусторонних контактов.

Кроме того, Росстат продолжит сотрудничество с организациями системы ООН, Всемирным банком и другими международными организациями, а также национальными статистическими службами. В 2015-2017 гг. предполагается проведение ряда семинаров и совещаний в Российской Федерации в рамках совместных проектов с международными организациями.

**Кадры и государственная служба**

В 2015 – 2017 годах планируется обеспечить:

- правовое просвещение, обучение и консультирование федеральных государственных гражданских служащих по вопросам противодействия коррупции, соблюдения ими запретов, ограничений, требований к служебному поведению;

- большую ориентацию на практическую направленность при формировании программ дополнительного профессионального образования;

- защиту государственной тайны;

- внедрение профессионального стандарта и разработка образовательного стандарта по специальности «статистика» среднего профессионального образования и по направлению подготовки (специальности) «статистика» высшего образования.

## 3.[1.3. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей)](#_Toc380678471)

**Микроперепись населения 2015 года**

В 2015 году будут проведены следующие работы:

- разработка методологических рекомендаций по распространению (экстраполяции) итогов МПН-2015;

- разработка методологических рекомендаций по формированию и использованию выборочной совокупности единиц наблюдения при проведении МПН-2015 на территории Крымского федерального округа;

- составление оргпланов проведения МПН-2015 по муниципальным образованиям, субъектам Российской Федерации, Российской Федерации;

- приобретение средств материально-технического обеспечения;

- проведение обучения переписных работников;

- доработка и сопровождение специализированного программного обеспечения автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов МПН-2015;

- формирование электронных записных книжек переписчиков и инструкторов для проведения МПН-2015 и установка программного обеспечения МПН-2015 на планшетные компьютеры;

- проведение информационно-разъяснительной работы среди населения по вопросам МПН-2015;

- подбор временных работников привлекаемых для сбора сведений о населении и заполнения вопросников МПН-2015;

- проведение опроса населения домохозяйств;

- развертывание сайта сбора данных МПН-2015 через сеть Интернет и информационно-технологическое обеспечение сбора данных МПН-2015 через сеть Интернет на федеральном уровне;

- выполнение работ по первичной обработке материалов МПН-2015 на региональном уровне;

- подготовка материалов МПН-2015 к автоматизированной обработке.

В 2016 году Росстатом будет проведена автоматизированная обработка материалов МПН-2015, включающая формирование базы данных и итогов МПН-2015, а также начнется опубликование итогов МПН-2015.

**Перепись населения в Крымском федеральном округе со 100-процентным охватом населения**

В 2015 году будут завершены работы по автоматизированной обработке и получению итогов Переписи населения в Крымском федеральном округе со 100-процентным охватом населения:

- проведение на федеральном уровне формального и логического контроля первичных материалов Переписи населения в КФО;

- создание базы данных Переписи населения в КФО;

- формирование таблиц с итогами Переписи населения в КФО;

- официальное опубликование итогов Переписи населения в КФО.

**Подготовка к проведению Всероссийской переписи населения раунда 2020 года**

В соответствии с Федеральным законом от 25 января 2002 г.  
№ 25-ФЗ «О Всероссийской переписи населения» в 2020 году должна быть проведена очередная Всероссийская перепись населения. В 2016 году Росстатом будут начаты работы по подготовки к ее проведению, включая работы по подготовке к проведению пробной переписи населения 2018 года.

## **3.**[1.4. Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей](#_Toc380678472)

Будут продолжены работы по подготовке и проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

В 2015 году предстоит осуществить комплекс мероприятий по нормативно-правовому, программно-методологическому и организационному обеспечению переписи, в частности:

- утвердить (в I квартале 2015 г.):

основные методологические и организационные положения по подготовке и проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года;

указания по проведению переписного районирования в муниципальных образованиях субъектов Российской Федерации;

формы переписных листов Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года и указания по их заполнению;

методические указания по проведению выборочных статистических обследований сельскохозяйственных производителей в рамках переписи;

- разработать:

программу обучения лиц, осуществляющих сбор сведений об объектах переписи по изучению инструктивных материалов и заполнению переписных документов с использованием мультимедийных средств;

экономическое описание автоматизированной обработки данных переписи на региональном и федеральном уровнях (АС ВСХП);

методологические рекомендации и алгоритмы сопоставления данных переписи с данными форм федерального статистического наблюдения;

программу итогов Всероссийской сельскохозяйственной переписи по Российской Федерации, субъектам Российской Федерации, муниципальным образованиям.

Территориальным органам Росстата в 2015 году с учетом конструктивного межведомственного взаимодействия с органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправления предстоит выполнить работы, связанные с формированием списков объектов переписи, проведением переписного районирования в муниципальных образованиях субъектов Российской Федерации, реализацией программы информационно-разъяснительной работы среди населения.

В 2016 году основными мероприятиями по подготовке и проведению переписи будут являться:

- подбор и обучение специалистов территориальных органов Росстата и временных переписных работников Порядку проведения переписи и заполнению переписной документации с использованием планшетных компьютеров;

- проведение информационно-разъяснительной работы в целях формирования позитивной установки на участие в переписи;

- проведение Всероссийской сельскохозяйственной переписи с 1 июля по 15 августа, а на отдаленных и труднодоступных территориях, транспортное сообщение с которыми в установленный период проведения переписи будет затруднено,   
с 15 сентября по 15 ноября 2016 года;

- подготовка материалов переписи к автоматизированной обработке и организация их обработки начиная с сентября 2016 года.

В 2017 году наиболее важными мероприятиями по автоматизированной обработке и подведению итогов переписи будут являться:

- подведение предварительных итогов переписи;

- проведение анализа предварительных итогов переписи;

- разработка методологических рекомендаций по совместимости показателей ВСХП 2006 и ВСХП 2016 в целях формирования единого информационного ресурса Базы данных сельскохозяйственных переписей.

## **3.**[**1.5. Разработка базовых таблиц «затраты-выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства**](#_Toc380678473)

В 2015 году планируется завершить работы по построению **базовых таблиц «затраты-выпуск»** за 2011 год, которые должны быть опубликованы в декабре 2015 года. По итогам их разработки будет представлен доклад в Правительство Российской Федерации.

Начиная с 2015 года на основе данных текущей статистики и структурных пропорций базовых таблиц будут разрабатываться и публиковаться на регулярной основе ежегодные таблицы ресурсов и использования.

Одновременно начнутся работы по подготовке к проведению выборочного обследования затрат на производство за 2016 год в целях информационного обеспечения построения базовых таблиц «затраты-выпуск» за 2016 год.

В 2015 году для этих целей планируется выполнить ряд научно-исследовательских работ, нацеленных на:

- разработку программы выборочного обследования;

-  построение выборочных массивов объектов и единиц наблюдения;

- создание системы показателей для статистического наблюдения за затратами на производство в разрезе групп продуктов, основанных на ОКПД2, дифференцированных по видам экономической деятельности;

- формирование информационно-справочного инструментария, облегчающего респондентам процесс заполнения бланков обследования в условиях перехода на новый классификатор продуктов ОКПД2.

В 2016 году планируется начать подготовку к проведению очередного выборочного обследования затрат на производство в целях информационного обеспечения разработки базовых таблиц «затраты-выпуск» за 2016 год, в ходе которой необходимо разработать программное обеспечение для обработки данных обследования.

В 2017 году планируется проведение выборочного обследования затрат на производство, а также автоматизированная обработка его результатов.

В 2015 году будут проведены подготовительные мероприятия **по организации и проведению сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства**, в рамках которых планируется разработать основные концептуальные подходы; нормативные документы; программу статистического наблюдения; технологию автоматизированной обработки информации; подходы к методам сбора информации; программу информационно-разъяснительной работы и др. Следующий раунд сплошного наблюдения 2016 года включает такие основные мероприятия, как сбор и автоматизированную обработку (кодирование и контроль) материалов обследования, формирование и публикацию итогов сплошного наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства за 2015 год.

## **3.**[**1.6. Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения**](#_Toc380678474)

В 2015 году планируется проведение с участием всех территориальных органов государственной статистики:

* ежегодного выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах с охватом 45 тысяч домохозяйств;
* выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения с охватом 48 тысяч домохозяйств;
* выборочного наблюдения участия населения в непрерывном образовании. В ходе обследования будет собрана подробная информация о видах и формах обучения населения, дополнительном обучении населения для повышения квалификации, переподготовки, приобретения навыков и знаний.

В 2015 году по итогам выборочных наблюдений, проведенных в 2014 – 2015 гг., будут получены и опубликованы:

* итоги Комплексного наблюдения условий жизни населения (март 2015 г.);
* итоги выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением (апрель 2015 г.);
* итоги ежегодного выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах (декабрь 2015 г.).

В 2016 году во всех субъектах Российской Федерации будут проводиться три наблюдения: ежегодное выборочное наблюдение доходов населения и участия в социальных программах с охватом 45 тысяч домохозяйств; комплексное наблюдение условий жизни населения с охватом 60 тысяч домохозяйств; выборочное наблюдение трудоустройства выпускников учреждений профессионального образования.

В 2017 году во всех субъектах Российской Федерации планируется проведение:

- ежегодного выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах с охватом 160 тысяч домохозяйств (около 430 тысяч респондентов в возрасте 16 лет и более) и выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения с охватом 48 тысяч домохозяйств;

- выборочного наблюдения репродуктивных планов населения   
с охватом 15 тысяч домохозяйств (опросу подлежат женщины в возрасте 18-44 года, мужчины в возрасте 18-60 лет).

По последнему из вышеназванных предусматривается выполнение следующих работ:

- разработка основных методологических и организационных положений выборочного наблюдения репродуктивных планов населения;

- приобретение средств материально-технического обеспечения; подбор и проведение обучения временных работников, привлекаемых для опроса населения, проведения выборочного наблюдения и заполнения вопросников выборочного наблюдения; разработка и установка программного обеспечения на планшетные компьютеры; проведение опроса населения домохозяйств, попавших в выборочную совокупность; подготовка материалов выборочного наблюдения к автоматизированной обработке, проведение автоматизированной обработки.

Итоги выборочного наблюдения репродуктивных планов населения будут получены в 2017 году в виде регламентных таблиц и базы микроданных.

Также в 2015 - 2017 гг. во исполнение пунктов 2 и 3 постановления Правительства Российской Федерации от 27 ноября 2010 г. № 946 будет проводиться ежегодный Мониторинг экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения.

## **3.**[**1.7. Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда**](#_Toc380678475)

В 2015 году на проведение выборочного наблюдения по проблемам занятости не предусмотрено бюджетное финансирование. Во исполнение поручения Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации О.Ю. Голодец от 5 декабря 2014г. № ОГ-П12-8980 Росстат для обеспечения проведения этого наблюдения Росстат планирует в первом полугодии 2015 года использовать финансовые средства, предназначенные для выборочного наблюдения участия населения в непрерывном образовании с соответствующим сокращением программы этого обследования.

В 2016 и 2017 годах проведение выборочного обследования населения по проблемам занятости будет продолжено с месячной периодичностью.

В 2015 году продолжится работа по разработке федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки, в отношении которых предусмотрены мероприятия по повышению средней заработной платы в соответствии с «майскими» указами Президента Российской Федерации.

В рамках выполнения работ по подготовке и организации федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки в 2015 году будут получены сводные итоги за 2014 год и поквартальные итоги 2015 года.

Начиная с 2016 года на проведение данного обследования финансирование отсутствует. Для мониторинга реализации положений указов Президента Российской Федерации в части мероприятия по повышению заработной платы отдельных категорий работников необходимо проводить обследование до 2019 года.

## **3.**[**1.8. Информатизация сбора и обработки официальной статистической информации**](#_Toc380678476)

**Сбор, обработка, хранение и представление статистических данных**

В целях обеспечения перевода с 1 января 2016 года статистических работ на технологию, предусмотренную Регламентом проведения работ по обработке первичных данных, содержащих сведения, составляющие государственную тайну, и получения сводных данных, экономические описания будут разрабатываться с учетом новой схемы обработки специальной информации. На основе подготовленных во втором   
полугодии 2015 г. экономических описаний планируется доработка программного обеспечения для обработки открытой и закрытой информации на федеральном уровне.

В рамках работ по централизации обработки первичных статистических данных будет разработано и внедрено в промышленную эксплуатацию специализированное программное обеспечение, автоматизирующее процессы сбора и обработки данных статистических наблюдений, по следующим формам федерального статистического наблюдения: форма № П-1 «Сведения о производстве и отгрузке товаров и услуг»; форма № П-2 «Сведения об инвестициях в нефинансовые активы»;  
форма № П-3 «Сведения о финансовом состоянии организации»;   
форма № П-4 «Сведения о численности и заработной плате работников»;   
форма № П-5 (м) «Основные сведения о деятельности организации». В результате повысится согласованность выходных данных, получаемых в процессе обработки форм периодических статистических наблюдений, а также скорость реакции процесса сбора и обработки данных статистических наблюдений на изменения в методологии.

В течение 2015 года планируется постепенный перевод всех территориальных органов на работу с централизованной базой данных автоматизированной системы управления персонала.

**Функционирование корпоративной сети передачи данных**

Необходимым условием бесперебойной работы при передаче первичных данных на федеральный уровень для внедрения централизованной схемы обработки статистической информации является расширение каналов связи.   
На период 2015 - 2017 годы планируется увеличение пропускной способности каналов связи более чем в 5 раз. В 2017 году в 50 территориальных органах Росстата скорость передачи данных составит 20 Мбит/с и выше.

**Единая межведомственная статистическая система**

Основными задачами по дальнейшему развитию Единой межведомственной информационно – статистической системы на 2015 - 2017 год (ЕМИСС) являются:

дальнейшее развитие программных компонентов по взаимодействию ЕМИСС с ГАС «Управление»;

контроль качества и своевременности представления статистических данных в ЕМИСС;

предоставление информации в формате открытых данных;

разработка функции автоматизированного обновления и централизованного ведения единой нормативной и справочной информации и общероссийских классификаторов технико-экономической и социальной информации для всех показателей, формируемых в соответствии с Федеральным планом статистических работ;

модернизация средств форматно-логического контроля данных, загружаемых субъектами ОСУ, включая данные показателей, метаданные и нормативно-справочную информацию, а также ранее загруженных данных.

**Интернет – портал Росстата**

Дальнейшее развитие Интернет – портала Росстата обусловлено объективной потребностью совершенствования предоставления разнообразной и полной официальной статистической информации органам власти и управления, средствам массовой информации, населению, научной общественности, коммерческим организациям и предпринимателям, международным организациям.

В 2015 – 2017 годах продолжатся работы по обеспечению:

повышения полноты, точности и качества распространения официальной статистической информации;

повышения доступности официальной статистической информации широким кругам пользователей сети Интернет за счет применения разнообразных, удобных, привлекательных и популярных форм представления информации и предоставления разнообразных интерактивных сервисов;

увеличения объема предоставляемой официальной статистической информации в машиночитаемых форматах (в т.ч. в формате открытых данных), в достаточной мере сопровождаемой статистическими метаданными, необходимыми для понимания и использования;

повышения надежности, безопасности и оперативности хранения, поиска и обработки данных за счет централизации хранения и унификации доступа к данным;

снижения общей стоимости владения всем комплексом аппаратных и программных средств;

создания условий для дальнейшего развития информационных решений и систем;

сохранения инвестиций, всемерного использования накопленных информационных ресурсов, опыта и навыков персонала.

## **3.**[**1.9. Реализация проекта МБРР «Развитие системы государственной статистики – 2»**](#_Toc380678477)

В соответствии с совместным решением Минфина России и МБРР срок закрытия Проекта РСГС-2 перенесен на 31 декабря 2015 года.

Планируемые к реализации в 2015 году мероприятия продолжат линию по модернизации ключевых направлений статистики. Основные приоритеты – развитие национальных счетов, совершенствование бизнес-статистики и укрепление потенциала национальной статистической системы за счет использования современных информационных и коммуникационных технологий.

В течение 2015 года будут выполнены следующие мероприятия:

разработка методологии построения таблиц расчетных процессов и рекомендаций по их внедрению в практику российской статистики для оценки точности расчетов макроэкономических показателей;

разработка методологии и утверждение методики учета продуктов интеллектуальной собственности в национальных счетах Российской Федерации;

разработка методологии и утверждение методики учета расходов на приобретение военного оборудования как валового основного капитала в национальных счетах Российской Федерации;

разработка методологии проведения комплекса работ по совершенствованию российской бизнес-статистики.

Реализация упомянутых выше работ и включение рассматриваемых аспектов в национальные счета России необходимо для перехода к стандартам СНС-2008.

Выполнение в 2015 году нижеприведенных работ направлено на реализацию ключевых мероприятий, предусмотренных Концепцией развития информационно-вычислительной системы Росстата на 2011-2017 годы:

совершенствование методики и технологии подготовки микроданных и итогов выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств и обеспечение доступа к микроданным и агрегатам для внешних пользователей;

совершенствование технологии ведения и использования Статистического регистра хозяйствующих субъектов на основе единого централизованного информационного ресурса;

модернизация Единой системы сбора отчетности (ЕССО), направленная на централизацию обработки первичных статистических данных;

модернизация аппаратно-программной платформы для обеспечения бесперебойного функционирования модернизированной ЕССО.

Данные работы направлены на реализацию принципа централизации обработки информации в системе российской статистики, позволяющего уменьшить объемы работ, выполняемых территориальными органами государственной статистики, уменьшить объемы работ по разработке и тиражированию программно-технологического обеспечения территориальных органов государственной статистики, сократить сроки обработки данных и в перспективе снизить совокупную стоимость владения ИВС Росстата и годовые затраты на ее эксплуатацию.

## **3.2. Деятельность Росстата в рамках реализации иных государственных программ Российской Федерации**

## **3.**[**2.1. Государственная программа Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)»**](#_Toc380678480)

Продолжатся работы по формированию и представлению пользователям статистической информации об использовании населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей на основе федерального статистического наблюдения за использованием населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей (ИКТ) за счет ассигнований федерального бюджета, предусмотренных Минкомсвязи России на реализацию мероприятий государственной программы Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)».

При выделении финансирования планируется проведение выборочного наблюдения с периодичностью 2 раза в год во всех субъектах Российской Федерации с охватом 138 тысяч респондентов в год в возрасте 15-72 лет, проживающих в 58 тысяч домохозяйств.

## 3.2.2. Государственная программа Российской Федерации «Социальная поддержка граждан»

В 2015 - 2017 годах с годовой периодичностью будет проводится обследование социально ориентированных некоммерческих организаций. При этом   
в 2015 - 2016 годах обследование будет проводиться на основе выборочного наблюдения, а в 2017 году запланировано проведение сплошного обследования, что позволит получить официальную статистическую информацию о финансовых, экономических, социальных и иных показателях деятельности указанных некоммерческих организаций, трансформированную для осуществления расчетов в СНС, осуществлять оценку эффективности мер, направленных на их развитие, а также прогноз дальнейшего развития указанных некоммерческих организаций.

В целях получения достоверной и полной информации о деятельности некоммерческих организаций будет продолжена работа по согласованию методологии организации статистического наблюдения за деятельностью религиозных организаций с Русской Православной Церковью, главами крупнейших протестантских объединений и других конфессий.

В 2017 году будет проведено сплошное обследование некоммерческих организаций, обслуживающих домашние хозяйства, результаты которого будут использованы в системе национального счетоводства для построения счетов по сектору некоммерческих организаций, обслуживающих домашние хозяйства, а также в целях информационного обеспечения разработки базовых таблиц «затраты-выпуск».

## **3.3. Финансовое обеспечение деятельности системы государственной статистики**

Источником финансирования расходов Федеральной службы государственной статистки в 2015 – 2017 годах является исключительно федеральный бюджет Российской Федерации.

Объем бюджетного финансирования для обеспечения деятельности Федеральной службы государственной статистики в 2015 году в соответствии с Федеральным законом от 1 декабря 2014 г. № 384-ФЗ «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» составляет 15 872,9 млн. рублей (с учетом запланированной индексации оплаты труда с 1.10.2015 на 5,5%).

В соответствии с решениями, принятыми на совещаниях у Председателя Правительства Российской Федерации Д.А. Медведева, лимиты бюджетных обязательств на 2015 год утверждены в размере 90% от бюджетных ассигнований, утвержденных Федеральным законом от 1 декабря 2014 г. № 384-ФЗ «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов». При этом в доведенных лимитах не предусмотрена индексация с 1 октября 2015 года расходов на оплату труда.

Лимиты бюджетных обязательств на 2016 и 2017 годы до Росстата не доведены.

В лимитах бюджетных обязательствах, доведенных до Росстата на 2015 год, 99,9 % (14 158,4 млн. рублей) составляют расходы по подпрограмме «Формирование официальной статистической информации» государственной программы «Экономическое развитие и инновационная экономика».

Кроме того, в целях проведения выборочного Федерального статистического наблюдения за деятельностью социально-ориентированных некоммерческих организаций Росстату на 2015 год доведены лимиты бюджетных обязательств в размере 4,6 млн. рублей.

В 2015 году сохраняются пропорции между направлениями расходов Федеральной службы государственной статистики, имевшие место в 2014 году, а именно:

- основная часть расходов направлена на обеспечение выполнения Федерального плана статистических работ, в рамках которого расходы по оплате труда (с учетом начислений на выплаты по оплате труда) составляют 88,5% от всех расходов.

В рамках общего бюджетного финансирования Росстата на 2015 год предусмотрены лимиты бюджетных обязательств на подготовку, проведение и подведение итогов Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.

Реализуя право перераспределять доведенные лимиты бюджетных обязательств в пределах бюджетных ассигнований в связи с сокращением их на 10%, приняты следующие решения:

1. В части текущей деятельности:

- не сокращать расходы на привлечение физических лиц на основе гражданско-правовых договоров, на компенсационные выплаты матерям, находящимся в отпуске по уходу за ребенком;

- сократить лимиты бюджетных обязательств на НИОКР на 20%;

- в связи с отсутствием источника финансирования сократить лимиты бюджетных обязательств на 10 % по следующим направлениям расходов:

- компенсационные выплаты работникам территориальных

органов Росстата, расположенных в районах Крайнего Севера;

- субсидия ФГБУ НИИ статистики;

- земельный налог, налог на имущество и прочие налоги;

- проект РСГС - 2;

- прочие расходы.

2. В части проведения переписей и сплошных обследований:

- не сокращать расходы на привлечение временного персонала, осуществляющего сбор и обработку информации по статистическим обследованиям и переписям;

- сократить лимиты бюджетных обязательств на НИОКР (14,9%);

- сократить лимиты бюджетных обязательств на командировочные   
расходы (30%);

- сократить расходы на закупки в сфере информационно-коммуникационных технологий (32,7%);

- сократить расходы на организационные мероприятия в части подготовки к проведению статистических обследований и переписей (информационно-разъяснительная работа, тиражирование документов, изготовление картографического материала).

## **Приложение № 1**

**Показатели достижения цели и решения задач подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика»,   
реализуемой Федеральной службой государственной статистики**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатель (наименование) | | Ед. измерения | 2014 | | 2015 | | 2016 | 2017 | Достижение целевого значения показателя\* | | Проблемы, возникшие в ходе реализации основного мероприятия |
| план | факт | план | оценка | план | план | целевое значение | год достижения |
| 1 | 2 | | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 11 | 12 | 13 |
| **Государственная программа Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика»** | | | | | | | | | | | | |
| 1 | доля показателей, данные по которым опубликованы в Единой межведомственной информационно-статистической системе в сроки не позднее установленных Федеральным планом статистических работ, в общем количестве показателей, данные по которым опубликованы в Единой межведомственной информационно-статистической системе | процент | | 80 | 80 | 85 | 85 | 87 | 89 | 95 | 2020 |  |
| **Подпрограмма «Формирование официальной статистической информации»** | | | | | | | | | | | | |
| 2 | доля отчетности, представляемой респондентами (крупными, средними предприятиями и некоммерческими организациями) в электронном виде | процент | | 53 | 69 | 58 | 58 | 65 | 72 | 82 | 2020 |  |
| 3 | применение международно признанных статистических методологий и стандартов (заполняемость вопросников международных организаций, включенных в Федеральный план статистических работ, и официальных вопросников Организации экономического сотрудничества и развития) | процент | | 72 | 72 | 73 | 73 | 75 | 76 | 78 | 2020 |  |
| 4 | количество формируемых индикаторов программы Международной организации труда "Мониторинг и оценка прогресса достойного труда" в общем числе индикаторов (ежегодно) | процент | | 42 | 74 | 42\*\* | 74 | 84 | 87 | 94 | 2019 |  |
| 5 | доля работ, включенных в Федеральный план статистических работ, показатели по которым размещены в Единой межведомственной информационно-статистической системе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", в общем количестве работ, включенных в Федеральный план статистических работ, показатели по которым подлежат включению в Единую межведомственную информационно-статистическую систему | процент | | 80 | 84 | 85 | 85 | 88 | 90 | 96 | 2020 |  |
| 6 | количество индикаторов хода реализации Концепции демографической политики Российской Федерации на период до 2025 года и приоритетных национальных проектов, формируемых по итогам выборочных наблюдений домашних хозяйств (населения) по социально-демографическим проблемам, по отношению к 2012 году | процент | | 140 | 140 | 160 | 160 | 180 | 200 | 260 | 2020 |  |
| 7 | полнота охвата показателей экономической активности, занятости, безработицы, необходимых для предоставления в Организацию экономического сотрудничества и развития, по отношению к общему числу показателей | процент | | -\*\* | 90 | -\*\* | 90 | 91 | 92 | 94 | 2019 |  |
| 8 | статистическое расхождение между произведенным и использованным валовым внутренним продуктом | процент | | ±2 | -1,8 | ±0,5 | ±0,5 | ±0,6 | ±0,8 | ±0,5 | 2015 |  |
|  |  |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| \* Предполагаемое максимальное значение показателя и год его достижения. | | | | | | | | | | | | |
| \*\* При условии полного отсутствия финансирования обследования населения по проблемам занятости. | | | | | | | | | | | | |

## **Приложение № 2**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Распределение ассигнований федерального бюджета, администрируемых** | | | | | | | | | | | | | | |
| **Федеральной службой государственной статистики, по государственным программам** | | | | | | | | | | | | | | |
| **и непрограммной части расходов (тыс. руб.)** | | | | | | | | | | | | | | |
| **№ п/п** | **Наименование** | **Код бюджетной классификации Российской Федерации** | | | | | | | **2014** | | **2015** | | **2016** | **2017** |
|  |  |  | | | | | | | **план** | **факт** | **план** | **оценка** | **план** | **план** |
| **1** | **2** | **3** | | | | | | | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** |
|  |  | ГРБС | Рз | Пр | ГП | ПП | Направление расходов | ВР |  |  |  |  |  |  |
|  | Росстат - всего, в том числе | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 14 948 108,7 | 14 783 544,4 | 14 158 365,1 | 14 158 365,1 | 0,0 | 0,0 |
| 1 | **Государственная программа Российской Федерации 15 «Экономическое развитие и инновационная экономика»** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 14 948 108,7 | 14 783 544,4 | 14 158 365,1 | 14 158 365,1 | 0,0 | 0,0 |
| **Подпрограмма 9** «Формирование официальной статистической информации» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 14 948 108,7 | 14 783 544,4 | 14 158 365,1 | 14 158 365,1 | 0,0 | 0,0 |
| 1.1. | в том числе: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Основное мероприятие 9.1 «Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 12 025 959,4 | 11 951 069,1 | 9 705 386,9 | 9 705 386,9 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 08 | 15 | 9 | 2794 | 862 | 0,0 | 0,0 | 67,9 | 67,9 |  |  |
| 157 | 01 | 08 | 15 | 9 | 9999 | 862 | 71,0 | 71,0 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 0019 | 241 | 32 774,8 | 32 674,8 | 29 497,3 | 29 497,3 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 0059 | 611 | 12 723,9 | 12 723,9 | 11 430,1 | 11 430,1 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0011 | 121 | 772 900,1 | 769 002,9 | 498 007,5 | 498 007,5 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0011 | 122 | 6 547,3 | 6 514,1 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0012 | 121 | 10 025 973,2 | 9 956 798,2 | 8 087 548,5 | 8 087 548,5 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0012 | 122 | 31 679,0 | 31 068,3 | 351,4 | 351,4 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 122 | 861,6 | 861,6 | 33 902,2 | 33 902,2 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 244 | 926 761,2 | 926 196,6 | 866 227,0 | 866 227,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 360 | 193,3 | 77,3 | 89,5 | 89,5 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 831 | 198,8 | 198,7 | 38,2 | 38,2 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 851 | 159 279,9 | 158 980,7 | 142 818,3 | 142 818,3 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 852 | 4 986,8 | 4 975,4 | 4 471,7 | 4 471,7 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 3969 | 122 | 422,1 | 414,5 | 889,4 | 889,4 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 3974 | 122 | 1 461,6 | 1 460,6 | 804,3 | 804,3 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 3987 | 122 | 34 767,6 | 34 760,0 | 29 243,6 | 29 243,6 |  |  |
| 157 | 07 | 05 | 15 | 9 | 2040 | 244 | 14 357,2 | 14 290,5 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 1.2. | Основное мероприятие 9.2 «Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей)» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 543 110,8 | 524 568,6 | 336 354,1 | 336 354,1 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 121 | 26 483,4 | 25 371,1 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 122 | 12 866,4 | 9 397,1 | 11 810,8 | 11 810,8 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 2020 | 241 | 8 712,2 | 8 668,8 | 818,2 | 818,2 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 242 | 134 496,3 | 125 656,4 | 32 917,8 | 32 917,8 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 244 | 360 552,5 | 355 475,2 | 290 807,3 | 290 807,3 |  |  |
| 1.3. | Основное мероприятие 9.3 «Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 286 082,2 | 269 252,3 | 2 145 138,8 | 2 145 138,8 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 121 | 43 559,6 | 41 730,1 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 122 | 3 908,7 | 3 908,7 | 12 067,9 | 12 067,9 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 2020 | 241 | 19 863,0 | 19 823,3 | 16 191,7 | 16 191,7 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 242 | 122 346,1 | 111 335,0 | 505 564,7 | 505 564,7 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 244 | 96 404,8 | 92 455,2 | 1 611 314,5 | 1 611 314,5 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 5391 | 530 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 1.4. | Основное мероприятие 9.4 «Разработка базовых таблиц «затраты - выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 145 252,3 | 143 148,0 | 322 756,3 | 322 756,3 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 122 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 2020 | 241 | 107 456,7 | 107 222,7 | 37 069,9 | 37 069,9 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 242 | 17 377,9 | 15 813,9 | 45 000,0 | 45 000,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 244 | 20 417,7 | 20 111,4 | 240 686,4 | 240 686,4 |  |  |
| 1.5. | Основное мероприятие 9.5 «Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 457 393,3 | 431 163,2 | 380 495,1 | 380 495,1 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 121 | 135 373,8 | 129 586,8 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 122 | 3 908,7 | 2 382,3 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 122 | 48 859,9 | 40 506,2 | 31 792,2 | 31 792,2 |  |  |
| 157 | 01 | 12 | 15 | 9 | 2020 | 241 | 12 941,3 | 12 941,3 | 12 515,8 | 12 515,8 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 242 | 43 429,8 | 36 096,4 | 18 851,5 | 18 851,5 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 244 | 212 879,8 | 209 650,2 | 317 335,6 | 317 335,6 |  |  |
| 1.6. | Основное мероприятие 9.6 «Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 156 150,7 | 153 638,6 | 13 512,9 | 13 512,9 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 242 | 2 181,3 | 2 062,4 | 1 718,3 | 1 718,3 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2020 | 244 | 153 969,4 | 151 576,2 | 11 794,6 | 11 794,6 |  |  |
| 1.7. | Основное мероприятие 9.7 «Информатизация сбора, обработки и распространения официальной статистической информации» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 787 459,9 | 787 459,9 | 1 037 569,0 | 1 037 569,0 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 0019 | 242 | 787 459,9 | 787 459,9 | 1 037 569,0 | 1 037 569,0 |  |  |
| 1.8. | Основное мероприятие 9.8 «Реализация проекта МБРР "Развитие системы государственной статистики - 2"  (займ № 4867-RU)» | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 546 700,1 | 523 244,7 | 217 152,0 | 217 152,0 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2795 | 244 | 49 700,1 | 26 244,7 | 16 965,0 | 16 965,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 15 | 9 | 2796 | 244 | 497 000,0 | 497 000,0 | 200 187,0 | 200 187,0 |  |  |
| 2. | **Государственная программа Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации"** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 39 298,9 | 39 298,9 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| 2.1. | в том числе: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **ФЦП "Жилище" на 2011-2015 годы** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 39 298,9 | 39 298,9 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 10 | 03 | 05 | 4 | 3589 | 322 | 39 298,9 | 39 298,9 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 3. | **Государственная программа Российской Федерации «Информационное общество (2011-2020 годы)»** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 67 534,4 | 66 235,4 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 12 | 23 | 4 | 2020 | 241 | 3 700,0 | 3 600,0 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 23 | 4 | 0019 | 122 | 2 633,4 | 1 641,9 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 23 | 4 | 2020 | 242 | 5 500,0 | 5 490,0 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 23 | 4 | 2020 | 244 | 55 701,0 | 55 503,5 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 4. | **Государственная программа Российской Федерации «Социальная поддержка граждан»** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 5 013,6 | 4 910,6 | 4 512,2 | 4 512,2 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 03 | 4 | 2020 | 244 | 5 013,6 | 4 910,6 | 4 512,2 | 4 512,2 |  |  |
| 5. | **Непрограммные расходы** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 1 820,8 | 1 680,9 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| 157 | 01 | 13 | 99 | 9 | 2041 | 121 | 1 423,0 | 1 418,7 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 99 | 9 | 2041 | 242 | 12,8 | 9,9 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 157 | 01 | 13 | 99 | 9 | 2041 | 244 | 385,0 | 252,3 | 0,0 | 0,0 |  |  |
| 6. | **Итого** | 157 | Х | Х | Х | Х | Х | Х | 15 061 776,4 | 14 895 670,2 | 14 162 877,3 | 14 162 877,3 | 0,0 | 0,0 |

## **Приложение № 3**

**Результаты реализации основных мероприятий подпрограммы «Формирование официальной статистической информации» государственной программы Российской Федерации «Экономическое развитие и инновационная экономика**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№п/п** | **Наименование основного мероприятия** | **Достигнутые результаты реализации основного мероприятия в 2014 году** | **Планируемые результаты основного мероприятия в 2015 году** | **Проблемы, возникшие в ходе реализации основного мероприятия\*** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| 1 | Основное мероприятие 9.1. «Обеспечение выполнения комплекса работ по реализации Федерального плана статистических работ» | Сформирована официальная статистическая информация о социальных, экономических, демографических, экологических и других общественных процессах в Российской Федерации в ходе выполнения более 640 работ. | Формирование официальной статистической информации о социальных, экономических, демографических, экологических и других общественных процессах в Российской Федерации в ходе выполнения более 640 работ. | Нет |
| 2 | Основное мероприятие 9.2. «Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских переписей населения (микропереписей)» | Для проведения выборочного статистического наблюдения "Социально-демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года" были разработаны: - формы опросных листов; - указания о порядке проведения федерального статистического наблюдения «Социально - демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года» и заполнения опросных листов; - инструкция для территориальных органов Росстата по актуализации выборочной совокупности единиц наблюдения и составлению оргплана;  - инструкция для регистратора по проведению натурного обхода жилых помещений и актуализации списков адресов и фрагментов картографического материала, методологические рекомендации по формированию выборочной совокупности единиц наблюдения; - методологические рекомендации по формированию выборочной совокупности единиц наблюдения для проведения микропереписи населения 2015 года.  Выполнены технологические работы по доработке и сопровождению специализированного программного обеспечения автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получению итогов микропереписи населения 2015 года (МПН-2015).  Для обеспечения выполнения федерального статистического наблюдения «Перепись населения в Крымском федеральном округе» разработаны и утверждены приказами Росстата: - основные методологические и организационные положения Переписи, а также План мероприятий на 2014–2015 годы по подготовке, проведению и подведению итогов федерального статистического наблюдения «Перепись населения в Крымском федеральном округе» со 100-процентным охватом населения;  - статистический инструментарий; - инструкции: о порядке проведения Переписи; о порядке подготовки материалов к автоматизированной обработке; по эксплуатации подсистемы «Подготовка к проведению переписи» автоматизированной системы для подготовки, проведения, обработки материалов и получения итогов Всероссийской переписи населения  2010 года (АС ВПН- 2010) и др.; - программа итогов Переписи.  В IV квартале 2014 года (14-29 октября (с учетом контрольных обходов) проведено федеральное статистическое наблюдение «Перепись населения в Крымском федеральном округе» со 100-процентным охватом населения.  Подведены ее предварительные итоги. | Проведение федерального статистического наблюдения «Социально - демографическое обследование (микроперепись населения) 2015 года».  Завершение работ по автоматизированной обработке и получению итогов сплошной Переписи населения 2014 года в Крымском федеральном округе. | Нет |
| 3 | Основное мероприятие 9.3. «Подготовка, проведение и подведение итогов всероссийских сельскохозяйственных переписей» | Принят Федеральный Закон от 1.12.2014  № 114 - ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О Всероссийской сельскохозяйственной переписи". Разработаны: - Программа Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года; - проекты форм переписных листов по различным категориям сельскохозяйственных производителей и указания по их заполнению; - Порядок составления списков объектов ВСХП (утвержден приказом Росстата от 30.09.2014 № 589); - проект Основных методологических и организационных положений по подготовке и проведению ВСХП (рассмотрен на Всероссийском совещании в октябре 2014 г.). Проведена апробация в трех субъектах Российской Федерации норм нагрузки на лиц, осуществляющих сбор сведений об объектах ВСХП по разным технологиям, включая планшетные компьютеры и web-сбор, и технологии передачи сведений на районный уровень. | Утверждение приказами Росстата: - Основных методологических и организационных положений по подготовке и проведению Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года; - форм переписных листов Всероссийской сельскохозяйственнной переписи, указаний по их заполнению и статинструментария; - методологических указаний по проведению выборочного статистического обследования сельскохозяйственной деятельности сельхозпроизводителей в рамках ВСХП; - Программы и порядка обучения лиц, осуществляющих сбор сведений об объектах ВСХП. Разработка: - - методологических рекомендаций и алгоритмов сопоставления данных ВСХП с данными форм текущего статистического наблюдения; - методики и программы обучения лиц, осуществляющих сбор сведений об объектах ВСХП, по изучению инструктивных материалов и заполнению переписных документов с использованием мультимедийных средств; - Программы итогов Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года по Российской Федерации, субъектам Российской Федерации, муниципальным образованиям. | Нет |
| 4 | Основное мероприятие 9.4. «Разработка базовых таблиц «затраты - выпуск» и подготовка, проведение и подведение итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства» | Разработана предварительная версия таблицы ресурсов товаров и услуг и таблицы использования товаров и услуг в ценах покупателей. | Построение базовых таблиц «затраты-выпуск» за 2011 год, их публикация и распространение. Представление доклада в Правительство Российской Федерации об итогах разработки базовых таблиц «затраты-выпуск». | Нет |
| Проведены научно-исследовательские работы; разработаны и апробированы методологические подходы к проведению сплошного наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства. | Проведение мероприятий по организации и проведению сплошного наблюдения, в рамках которых планируется разработать нормативные документы; программу статистического наблюдения; технологию автоматизированной обработки информации; подходы к методам сбора информации; программу информационно-разъяснительной работы и др. | Недофинансирование по подготовке, проведения и подведения итогов сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства |
| 5 | Основное мероприятие 9.5. «Организация системы федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения» | В 2014 году во всех субъектах Российской Федерации проведены следующие федеральные статистические наблюдения: - в сентябре - Комплексное наблюдение условий жизни населения с охватом 60 тыс. домохозяйств. В ходе наблюдения получена информация, отражающая фактические условия жизнедеятельности российских семей и их потребности в обеспечении безопасной среды обитания, здорового образа жизни, воспитания и развития детей, в повышении трудовой, профессиональной и социальной мобильности, улучшении жилищных условий, установлении и развитии социо-культурных связей. По его итогам получена первичная статистическая информация. - в апреле – Выборочное наблюдение использования суточного фонда времени населением с охватом 10 тыс. домохозяйств. Наблюдение было организовано в целях получения статистической информации, характеризующей использование населением суточного фонда времени по конкретным видам деятельности и причины, ограничивающие возможности активной трудовой жизни, воспитания и развития детей, в обеспечении здорового образа жизни. По его итогам получена первичная статистическая информация. - в марте - Выборочное наблюдение доходов населения и участия в социальных программах с охватом 45 тыс. домохозяйств. По итогам наблюдения получена сводная статистическая информация по уровню и структуре доходов различных социально-демографических групп домохозяйств и населения в целом по России и по субъектам Российской Федерации. - в III квартале 2014 года - Выборочное наблюдение использования труда мигрантов с охватом 90 тысяч домохозяйств. В условиях ограниченного бюджетного финансирования (сокращение программы обследования труда мигрантов, уменьшение средств на оплату труда временного персонала и других расходов в связи с перераспределением бюджетных ассигнований на проведение выборочного обследования населения по проблемам занятости) было организовано и проведено это наблюдение. По результатам наблюдения сформирована официальная статистическая информация о трудовой миграции по Российской Федерации, федеральным округам, субъектам Российской Федерации, видам экономической деятельности, категориям работодателей (домохозяйства, индивидуальные предприниматели). Получены итоги выборочных наблюдений, проведенных в 2013 году: рациона питания населения; качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения. | В 2015 году планируется проведение с участием всех территориальных органов государственной статистики: - (ежегодного) выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах с охватом 45 тыс. домохозяйств; - выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения с охватом 48 тыс. домохозяйств; - выборочного наблюдения участия населения в непрерывном образовании. В ходе обследования будет собрана подробная информация о видах и формах обучения населения, дополнительном обучении населения для повышения квалификации, переподготовки, приобретения навыков и знаний. В 2015 году по итогам выборочных наблюдений, проведенных в 2014-2015гг. будут получены и опубликованы: - итоги Комплексного наблюдения условий жизни населения (март 2015г.); - итоги выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением (апрель 2015г.); - итоги (ежегодного) выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах (декабрь 2015г.). | В условиях перераспределения финансовых средств на проведение обследования по проблемам занятости пришлось пойти на значительное сокращение программы обследования труда мигрантов и расходов, связанных с проведением выборочного наблюдения труда мигрантов. |
|
| 6 | Основное мероприятие 9.6. «Организация и проведение выборочных обследований отдельных аспектов занятости населения и оплаты труда» | Итоги выборочного обследования населения по проблемам занятости ежемесячно размещались на официальном сайте Росстата в срочной публикации "Занятость и безработица в Российской Федерации", других ежемесячных публикациях Росстата. Итоги за 2013г., I ,II и III кварталы 2014 года размещены в статистическом бюллетене "Обследование населения по проблемам занятости" и опубликованы на официальном сайте Росстата. Итоги федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки за 2013 г., январь-март 2014 г., январь-июнь 2014 г., январь-сентябрь 2014г. ежеквартально размещались на официальном сайте Росстата в интерактивном режиме на главной странице в рубрике "Официальная статистика/Рынок труда, занятость и заработная плата/Заработная плата/Заработная плата отдельных категорий работников социальной сферы и науки". | Итоги федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки за 2014 г., январь-март 2015 г., январь-июнь 2015 г., январь-сентябрь 2015г. ежеквартально будут размещаться на официальном сайте Росстата в интерактивном режиме на главной странице в рубрике "Официальная статистика/Рынок труда, занятость и заработная плата/Заработная плата/Заработная плата отдельных категорий работников социальной сферы и науки". | Отсутствие финансирования по проведению выборочного обследования населения по проблемам занятости |
| 7 | Основное мероприятие 9.7. «Информатизация сбора, обработки и распространения официальной статистической информации» | Обеспечение сопровождения Единой межведомственной информационно-статистической системы. Поддержание функционирования информационно-вычислительной системы Росстата на нижней границе работоспособного состояния. | Обеспечение сопровождения Единой межведомственной информационно-статистической системы. Поддержание функционирования информационно-вычислительной системы Росстата на нижней границе работоспособного состояния. | Недофинансирование ИВС Росстата |
| 8 | Основное мероприятие 9.8. «Реализация проекта МБРР "Развитие системы государственной статистики - 2"» | Проведена комплексная оценка состояния статистической системы России и определены потребности в совершенствовании магистральных статистических направлений. Реализован ряд работ, предусмотренных Концепцией развития ИВС Росстата на 2011-2017 гг., направленные на автоматизацию решения ряда методологических задач на базе прогрессивных информационных технологий. Разработаны методики и методологические подходы с целью совершенствования СНС и социальной статистики. | Планируются к выполнению мероприятия, направленные на обеспечение централизации обработки информации в системе российской статистики, позволяющей уменьшить объемы работ, выполняемых ТОГС, в том числе и по разработке и тиражированию программно-технологического обеспечения ТОГС, сократить сроки обработки данных и, в перспективе, снизить совокупную стоимость ИВС Росстата и годовые затраты на ее эксплуатацию. Будут продолжены мероприятия, направленные на совершенствование методологии экономической и социальной статистики в соответствии с требованиями международных организаций. | Нет |
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |
| <\*> При наличии отклонений плановых сроков реализации мероприятий от фактических приводится краткое описание проблем, а при отсутствии отклонений указывается "нет". | | | | |